
Большие,  
но несданные
Бизнес хочет регулировать 
рынок Big Data сам

Крупнейшие российские опе-
раторы связи и интернет-ком-
пании ведут переговоры о со-
здании саморегулируемой 
организации в сфере Big Data. 
Бизнес хочет опередить госу-
дарство: оно уже начало про-
являть интерес к регулиро-
ванию этого направления 
и участники рынка опасают-
ся запретительных мер, кото-
рые могут ограничить приток 
 инвестиций.

«Ростелеком», «МегаФон», МТС, 
«Вымпелком», Mail.Ru Group и «Ян-
декс» обсуждают создание саморегу-
лируемой организации (СРО) в обла-
сти Big Data под рабочим названием 
Ассоциация больших данных (АБД), 
рассказали 

”
Ъ“ представители не-

скольких компаний, участвующих 
в переговорах. Предполагается, что 
АБД будет открытой для участников 
других отраслей — например, бан-
ков и страховых компаний. В тече-
ние двух недель должен быть согла-
сован устав организации, утвержда-
ют собеседники 

”
Ъ“. 

В «МегаФоне», «Ростелекоме», «Ян-
дексе» и Mail.Ru Group подтвердили, 
что знают об инициативе и ведут пе-
реговоры о создании организации. 
В МТС от комментариев отказались. 
В «Вымпелкоме» заявили, что опера-
тор не рассматривает участие в СРО, 
поскольку не видит «необходимости 
дополнительного регулирования 
в этой области».

«В последнее время мы видим 
тенденцию со стороны ряда чинов-
ников по излишнему регулирова-
нию IT-отрасли, а некоторые экс-
перты, которым важно показать 
свою приближенность к власти, да-
же предлагают передать все пользо-
вательские данные государству»,— 
поясняет собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к одному из возможных участни-
ков СРО. По его мнению, такая пер-
спектива «вряд ли будет способство-
вать развитию цифровой экономи-
ки». «Мы можем реально столкнуть-
ся с нежеланием инвестировать в от-
расль при таком подходе»,— опасает-
ся источник 

”
Ъ“.

телекоммуникации — с12

Русские двойки
Определены пострадавшие и выигравшие от роста НДС  
и снижения пенсионных платежей

К совещанию в пра-
вительстве 31  марта, 
 посвященному нало-
говому маневру, Ми-
нистерство финансов 
пред ставило полноцен-
ный набор расчетов 
 последствий с 2019 до 
2025 года роста НДС 
до 22% с уменьшением 
тарифа страховых взно-
сов до 22% («22/22»). 
Маневр по-прежнему 
выглядит выгодным для 
бюджета и фонда ОМС, 
нейтральным для рабо-
тодателей, невыгодным 
для миллиона граждан 
РФ, получающих свыше 
200 тыс. руб. в месяц, 
и безразличным для по-
лучающих взятки.

Напомним, ранее были 
известны только расчеты по 
«маневру 21/21» (соответству-
ющие ставки НДС и соцвзно-
сов) и ряд выкладок Минфи-
на по другим вариантам уве-
личения косвенных нало-
гов при снижении прямых. 
В числе прочего Белому до-
му доложены предложения 
команды Антона Силуано-
ва и министра экономики 
Максима Орешкина, высту-
павшего с инициативой ма-
невра еще работая в Минфи-
не, в 2016 году, в том числе 
по изменениям в балльной 
системе начисления пенси-
онных взносов и кратко — 
по сопровождающим пред-
ложения реформам в со-
цсфере. По данным 

”
Ъ“, ни-

каких решений по реализа-
ции схемы 22/22 в Белом до-
ме 31 марта не принято, дан-
ные обсуждения закрыты, 

определенность по схеме на-
логовой реформы может по-
явиться в мае 2017 года.

Минфин впервые сооб-
щил Белому дому оценки 

вклада в ВВП предполагае-
мой реформы в 2019 году. 
Производство ВВП в 2019 го-
ду из-за ожидаемой превен-
тивной реакции Банка Рос-
сии на будущий инфляцион-
ный шок от роста ВВП долж-
но отклониться от потенци-
ального на 0,87 процентного 
пункта (п. п.). То есть если без 
реализации реформы в рас-
четах Минэкономики в 2019 
году рост ВВП должен был бы 
составить 2%, то по итогам 
первого года «маневра 22/22» 

он составит при прочих рав-
ных 1,1%. Прямой эффект от 
увеличения НДС сильнее 
(плюс 2,52 п. п. к текущей ин-
фляции), чем от снижения 
ставок соцвзносов (минус 
1,06 п. п.). Без действий ЦБ 
инфляция выросла бы за счет 
роста инфляционных ожида-
ний на 2,51 п. п. (ожидания 
вырастут, по модели Мин-
фина, на 1,15 п. п.). Итогом 
реакции ЦБ будет предполо-
жительно отклонение клю-
чевой ставки от равновес-

ной на 1,73 п. п. То есть при 
ключевой ставке в 2019 го-
ду в 6,5% без «маневра 22/22» 
она в реальности должна 
держаться какое-то время на 
уровне 8,3%  годовых.

Минфин признает, что по-
следствием «маневра 22/22» 
будет некоторое укрепле-
ние рубля, а также увеличе-
ние трансферта Пенсионно-
му фонду. Напомним, схема 
предполагает, что именно 
ПФР будет нести на себе тя-
жесть реформы — его платеж 

в соцвзносах уменьшится 
с текущих 22% фонда оплаты 
труда до 10%, тогда как эффек-
тивные ставки ФОМС (5,1%) 
и ФСС (2,9%) вырастут за счет 
отмены порогов платежей 
и унификации ставок. Без ре-
формы поступления в ПФР 
в 2019 году должны составить 
6,5 трлн руб., а в 2025 году — 
9 трлн руб., после «маневра 
22/22» планируемые сборы 
ПФР сократятся в 2019 году 
до 5,2 трлн руб. (минус 1,4 тр-
лн руб. доходов, что нужно 
компенсировать дополни-
тельным трансфертом) и до 
7 трлн руб. в 2025 году (2 тр-
лн руб.). Впервые стало из-
вестно, как Минфин предла-
гает ПФР трансформировать 
«пенсионную формулу» в свя-
зи со снижением поступле-
ний в фонд. Идея заключа-
ется в сохранении балльной 
системы с изменением в ней 
коэффициентов: если в теку-
щей системе тариф, который 
государство взимает с рабо-
тодателя при учете прав, со-
ставляет 16% платежа, то по-
сле «маневра 22/22» — 14,52%. 
Проще говоря, Минфин пред-
лагает правительству на 9% 
увеличить собственный со-
платеж в пенсионную сис-
тему — платить пенсию по 
тем же баллам, что и ранее, 
но с большими госрасхода-
ми. Фонд ОМС, как предпо-
лагается, при этом сразу, уже 
в 2018 году, выйдет в профи-
цит и в 2020 году сможет ин-
дексировать платежи за нера-
ботающее население на 7,5%.

экономическая 
политика — с2

Молдавия переходит  
на украинские ватты
Расположенная в Приднестровье ГРЭС  
потеряла контракт на поставки Кишиневу

Политические конфликты в Молдавии 
и Приднестровье привели к тому, что 
подконтрольная российскому  «Интер 
РАО» Молдавская ГРЭС, расположен-
ная в Приднестровье, потеряла клю-
чевой контракт на поставки электро-
энергии Кишиневу. С этого года 
Тирасполь и Кишинев при поддержке 
Москвы намеревались сделать схе-
му энерготрейдинга более прозрач-
ной, убрав часть посреднических 
схем. Но ГРЭС на тендере обошло це-
новое предложение украинской DTEK 
Holding. Эта ситуация создает риски 
убытков как для ГРЭС, так и для бюд-
жета Приднестровья.

Минэкономики Молдавии 1 апреля объ-
явило, что меняет ключевого поставщи-
ка электроэнергии в страну на следующий 
год (апрель 2017-го — март 2018 года). Вме-
сто подконтрольной российскому «Ин-
тер РАО» Молдавской (Кучурганской) ГРЭС 
(МолдГРЭС), расположенной в Приднестров-

ской Молдавской Республике (ПМР), энергию 
будут покупать у украинской DTEK Trading за 
$50,2 за 1 МВт•ч. Как пояснило молдавское 
Национальное агентство по регулированию 
в энергетике, МолдГРЭС предлагала $54,4 за 
1 МВт•ч. До 31 марта ГРЭС поставляла энер-
гию Кишиневу за $44,9 за 1 МВт•ч.

Тендер мог закончиться раньше, но затя-
нулся, в частности, из-за того, что Кишинев 
и Тирасполь хотели сменить схему с участи-
ем посредника — компании «Энергокапи-
тал», близкой к прежнему руководству ПМР. 
Посредник получал газ у приднестровского 
«Тираспольтрансгаза», передавал его в ка-
честве давальческого сырья МолдГРЭС, а за-
тем продавал электроэнергию в Молдавию. 
Собеседники 

”
Ъ“ в российских госструк-

турах говорят, что в наличии посредника 
был заинтересован и молдавский бизнес-
мен, лидер правящей Демпартии Влади-
мир Плахотнюк.

энергоресурсы — с11

Военные перетряхнули  
свое хозяйство
Сергей Шойгу начал новую реформу ЖКХ

Как стало известно ”Ъ“, Миноборо-
ны РФ решило провести реформу 
ведомственного ЖКХ, смысл кото-
рой сводится к отказу от аутсорсинга 
и переходу на прямые контракты с по-
ставщиками. Новая система стро-
ится вокруг специально созданного 
ФГБУ «Фонд жилищно-коммуналь-
ных услуг», которое уже взяло на себя 
функции некоторых подразделений 
холдинга «Гарнизон». Военные счита-
ют, что это повысит контроль над рас-
ходами и значительно снизит корруп-
цию. В то же время пока окончательно 
не решен вопрос с долгами, кото-
рые подведомственные Минобороны 
компании копили перед снабжающи-
ми организациями с 2009 года.

Министр обороны Сергей Шойгу напра-
вил «в порядке информации» президенту Вла-
димиру Путину письмо «О повышении эффек-
тивности холдинга АО 

”
Гарнизон“» (есть в рас-

поряжении 
”
Ъ“). В документе, отправленном 

в конце февраля, сообщается о результатах 
анализа ситуации, сложившейся в сфере ЖКХ. 

«Модель аутсорсинга с первых дней своего су-
ществования стабильно приводит к отрица-
тельным показателям деятельности, наличию 
долгов перед ресурсоснабжающими органи-
зациями и регионами РФ»,— пишет министр, 
добавляя, что сложившаяся система «требует 
постоянного административного вмешатель-
ства органов военного управления в вопросы 
безаварийного обслуживания ЖКХ». Чтобы 
перейти на прямые расчеты с поставщиками 
энергоресурсов и исключить цепочку посред-
ников, военные решили создать отдельное 
ФГБУ, де-факто отказавшись от аутсорсинга. 
«Реализация указанных подходов позволит по-
высить контроль над расходованием средств 
в сфере ЖКХ, доведением их до конечных по-
лучателей, а также исключить коммерциали-
зацию деятельности подразделений Минобо-
роны и значительно снизить коррупционную 
составляющую»,— утверждает Сергей Шойгу, 
уточняя, что в случае необходимости привле-
чения специализированных коммунальных 
организаций будут проводиться конкурсы.

политика — с4
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Минфин направил на согласо-
вание в ведомства новую пор-
цию поправок к закону об ОСА-
ГО. Они существенно снижают 
объем выплат из компенсаци-
онного фонда Российского со-
юза автостраховщиков (РСА). 
Требования по ним нельзя бу-
дет передавать автоюристам, и 
в отношении этих выплат не бу-
дет действовать закон о защи-
те прав потребителей, благо-
даря которому в судах сейчас 
взыскиваются суммы в два-
три раза больше оплаченного 
ущерба по ОСАГО. В прошлом 
году из фонда РСА было выпла-
чено 5 млрд руб., из них поряд-
ка 30% достались мошенни-
кам, считают в союзе. 

Ремонтная реформа ОСАГО (соот-
ветствующий закон Владимир Пу-
тин подписал 28 марта) — не послед-
нее изменение в жизни автовладель-
цев. Как рассказали 

”
Ъ“ в Минфине, 

на согласование в министерства от-
правлена следующая порция попра-

вок к закону об ОСАГО. По словам за-
мглавы департамента финансовой 
политики Минфина Веры Балакире-
вой, преобразования в сегменте про-
должатся. Они будут оформлены тре-
мя законопроектами.

Первый 28 марта уже направ-
лен на согласование в министерст-
ва и ведомства. Согласно документу 
(есть у 

”
Ъ“), страховщики теряют пра-

во выставлять пострадавшему в ДТП 
пешеходу регрессное требование по 
ущербу, причиненному автомоби-
лю. Как пояснили в РСА, поскольку 
автомобиль является источником 
повышенной опасности, Граждан-
ский кодекс не дает права страхов-
щику выставлять регресс пешехо-
дам. «Однако единичные случаи на 
рынке все же были»,— соглашаются 
с необходимостью правки в союзе. 

При этом РСА при выплатах из 
компенсационного фонда получает 
право регресса к виновнику ДТП в 
размере произведенной компенса-
ции. Напомним, согласно закону об 
ОСАГО выплаты из компфонда РСА 

положены пострадавшим в том слу-
чае, если виновник аварии неизвес-
тен, или его ответственность не за-
страхована, или страховщик, выпи-
савший полис,— банкрот. Кроме то-
го, РСА получает право выставлять 
регресс к сервису, выдавшему ди-
агностическую карту автомобилю, 

если выяснится, что авария насту-
пила из-за неисправности, которая 
могла быть обнаружена на момент 
осмотра автомобиля для получения 
карты. 

В свою очередь, на выплаты из 
компфонда РСА накладывается ряд 
ограничений: их нельзя переусту-
пать третьим лицам, то есть автою-

ристам, и на них не распространя-
ется закон о защите прав потребите-
лей. Напомним, именно этот закон 
позволяет юристам в судах взыски-
вать со страховщиков суммы вдвое-
втрое большие оплаченного ущерба 
— благодаря возможности выстав-
лять счета за услуги юристов, опла-

чивать заключения техников-экс-
пертов, сумму ущерба плюс 50% в ка-
честве штрафа. Кроме того, если у по-
лучателя выплаты из фонда есть пре-
тензии по ее величине, до подачи 
иска в суд предъявление претензии 
в РСА станет обязательным. 

По данным РСА, сейчас в компфон-
де 14 млрд руб. С момента старта ком-

пвыплат в 2004 году потерпевшие по-
лучили из него 32,8 млрд руб. В прош-
лом году размер выплат из фонда со-
ставил 5 млрд руб. и до 30% из них в 
РСА считают сомнительными — «на-
крученными» автоюристами.

Вера Балакирева говорит, что на 
подходе у Минфина еще два проекта 
— об увеличении выплат по европро-
токолу с 50 тыс. руб. до 100 тыс. руб. и о 
либерализации условий страхования, 
в том числе тарифов с делением поли-
сов в зависимости от страховой сум-
мы на премиум-, бизнес- и экономва-
рианты (

”
Ъ“ писал об этом 15 сентября 

2016 года). «Это базовый проект попра-
вок, он уже прошел первый круг со-
гласования, мы получили замечания, 
работаем над ними»,— заключает го-
спожа Балакирева. Впрочем, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, в ЦБ его согласовывать пока 

отказываются, регулятор считает, что 
эти нововведения создадут на рынке 
«ненужную турбулентность» и до об-
катки ремонтной реформы обсуждать 
проект пока не стоит.

Татьяна Гришина

Реформа ОСАГО заходит на второй круг
Минфин готовит новые изменения в автостраховании

Прямой эффект для бюджетной 
системы от «маневра 22/22» ожидает-
ся, в отличие от «маневра 21/21», уже 
положительным — в 2019 году бюд-
жетная система получит, по расче-
там Минфина, на 75 млрд руб. боль-
ше планового, в 2020-м — на 43 мл-
рд руб. Впрочем, это совершенно не-
значительные суммы, большая часть 
дополнительных денег при этом (по-
рядка 200 млрд руб.) достанется ре-
гиональным бюджетам, что покроет 
их потребности в доптрансфертах на 
выполнение майских указов. Отра-
слевой эффект от «маневра 22/22» и 
«маневра 21/21» схож, главным бене-
фициаром роста нагрузки по НДС и 
снижения платежей в ПФР (все соц-
платежи предлагается консолиди-
ровать в один) будут сельское хозяй-
ство, в чуть меньшей степени — об-

разование, здравоохранение и госу-
правление, однозначно (и немного) 
проигрывают лишь строительство и 
ЖКХ, для прочих секторов нагрузка 
немного снизится.

Наконец, рост НДС со снижени-
ем ставок соцплатежей и отказом 
от всех «порогов» (регрессии по соц-
платежам), по мнению Минфина, за-
тронет лишь 2% работающего насе-
ления, получающего более 200 тыс. 
руб. в месяц (около 1 млн человек),— 
для 98% работающих нагрузка на 
ФОТ снизится. При этом побочный 
эффект от обеления зарплат по ито-
гам реализации «маневра 22/22» — 
это, по оценкам Минфина, около 
35 млрд руб. дополнительных бюд-
жетных доходов при увеличении до-
ли работающих вбелую на 1%. Оче-
видно, что Минфин рассчитывает не 
менее чем на 10-процентное обеле-
ние рынка труда и сокращение не-

формального сектора примерно на 
четверть до 2025 года — в против-
ном случае смысл реформы не очень 
понятен, поскольку бюджетный эф-
фект от нее составит менее 0,3% ВВП 
доходов: административное давле-
ние на плательщиков будет в этом 
случае явно дешевле, чем масштаб-
ная реформа.

Главная идея Минфина по «манев-
ру 22/22» — прекращение работы по-
рочного круга ухода в тень, который 
ведомства Антона Силуанова и Мак-
сима Орешкина считают работаю-
щим в экономике страны — это уход 
в тень из-за высоких ставок соцпла-
тежей, сокращение базы для соцвы-
плат и затем вновь рост ставок соц-
платежей. Вторичные цели — под-
держка экспорториентированных 
компаний в сравнении с работаю-
щими на внутренний рынок, эко-
номия для наименее обеспеченных 

регионов на выплате соцвзносов (у 
них велика доля занятости в госсек-
торе) и рост поступлений налога на 
прибыль, «созидательное разруше-
ние» условий работы рынка труда — 
рост профессиональной, географи-
ческой и возрастной мобильности 
населения. В Минфине рассчитыва-
ют на формализацию рынка труда и 
в будущем «параметризацию» стра-
ховых схем пенсионного, медицин-
ского и социального обеспечения 
(очевидно, речь идет об адресности 
выплат в соцсфере), причем в числе 
прочего дискутируется и страхова-
ние от безработицы. То есть рост ее 
уровня после 2018 года неявно пред-
полагается — сейчас такое страхова-
ние почти бессмысленно.

Главный спорный момент в «ма-
невре 22/22», видимо, заключается в 
оценке реальной величины теневой 
занятости. По расчетам Минфина, 

на 54,9 трлн руб. расходов и сбере-
жений населения в 2016 году 26,6 тр-
лн руб. приходилось на официаль-
ный ФОТ, 10,3 трлн руб.— на соцвы-
платы, 5,3 трлн руб.— на белые до-
ходы от собственности. В оставших-
ся 11,5 трлн руб. 5,2 трлн руб.— это 
«конвертная» часть доходов белого 
сектора, 6,3 трлн руб.— ФОТ нефор-
мального сектора. Довольно очевид-
но отсутствие в этих цифрах корруп-
ционных доходов, на которые обеле-
ние не повлияет. Между тем исследо-
вания ВШЭ (см. 

”
Ъ“ от 14 марта) гово-

рят о том, что доля неформальной за-
нятости в РФ преувеличивается Бе-
лым домом — и с большой вероят-
ностью значительной частью 11,5 тр-
лн руб. «неформальных» доходов все-
го населения является оплата трудов 
весьма неправедных.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Русские двойки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 172,9

тысячи составила численность компаний малого бизнеса (без микропредприятий) по итогам 
2016 года, сообщил Росстат — это на треть меньше, чем в 2015 году (242,7 тыс.). В основном малый 
бизнес занят торговлей, ремонтом автомобилей и бытовых изделий (33%), еще 16% предприятий (Рос-
стат учитывает только юрлица) заняты операциями с недвижимостью. Цифры Росстата заметно отлича-
ются от данных реестра малого и среднего бизнеса, который ведет ФНС. На 10 марта 2017 года в нем 
было 5,97 млн субъектов МСП, 5,69 млн из них относятся к микропредприятиям (до 15 человек, доход до 
120 млн руб.), малых предприятий-юрлиц (до 100 человек, доход до 800 млн руб.) в реестре 239,2 тыс. 0
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УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 

Россияне боятся  
дефолта,  
но не бедной старости

Уровень опасений по поводу 
негативных сценариев развития 
экономики в России выше, чем 
в среднем в мире. К такому выводу 
пришли аналитики международного 
рекламного холдинга Havas Media 
на основе глобального исследова-
ния «Money, Money, Money». Опрос 
12 тыс. респондентов был прове-
ден в 2016 году в 37 странах.

Более всего россияне опа-
саются реализации следующих 
сценариев: дефолт государства 
(56% опрошенных), необходимость 
финансово поддерживать своих 
взрослых детей (50%), потеря 
инвестиций (46%). Первая тройка 
экономических страхов в мире 
выглядит несколько иначе — за 
рубежом больше всего боятся 
оказаться без средств в старости 
(39%), потерять инвестиции (33%) 
и способность оплачивать текущие 
счета (33%). В России, наоборот, 
беспокойство о финансовом поло-

жении в старости находится в рей-
тинге страхов на предпоследнем 
месте (30%). По мнению авторов 
исследования, это обусловлено 
большей распространенностью 
долгосрочного планирования в 
западных странах — россияне ско-
рее живут одним днем. При этом 
если за рубежом на первых местах 
рейтинга стоят страхи за себя, 
то в России в большинстве 
случаев беспокоятся о близких. 
На последнем месте и в России 
(30%), и в мире (16%) находится 
страх оказаться беднее друзей 
и родственников.

В будущем, по мнению 
большинства россиян (70%), 
все меньше благ будет доста-
ваться им бесплатно (в мире 
так считают 85%). При этом 
половина опрошенных считают, 
что их детям уготовано больше 
проблем с финансами.  Такое 
видение будущего, по мнению 
аналитиков, подталкивает людей 
к позитивному настрою на труд 
— 90% готовы работать больше, 
чтобы получать больше, лишь 
10% согласны меньше работать 
и меньше получать (в мире только 
три четверти опрошенных готовы 
отдавать работе больше усилий 
и времени). При этом лишь треть 
россиян настраивают своих детей 
на карьеру и высокую зарплату 
как на основное мерило счастья, 
что тем не менее является самым 
высоким показателем среди 
опрошенных стран. В мире 80% 
родителей «подталкивают своих 
детей выбирать будущую про-
фессию сердцем, а не кошель-
ком» — в России таковых две 
трети, что, как объясняют авторы 
исследования, связано с большим 
социальным расслоением в РФ.

Анастасия Мануйлова

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СТРАХИ В РФ 
И В МИРЕ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: HAVAS MEDIA.
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Дефолт государства 

Россия

Мир

Госдума готовит ко второму 
чтению правительственный 
законопроект, обязывающий 
государство рассчитывать-
ся с поставщиками по госкон-
трактам в течение 30 дней. 
Принять документ, чтобы сни-
зить объем задолженности 
бюджетов перед поставщи-
ками, бизнес просил прези-
дента еще год назад. По дан-
ным ”Ъ“, после согласования 
с президентской админис-
трацией в проекте  появятся 
исключения — правительст-
во сможет в ручном режиме 
устанавливать случаи, ког-
да сроки оплаты могут быть 
уменьшены или увеличены.

На этой неделе рабочая группа 
комитета Госдумы по экономиче-
ской политике вернется к законо-
проекту, призванному решить про-
блему задолженности государства 
перед поставщиками. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказали источники в аппарате 
Госдумы. Речь идет о законопроек-
те Белого дома, который обязывает 
заказчиков расплачиваться по го-
сконтрактам в 30-дневный срок. В 
ноябре 2016 года он был принят в 
первом чтении вскоре после того, 
как был внесен в Госдуму, однако 
в марте его рассмотрение отложи-
ли на неопределенный срок. Сей-
час госзаказчики обязаны рассчи-
тываться в течение 30 дней толь-

ко с малым бизнесом и социально 
ориентированными некоммерче-
скими организациями (депутат Та-
тьяна Алексеева предлагала умень-
шить срок оплаты для них до десяти 
дней, закон принят не был), притом 
что государство ограничивает сро-
ки расплаты даже между частными 
заказчиками и поставщиками (так, 
расчеты в ритейле регламентирует 
закон о торговле).

Новое регулирование распро-
странится на всех госзаказчиков по 
умолчанию — однако правительст-
во сможет устанавливать «иные слу-
чаи» с другими сроками оплаты. Та-
кое положение появится в проекте 
ко второму чтению, сообщает коми-
тет Госдумы по экономической по-
литике в своем отзыве и подтвер-
ждает источник 

”
Ъ“ в Белом доме. 

По словам последнего, «правитель-
ство сможет установить случаи, при 
которых сроки расчетов по кон-
трактам могут быть не только уве-
личены, но и сокращены до более 
жестких сроков, чем 30 суток». Со-
беседник 

”
Ъ“ поясняет: новую нор-

му предполагается применять для 
отдельных закупок с большими 
объемами авансирования. Отме-
тим, авансирование до 100% при-
меняется для срочных нужд типа 
покупки билетов и тушения пожа-
ров, а также для федеральных стро-
ек; авансы от 30% до 80% можно по-
лучить для закупок у единственно-

го поставщика и при заказе научно-
исследовательских работ по импор-
тозамещению.

Еще в конце 2015 года бизнес-ом-
будсмен Борис Титов отмечал, что 
размер задолженности государства 
перед бизнесом составлял 25 млрд 
руб., в середине 2016 года Генпроку-
ратура сообщала о 32 млрд руб. дол-
га, и в марте 2017 года это ведомст-
во отчиталось о взыскании 40 мл-
рд руб. за прошлый год. В апреле 
2016 года главы крупнейших биз-
нес-объединений (ТПП, «Деловая 
Россия», РСПП и «Опора России») об-
ращались к президенту с просьбой 
ускорить распространение нормы 
о 30 днях оплаты на всех хозяйст-
вующих субъектов. Лоббисты ссы-
лались на то, что бизнес вынужден 
брать кредиты в ожидании выплат 
от госзаказчиков.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минэконо-

мики, проект закона дорабатывал-
ся в Госдуме по замечаниям государ-
ственно-правового управления пре-
зидентской администрации — с уча-
стием Счетной палаты и ОНФ. В Мин-
экономики отмечают, что эксперты 
и чиновники предлагали порой вза-
имоисключающие требования — от 
широкого перечня изъятий из-под 
новых ограничений до необходи-
мости еще сильнее сократить сроки 
расчетов. По данным 

”
Ъ“, в Белом до-

ме правки в проект поддержали.
Софья Окунь

По госконтрактам заплатят быстрее
Срок расчета по ним приравнивают к 30 дням
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Заменой выплат ремонтом реформа 
ОСАГО не закончится — на согласова-
ние в министерства уже ушла новая 
порция поправок к закону о страхова-
нии ответственности автовладельцев

О сокращении долга в расчетах по госконтрактам президента 
просили все бизнес-объединения — возглавляемый Александ-
ром Шохиным РСПП, «Деловая Россия», «Опора России» и ТПП 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В России стало больше гра-
ждан, готовых предъявить тре-
бования государству, и мень-
ше тех, кто готов ему помогать, 
выяснил «Левада-центр». Со-
циологи видят в этом исчер-
панность «крымского кон-
сенсуса», который уже не 
компенсирует обществу обо-
стряющихся социально-эко-
номических проблем. 

Недовольство россиян общим 
ухудшением социально-экономиче-
ской ситуации в стране изменило их 
отношение к государству, выяснил 
«Левада-центр». В марте прошлого го-
да 25% граждан считали, что «государ-
ство дает немало, но можно требовать 
и большего». Теперь таких 31%. С 25% 
до 31% выросли и ряды более катего-
ричных граждан, которые уверены: 
«государство нам дает так мало, что 
мы ему ничем не обязаны». Доля ра-
дикально мыслящих граждан не уве-
личилась: как и год назад, лишь 19% 
готовы «заставить» государство слу-
жить их интересам. Но если год назад 
17% граждан считали, что государст-
во «в таком положении, что граждане 
должны ему помочь, даже идя на жер-
твы», то теперь таких только 11%.

«Пока это еще раздражение, воз-
никшее оттого, что люди из-за кри-

зиса вынуждены на всем экономить 
и отказываться от привычного по-
требления на фоне непрерывных 
коррупционных скандалов»,— по-
яснил перемену массовых настрое-
ний директор «Левада-центра» Лев 
Гудков. Иные опросы центра, по его 
словам, показывают, что «люди пе-
рестают понимать смысл действий 
России в Сирии», существенно «сни-
зилась их готовность нести жертвы 
ради величия державы», «нарастает 

тревога за будущее». «Заканчивает-
ся 

”
крымская мобилизация“ и, со-

ответственно, консолидация обще-
ства вокруг власти,— считает он.— 
Тренд переломился: патриотиче-
ская волна не просто слабеет, она 
проходит, напряжение в обществе 
будет усиливаться».

«Это тенденция,— согласен с со-
циологами секретарь ЦК КПРФ по 
информационно-аналитической ра-
боте Сергей Обухов.— Ведь в стране 
построено потребительское общест-
во, а значит, претензии на фоне кри-
зиса будут нарастать и одновремен-
но будет углубляться отчуждение 

от государства». Если же учесть, что 
в марте 2018 года предстоят прези-
дентские выборы, то и протестный 
настрой будет «политизироваться», 
полагает коммунист. Господин Об-
ухов не берется судить, насколько 
радикальнее в такой ситуации долж-
ны стать оппозиционные партии. 
«Но они должны быть действитель-
но оппозиционными, иначе обще-
ство отторгнет партии вместе с госу-
дарством»,— говорит он.

«Социальное самочувствие всег-
да отстает от экономики, для кото-
рой худшая ситуация была в прош-
лом году. Сейчас ситуация в экономи-
ке улучшается, а через какое-то вре-
мя будет улучшаться и в социальной 
сфере»,— заявил 

”
Ъ“ первый замру-

ководителя думской фракции «Еди-
ной России» Андрей Исаев. По его 
словам, «колебания настроений об-
щества» являются «естественными 
и закономерными», а партия и фрак-
ция «должны принимать решения и 
законы, которые направлены на за-
щиту прав и интересов людей».

Виктор Хамраев

По сведениям ”Ъ“, прямая ли-
ния президента, скорее всего, 
пройдет в июне. Общение Вла-
димира Путина с гражданами 
может быть приурочено к одно-
му из праздников — Дню Рос-
сии 12 июня или Дню защиты 
детей 1 июня. Эксперты счи-
тают, что перенос связан не 
только с недавними акциями 
протеста, на фоне которых «не-
выгодно проводить прямую ли-
нию», но и с тем, что к общению 
президента с народом в адми-
нистрации президента (АП) хо-
тят «сформулировать повестку» 
президентской кампании.

Как сообщили 
”
Ъ“ два источника, 

близких к АП, прямая линия прези-
дента, скорее всего, пройдет в июне 
и может быть приурочена к одному 
из праздников — Дню России 12 ию-
ня или Дню защиты детей 1 июня. Ис-
пользование властями «символизма 
праздников» вчера обсуждалось на 
медиафоруме ОНФ. Особое внимание 
ОНФ с подачи управления по обще-
ственным проектам Кремля уделил 
идеологии праздников, которые мо-
гут способствовать объединению гра-
ждан. У 12 июня, согласно исследова-
нию ВЦИОМа, один из самых низких 
рейтингов. Напротив, День защиты 
детей и День космонавтики (12 апре-
ля) считаются перспективными с точ-
ки зрения единения граждан.

О том, что прямая линия в этом го-
ду будет перенесена, 20 марта заявил 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. По его словам, Владимир Пу-
тин проведет прямую линию позже 

апреля, но «раньше августа». «Про-
сто связано с графиком президента, и 
так, чтобы было, собственно, удобно 
ему»,— объяснил он.

Владимир Путин общается с рос-
сиянами в прямом эфире ежегодно 
с 2001 года. Год от года выступления 
Владимира Путина становились все 
длиннее. 15 декабря 2011 года (через 
пять дней после многотысячной ак-
ции против фальсификаций на вы-

борах) премьер и кандидат в прези-
денты Путин общался с народом чуть 
больше четырех с половиной часов. 
Не проводилась прямая линия толь-
ко в 2012 году — тогда она была пе-
ренесена на весну 2013 года. В 2013–
2016 годах прямая линия проходи-
ла в апреле. Первая прямая линия в 
2001 году была самой популярной у 
телезрителей — ее посмотрели 72% 
телеаудитории. Рейтинги програм-
мы снизились во время работы Вла-
димира Путина премьер-министром, 
а новый рост популярности телефор-
мата произошел в 2014 году после 
присоединения Крыма.

Директор «Левада-центра» Лев Гуд-
ков связал перенос прямой линии с 
массовыми протестами 26 марта, «о ко-
торых президент явно говорить не хо-
чет». «Тема коррупции очень взрывоо-
пасная. Это бросает тень не столько на 
Дмитрия Медведева, сколько на само-

го Владимира Путина»,— считает экс-
перт. «Коррупционный скандал — это 
не только расследование Алексея На-
вального. Фильм лег на уже растущие 
снизу негативные настроения. По мо-
им подсчетам, которые на самом деле 
преуменьшены, только за последние 
два года появилось 750–800 сообще-
ний о коррупционных скандалах»,— 
говорит господин Гудков (об исследо-
вании «Левада-центра» см. cтр. 4).

Политолог Константин Калачев 
считает, что проведение прямой ли-
нии в июне «может стать отправной 
точкой для начала президентской 
кампании». «Дело не только в том, что 
сейчас невыгодно проводить прямую 
линию из-за акций протеста. Дело в 
том, что выходить на прямую линию 
нужно уже с кампанией. Нужно вре-
мя, чтобы продумать драматургию, 
тактический ресурс, месседж, имид-
жевые характеристики. Возможно, 
администрация президента не успе-
вает сформулировать повестку кам-
пании, изложить стратегию»,— ска-
зал 

”
Ъ“ эксперт. По его словам, «на 

прямой линии должны объяснить, 
почему россияне должны голосовать 
за Владимира Путина, показать образ 
привлекательного будущего».

Ирина Нагорных,  
Наталья Корченкова,  
Лиза Миллер

Судья Конституционного суда 
(КС) Гадис Гаджиев выступил 
с особым мнением по запросу 
петербургского заксобрания 
на вмешательство федераль-
ного центра в распределение 
полномочий между ветвями 
власти Москвы, Санкт-Петер-
бурга и Севастополя. Судья 
раскритиковал практику вне-
сения новых законопроектов 
под видом поправок ко второ-
му чтению в Госдуме, которы-
ми была введена монополия 
администраций городов феде-
рального значения на приня-
тие правил землепользования 
и застройки (ПЗЗ). 

Гадис Гаджиев в особом мнении 
фактически предложил альтерна-
тивный вариант постановления КС, 
вынесенного на прошлой неделе по 
спору о распределении полномо-
чий между исполнительной и зако-
нодательной властями городов феде-
рального значения в пользу их адми-
нистраций. Напомним, петербург-
ские парламентарии жаловались, 
что Госдума с нарушением своего ре-
гламента наделила чиновников Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Севастопо-
ля правом утверждать ПЗЗ, от кото-
рых зависит развитие мегаполисов 
и сохранение в них исторической за-
стройки, хотя в других крупных го-
родах это функция представитель-
ных органов местного самоуправ-
ления. Оспоренная норма была вне-
сена под видом поправки ко второ-
му чтению, не имеющей отношения 
к концепции законопроекта. При 

этом поправка о столь существен-
ном перераспределении полномо-
чий между ветвями региональной 
власти не была направлена в субъек-
ты РФ, они о ней узнали только по-
сле ее принятия. КС неоднократно 
обращал внимание на такие процес-
суальные нарушения, но в очеред-
ной раз воздержался от признания 
их неконституционными.

Гадис Гаджиев считает, что пробле-
му следовало заострить. Судья отме-
тил, что у органов власти субъектов 
РФ не было возможности дать «сво-
евременную и аргументированную 
оценку» спорной норме, а матери-
алов законотворческого процесса, 
убедительно обосновывавших рас-
сматриваемую поправку, представ-
лено не было. Остается «строить до-
гадки о том, почему порядок утвер-
ждения ПЗЗ в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Севастополе должен отли-
чаться от порядка в Екатеринбурге 
или другом крупном городе», cчитает 
судья. Он напоминает также и о скан-
дальном проекте небоскреба «Охта-
центр», подтвердившем доводы, из-
ложенные в запросе. Судья напом-
нил, что одним из важнейших прин-
ципов является участие граждан и их 
объединений в осуществлении гра-
достроительной деятельности. «Осо-
бенную значимость сказанное прио-
бретает тогда, когда решение прини-
мается под воздействием лоббист-
ских структур»,— отметил он.

По регламенту Госдумы, в первом 
чтении принимается концепция за-
конопроекта. В дальнейшем поправ-
ки, ей не соответствующие, но исхо-

дящие от «своих», нередко принима-
ются, а «чужие» со ссылкой на регла-
мент единороссами отклоняются, го-
ворит вице-президент Федерально-
го союза адвокатов экс-депутат Гос-
думы Сергей Попов. По его словам, 
внесение важной нормы в качест-
ве поправки к законопроекту с на-
званием, никак не связанным с этой 
нормой, как правило, происходит 
по просьбе представителей органов 
исполнительной власти или иных 
лоббистов для того, чтобы поправка 
прошла как можно незаметнее, под-
черкнул адвокат.

«Появление особого мнения сви-
детельствует о масштабе проблемы, 
когда в законопроект на этапе второ-
го чтения тихо 

”
вбрасываются“ поло-

жения, не связанные с первоначаль-
ной концепцией. Гадис Гаджиев под-
нимает эти злободневные проблемы 
и пытается привлечь к ним общест-
венное внимание»,— считает глава 
аналитической службы юрфирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова. Осо-
бое мнение поражает противоречи-
востью, поскольку доводы судьи не 
оставляют «камня на камне» от под-
держанной им же итоговой пози-
ции КС, удивлен управляющий парт-
нер адвокатского бюро «Бартолиус» 
Юлий Тай. Изложенные аргументы 
приводят к противоположным вы-
водам, тем более что оспариваемые 
нормы, как справедливо утверждает 
судья Гаджиев, в Москве «фактически 
исключают судебную проверку поло-
жения ПЗЗ», недоумевает адвокат.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Экономика уводит россиян от Крыма
«Левада-центр» фиксирует смену массовых настроений

Прямую линию прочертили к лету
Она может дать старт президентской кампании

Особое мнение о втором чтении
Судья КС раскритиковал практику Госдумы

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель  
Государственной думы Вячеслав 
Володин:
— Уважаемый Виктор Антонович! 
Каждый, кому повезло работать с 
вами, знает о ваших выдающихся 
организаторских способностях и 
умении добиваться наилучшего ре-
зультата из всех возможных. Под ва-
шим руководством МГУ укрепил 
свое звание лучшего вуза страны, 
значительно расширил свою дея-
тельность и географию присутст-
вия. А его академические и науч-
ные успехи признаны на междуна-
родном уровне. Ваша бесконечная 
преданность родному университе-
ту, самоотверженное стремление 
вывести его на лидирующие пози-
ции в мире вызывают искреннее 

уважение. Сердечно поздравляю 
вас с днем рождения, желаю вам 
здоровья, благополучия и успехов в 
вашей деятельности на благо рос-
сийского образования и науки.

Поздравления передает председа-
тель Совета федерации Валентина 
Матвиенко:
— Уважаемый Виктор Антонович! 
Сердечно поздравляю вас с днем ро-
ждения! Это праздничная дата  
не только для вас, вашей семьи, но 
и для всего вузовского сообщества 
страны. Московский государствен-
ный университет, который вы бес-
сменно возглавляете четверть ве-
ка,— неоспоримый лидер россий-
ского высшего образования, один 
из авторитетнейших университе-

тов мира. Вклад вуза в подготов- 
ку высокопрофессиональных спе-
циалистов, развитие фундамен-
тальных и прикладных научных  
исследований общепризнан. Во 
всем этом огромная ваша заслуга. 
Неслучайно говорят об эпохе Са-
довничего в истории МГУ. Выдаю-
щийся ученый, видный обществен-
ный деятель, вы много сделали и де-
лаете для сохранения и развития 
лучших традиций российского  
образования, их органичной адап-
тации к современным реалиям.  
От всей души желаю вам крепкого 
здоровья, новых творческих дости-
жений, осуществления всего наме-
ченного!

Рубрику ведет группа 
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 78 лет ректору Московского 
государственного университета им. М. В. Ломоносова  
Виктору Садовничему

По словам нескольких источни-
ков 

”
Ъ“ в ведомстве, де-факто во-

прос о переходе армии на инсор-
синг (исполнение работ силами 
подведомственных организаций) 
был решен Сергеем Шойгу 23 дека-
бря 2016 года по результатам про-
верки системы аутсорсинга, вне-
дренного экс-министром обороны 
Анатолием Сердюковым в 2008 го-
ду в рамках «приведения армии к 
новому облику». Основной его зада-
чей стало избавление армии от не-
свойственных функций: считалось, 
что военнослужащие должны зани-
маться боевой подготовкой, а всем 
остальным — гражданские. По дан-
ным 

”
Ъ“, обоснования о плановой 

убыточности некоторых подведом-
ственных Минобороны компаний 
вносились в правительство и адми-
нистрацию президента еще на ста-
дии подготовки указа о создании 
«Оборонсервиса» (ныне «Гарнизон») 
в 2009 году. На тот момент этот шаг 
считался оправданным: создание 
холдинга и последующее акциони-
рование и включение в него сотен 
активов положительно сказалось 
на росте ВВП (с предприятий ста-
ли собирать налоги). Спустя восемь 
лет Минобороны пришло к выводу, 
что качество обслуживания войск, 
несмотря на смену головных ис-
полнителей контрактов, финансо-
вую помощь или возврат части пе-
реданных функций для исполне-
ния военнослужащими, повысить 
не удалось.

Система эксплуатационного со-
держания и обеспечения комму-
нальными услугами при Сергее 
Шойгу несколько видоизменилась. 
До последнего времени она опи-
ралась на четыре компании: Глав-
ное управление коммунально-жи-
лищного хозяйства (ГУ ЖКХ; 5791 
военный городок, 4014 котельных 

и 49,9 тыс. км инженерных сетей), 
Главное управление жилищным 
фондом (ГУ ЖФ; 9491 жилой дом), 
«Оборонэнерго» (электросетевое хо-
зяйство; 5070 технологических при-
соединений и 22,7 тыс. км линий) и 
«Оборонэнергосбыт» (объем постав-
ки 3,9 млрд кВт•ч). Новая система, 
по данным 

”
Ъ“, подразумевает пе-

редачу функций этих компаний од-
ному ФГБУ — «Фонд жилищно-ком-
мунальных услуг» (ФЖКУ) (при этом 
активы «Оборонэнерго» могут быть 
переданы «Россетям»). Параллельно 
создается специальный фонд, ко-
торый займется обеспечением де-
ятельности 9-го управления Мино-
бороны, 12-го главного управления 
Минобороны, а также некоторым 
подразделениям ВМФ, ВКС и РВСН. 
В Минобороны считают, что такая 
система даст экономический эф-
фект по обеспечению ЖКУ до 15%, 
повысит персональную ответствен-
ность командующих округами и ко-
мандиров воинских частей, а также 
позволит более оперативно решать 
задачи в сфере ЖКУ.

Главный вопрос связан с долга-
ми подведомственных Миноборо-
ны компаний. Так, на совещании в 
правительстве с участием вице-пре-
мьеров Дмитрия Козака и Аркадия 
Дворковича, состоявшегося в нача-
ле февраля, замминистра обороны 
по тылу Дмитрий Булгаков заявил, 
что общая задолженность органи-
заций Минобороны перед ресурсо-
снабжающими организациями со-
ставляет около 29 млрд руб. Однако 
эти долги военные не признают и 
оплачивать не спешат, напоминая, 
что они хотя и являются собствен-
ником имущества, но по закону «Об 
акционерных обществах» не могут 
вмешиваться в текущую оператив-
ную деятельность компаний. Пога-
шение же задолженностей, говорят 
в ведомстве, относится к компетен-
ции исполнительного органа обще-

ства — гендиректора или конкурс-
ного управляющего,— поэтому ка-
ких-либо долгов с юридической 
точки зрения у военных нет. «Об-
ращения ресурсоснабжающих ор-
ганизаций по вопросу погашения 
задолженности подведомственны-
ми акционерными обществами Ми-
нобороны касается взаимоотноше-
ний хозяйствующих субъектов, ка-
ждая из сторон имеет право обра-
титься в суд для защиты нарушен-
ных прав»,— говорится в одном из 
февральских писем генерала Булга-
кова в правительство.

В Белом доме, впрочем, такую 
позицию военных не разделили. По 
данным 

”
Ъ“, 22 февраля Миноборо-

ны было предписано принять меры 
по недопущению задолженности 
за коммунальные услуги (ресурсы), 
поставляемые для нужд Минобо-
роны, а также по погашению име-
ющейся задолженности подведом-
ственных Минобороны компаний 
перед ресурсоснабжающими орга-
низациями за ранее поставленные 
коммунальные услуги (ресурсы). 
Им также было поручено «исходить 
из субсидиарной ответственности 
Минобороны за своевременность 
и полноту оплаты коммунальных 
услуг (ресурсов) в случае передачи 
указанных функций в подведомст-
венные учреждения».

По данным 
”
Ъ“, с 1 апреля предо-

ставление коммунальных услуг ГУ 
ЖКХ, «Оборонэнергосбытом», «Сла-
вянкой» и РЭУ на основании догово-
ров с Минобороны было прекраще-
но, а их функции на себя взял ФЖКУ.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов,  
Татьяна Дятел

Лишь 19% готовы «заставить»  
государство служить их интересам

Военные перетряхнули 
свое хозяйство

Минобороны РФ  
готовится к переходу 
на прямые расчеты 
с поставщиками 
энергоресурсов
ФОТО РИА НОВОСТИ

с1

День защиты детей и День космонав- 
тики считаются перспективными  
с точки зрения единения граждан
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Чиновники и депутаты 
почти не взаимодейст-
вуют в регионах с даль-
нобойщиками, которые 
проводят всероссий-
скую акцию протеста 
по поводу повыше-
ния тарифов системы 
«Платон». Только в от-
дельных субъектах РФ 
в диалог с протестую-
щими вступили едино-
россы. Эксперт считает, 
что отсутствие контак-
тов с забастовщиками 
может превратить про-
тест из экономического 
в политический.

Как заявил секретарь Объ-
единения перевозчиков Рос-
сии (ОПР) в Санкт-Петер-
бурге Сергей Владимиров, 
в стачке дальнобойщиков 
принимают участие 80 реги-
онов, с ее начала по разным 
причинам были задержа-
ны 250 активистов. Премь-
ер Дмитрий Медведев встре-
тился с автоперевозчиками 
накануне всероссийской за-
бастовки. В итоге тариф в 
рамках системы «Платон» 
увеличился не в два раза, а 
на 25% (см. 

”
Ъ“ от 24 марта). 

Активистам это показалось 
неубедительным. «С полити-
ками мы не сливаемся,— за-
явил Сергей Владимиров.— 
Если кто-то из партий захо-
чет нас поддержать — пусть 
приходят. Но нам не важно, 
кто стоит у власти. Важно, 
что мы будем дубиной, кото-
рая будет давать подзатыль-
ники этой власти». Предста-
вители власти с забастовщи-
ками в Петербурге не контак-
тировали, уверяет он.

Наиболее острая ситуа-
ция с протестами, как и в 
прошлом году, сложилась в 
Дагестане. Водители нача-
ли с «домашней» забастов-
ки (не выезжали на трассы), 
а 27 марта организовали ав-
топробег от Манаса до въе-
зда в Махачкалу и обратно. В 
нем приняли участие от 300 
до 600 водителей тягачей. С 

протестующими 30 марта, 
как сообщили в правитель-
стве республики, встреча-
лись чиновники из мини-
стерства транспорта. Они 
разъяснили: внесение изме-
нений в федеральное зако-
нодательство находится вне 
их юрисдикции. При этом 
пообещали снизить в Дагес-
тане транспортный налог, а 
карточки допуска к между-
народным перевозкам выда-
вать на пять лет, а не на один 
год, как сейчас. Критика про-
тестующих после этого про-
должилась. Как заявил де-

путат Госдумы, заместитель 
секретаря генсовета «Еди-
ной России» Евгений Ревен-
ко, «организаторы угрозами 
заставляли водителей боль-
шегрузов присоединиться к 
акции». В пример он привел 
свою личную встречу с грузо-
перевозчиками в Воронеже, 
недоумевая, «как вести диа-
лог с теми, кому нужен про-
тест ради протеста».

К забастовщикам в реги-
онах подошли по-разному. С 
оренбургскими дальнобой-
щиками встретился депутат 
Госдумы от «Единой России» 

Игорь Сухарев. «Он сам проя-
вил инициативу, поскольку 
хотел понять: почему мы ба-
стуем»,— рассказал 

”
Ъ“ коор-

динатор ОПР Алексей Губан-
цов. Депутат обещаний не 
давал, записал предложения 
и сказал, что «будет доклады-
вать выше».

В Астраханской области 
фракция справороссов пред-
лагала заксобранию при-
нять обращение к прави-
тельству о замораживании 
повышения платы в системе 
«Платон», сообщил депутат 
Госдумы Олег Шеин. В пят-
ницу депутат от «Справедли-
вой России» и глава админи-
страции губернатора Канат 
Шантемиров встретились с 
дальнобойщиками, но они 
продолжат протест. В Сара-
товской области с дально-
бойщиками встретился де-
путат Госдумы от КПРФ Вале-
рий Рашкин, который поо-
бещал передать требования 
в Госдуму, администрацию 
президента и правительство. 
В Казани на вчерашний ми-
тинг против «Платона», кото-
рый организовало Объеди-
нение перевозчиков Казани, 
из партийцев также пришли 
только представители КПРФ. 
Они обещали законодатель-
но запретить «Платон».

«Общалась с губернато-
ром — у нас эта проблема 
остро не стоит, но с главой 
региона могут пообщаться и 
сами люди»,— заверила 

”
Ъ“ 

депутат Госдумы от Ставро-
польского края Ольга Каза-
кова («Единая Россия»).

В Чите (Забайкальский 
край) к активистам приеха-

ли только заместитель на-
чальника полиции по охра-
не общественного порядка 
ГУ МВД края Михаил Ружни-
ков и заместитель руково-
дителя администрации Чи-
ты по социальным вопросам 
Александр Глущенко. Они за-
явили водителям, что акция 
не санкционирована властя-
ми, и предложили выехать за 
пределы города, чтобы в без-
людном месте выступать со 
своими требованиями. Даль-
нобойщики согласились. В 
Татарстане же полицейские 
начали составлять протоко-
лы в отношении участников 
акции 27 марта. В частности, 
«организация несанкциони-
рованной акции» (ч. 2 ст. 20.2 
КоАП РФ) вменяется в ви-
ну перевозчику Владиславу 
Абрамову. Всего на обочине 
трассы М7 под Казанью со-
бралось около 200 грузови-
ков, движения они не пере-
крывали.

По мнению политоло-
га Андрея Колядина, власть 
должна искать «спикеров, 
которые будут общаться с 
протестующими, и эконо-
мические решения для них». 
«Приход чиновников к даль-
нобойщикам мог бы разря-
дить ситуацию, люди пони-
мают, что проблема решает-
ся на уровне федеральной 
власти, но хотят, чтобы их 
выслушали и на месте, пере-
дали информацию о пробле-
ме наверх. Пока требования 
водителей чисто экономиче-
ские, но если диалога не бу-
дет, они станут политически-
ми»,— ожидает эксперт.

Отдел политики

Чиновники не рвутся на встречку
Не во всех регионах власти вступают в диалог с дальнобойщиками

Региональные 
власти пока остав-
ляют без вни-
мания протесты 
дальнобойщиков
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Количество дорожных аварий, проис-
ходящих по вине пьяных водителей, 
может вырасти в 2017 году. Такой 
прогноз содержится в аналитиче-
ском отчете Научно-исследователь-
ского центра безопасности дорожно-
го движения (НИЦ БДД) МВД России. 
Эксперты считают, что инструмен-
ты по борьбе с нетрезвой ездой почти 
исчерпаны, необходимо усиливать 
борьбу с пьянством в целом среди на-
селения, а не только среди автомоби-
листов.

НИЦ БДД МВД (входит в систему Госавто-
инспекции) обнародовал аналитический от-
чет о состоянии аварийности в России в 2016 
году и прогнозах на 2017 год. В документе го-
ворится о том, что в последние годы наблю-
дается стабильное снижение числа ДТП. За 
прошедший год количество аварий с постра-
давшими сократилось на 5,6% (до 173,6 тыс. 
аварий) по сравнению с тем же периодом го-
дом ранее, в них погибло 20,3 тыс. человек 
(–12,1%) и ранено 221,1 тыс. человек (–4,3%). 
При этом, отмечают в НИЦ БДД, «после не-
продолжительного периода снижения ава-
рийности из-за нарушения ПДД водителями, 
находящимися в состоянии опьянения», сно-
ва наблюдается рост: в 2016 году произошло 
15,6 тыс. «пьяных» аварий (+2,1%).

По итогам 2017 года «не исключается рост 
показателей аварийности» из-за нарушения 
ПДД нетрезвыми водителями, прогнозиру-
ют в НИЦ БДД. «Рост количества таких ДТП 
может составить до 5%, а числа погибших — 

до 10%»,— подсчитали в центре. Таким обра-
зом, можно говорить о 16,3 тыс. аварий из-за 
нетрезвых водителей и примерно о 4,9 тыс. 
смертей по итогам года. При этом общее чи-
сло ДТП, скорее всего, снизится на 4–12%.

Напомним, в 2013 году поправками к Ко-
АП РФ было введено жесткое наказание за 
вождение в пьяном виде: штраф 30 тыс. руб. 
и лишение прав. В июле 2015 года была вве-
дена уголовная ответственность за повтор-
ное нетрезвое вождение и повторный от-

каз от медицинского освидетельствования. 
Все это, судя по статистике ГИБДД, повли-
яло на поведение автомобилистов: если в 
2014 году суды вынесли 328 тыс. постанов-
лений о лишении прав за пьяное вождение, 
то в 2015-м — уже 301 тыс., в 2016 году — 
246 тыс. Число отказавшихся от освидетель-
ствования также снижается. Но, если судить 
по аварийности, нетрезвые водители все ча-
ще калечат людей.

В НИЦ БДД говорят также и о других ри-
сках, например увеличении аварийности 

из-за нарушения ПДД водителями автобу-
сов, этот показатель растет стабильно с 2014 
года (по итогам года +6%; 5,2 тыс. аварий). 
Эксперты связывают это с низким уровнем 
контроля за безопасностью перевозок, по-
скольку значительная часть автобусов при-
надлежит гражданам, а не юридическим ли-
цам (многие регистрируют автобусы на се-
бя, чтобы не платить налоги на предприни-
мательскую деятельность и избегать усилен-
ных проверок). Также, по прогнозам НИЦ 

БДД, может вырасти количество ДТП из-за 
нарушения правил иностранцами.

Прогноз НИЦ БДД свидетельствует: все 
возможные меры по борьбе с пьянством за 
рулем себя исчерпали, считает председатель 
движения автомобилистов России Виктор 
Похмелкин. «И даже новые законопроекты 
ситуацию не спасут,— уверен он,— людей 
это не будет останавливать».

Напомним, сейчас власти готовят но-
вую порцию нововведений, ужесточаю-
щих или уточняющих наказание за пьяную 

езду. В частности, в Госдуме находится зако-
нопроект Минюста, согласно которому пья-
ные водители не смогут забрать автомобиль 
в ГИБДД, пока не внесут залог 30 тыс. руб. 
(принят в первом чтении в мае 2016 года, с 
тех пор не рассматривался). Госавтоинспек-
ция, по данным 

”
Ъ“, сильно рассчитывает на 

принятие этих поправок.
«Пьяный ничего не боится, в том числе 

и за рулем,— добавляет господин Похмел-
кин.— В России много пьют, и эту проблему 
надо решать более глобально, чем в рамках 
борьбы с аварийностью. Но это уже забота не 
Госавтоинспекции, а государства в целом».

Первый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков («Еди-
ная Россия») считает, что оснований для не-
гативного прогноза по «пьяным» ДТП нет. 
При этом он напомнил о сценарии возмож-
ной ликвидации ГИБДД и объединения ав-
тоинспекции с ППС по примеру Казахстана. 
Слухи об этом появились в СМИ на прошлой 
неделе, по данным 

”
Ъ“, такой вариант дейст-

вительно прорабатывался, но был снят с по-
вестки дня, официально МВД все опровер-
гло. «Такое решение, уверен, привело бы к 
увеличению количества погибших и постра-
давших на дорогах»,— добавляет господин 
Лысаков. В самой Госавтоинспекции гово-
рят о том, что к статистике с аварийностью 
надо относиться очень аккуратно: количест-
во «пьяных» ДТП могло увеличиться просто 
потому, что инспекторы стали тщательнее (а 
значит, чаще) проверять участников аварий.

Иван Буранов

У пьяных водителей прибавилось аварий
Аналитики оценили дорожную ситуацию в 2016 году и дали прогноз на 2017 год

«Пьяный ничего не боится, в том числе  
и за рулем,— добавляет господин Похмелкин.— 
В России много пьют, и эту проблему надо  
решать более глобально, чем в рамках борьбы 
с аварийностью. Но это уже забота не Госавтоин-
спекции, а государства в целом»

Как стало известно ”Ъ“, переезд Вер-
ховного суда (ВС) в Санкт-Петербург от-
ложен до 2021 года. Управление делами 
президента (заказчик проекта) продли-
ло срок строительства резиденции ВС и 
Дворца танцев Бориса Эйфмана стоимо-
стью около 36 млрд руб. рядом с Петро-
павловской крепостью. На стройку отве-
дено четыре года с момента повторного 
проведения конкурсов по выбору под-
рядчиков стройки, которые ранее отме-
нила ФАС. Это означает, что судебный 
квартал будет построен не в 2019 году, 
как планировалось ранее.

УДП опубликовало второе дополнитель-
ное соглашение к контракту с подведомст-
венным ему ФГУП «Строительное объеди-
нение» на строительство судебного кварта-
ла, передвинув срок его окончания пока до 
31 декабря 2020 года. Перераспределены и 
лимиты бюджетных ассигнований. По дан-
ным Федеральной адресной инвестицион-
ной программы (ФАИП), в начале 2016 го-
да на стройку было выделено 7,9 млрд руб., 
но заключенный в ноябре контракт с ген-
подрядчиком был проавансирован всего 
на 1 млрд руб. (3% от стоимости контрак-
та в 35,7 млрд руб.). ФАИП предусматрива-
ла, что в 2017 и 2018 годах в судебный квар-
тал будет вложено по 14 млрд руб., а в 2019 

году — оставшиеся 6,8 млрд руб. Соглас-
но измененному на прошлой неделе кон-
тракту, темпы строительства будут медлен-
нее: в этом году строители должны освоить 
12,9 млрд руб., в 2018-м — 13,7 млрд руб., в 
2019-м — 6,1 млрд руб., а последние 2 млрд 
руб.— уже в 2020 году.

По ранее опубликованному графику, 
строители до 1 апреля должны были под-
готовить территорию стройки, в том чи-
сле провести «экскавацию загрязненного 
грунта», что имеет особое значение с учетом 
прежнего размещения на этом месте про-
изводства по разработке космического то-
плива. До 1 апреля предполагалось начать и 
устройство котлована и свайного поля под 
Дворец танцев, строительства которого не 
имеющая собственного здания труппа Бо-
риса Эйфмана дожидается почти 20 лет.

Между тем работы на площадке до сих 
пор не начались: ФАС в январе и феврале 
аннулировала все проведенные УДП торги 
по выбору субподрядчиков комплекса, в ко-
торых победили давний партнер УДП ООО 
«Кредо» и «Каскад-Энерго» из группы «Та-
шир» миллиардера Самвела Карапетяна. 

Торги были оспорены ПСБ «Жилстрой», аф-
филированным c экс-главой Росстроя бан-
киром Владимиром Коганом. Месяц на-
зад пресс-секретарь УДП Елена Крылова со-
общала 

”
Ъ“, что готовится пакет докумен-

тов по проведению новых торгово-закупоч-
ных процедур. Вчера Елена Крылова не от-
ветила на вопрос 

”
Ъ“, когда будут объявле-

ны повторные торги, пообещав проинфор-
мировать 

”
Ъ“ о проведении новой процеду-

ры «по ее итогам». Не исключено, что на этот 
раз процедура будет закрытой (как это прои-

зошло при выборе генпроектировщика су-
дебного квартала со ссылкой на то, что доку-
ментация содержит государственную тайну).

По словам госпожи Крыловой, «в настоя-
щее время нет никаких указов или других 
распорядительных официальных докумен-
тов об изменении сроков строительства», ко-
торые, по ее словам, «определены как четы-
ре года с момента начала организации работ 
на площадке». Эти работы будут осуществ-
ляться после «второго этапа» конкурса в свя-
зи с отменой ФАС ранее принятых УДП ре-
шений, заявила госпожа Крылова. Посколь-
ку повторный этап еще не начался, четыре 
года истекут даже позже, чем в 2020 году.

Напомним, разместить ВС в Санкт-Петер-
бурге вслед за переехавшим туда в 2008 году 
Конституционным судом предложил в ноя-
бре 2012 года Владимир Путин. Участок был 
изъят у ВТБ, которому правительство разре-
шило в 2006 году построить там элитный жи-
лой комплекс «Набережная Европы» и Дво-
рец танцев Бориса Эйфмана в качестве обре-
менения (оно сохранилось и для судебного 
квартала). Компенсация затрат ВТБ на нере-
ализованный проект выплачена инвестору 
из бюджета в сумме 11,9 млрд руб., так что 
инвестиции РФ в судебный квартал на бере-
гу Невы составят не менее 48 млрд руб.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Верховному суду отложили переезд
Судебный квартал достроят в 2021 году

Строители до 1 апреля должны были провести 
экскавацию загрязненного грунта, что имеет  
особое значение с учетом прежнего размещения 
на этом месте производства по разработке косми-
ческого топлива

светская 
жизнь

Дали Дали
На прошлой неделе глава Центробан-
ка Эльвира Набиуллина поговори-
ла с читателями и героями Forbes, в 
Санкт-Петербурге совладелец «Рено-
вы» Виктор Вексельберг открыл вы-
ставку Сальвадора Дали в принадле-
жащем ему Музее Фаберже, Морис 
Ришар Хеннесси наливал гостям ужи-
на в МАММ понятно что, а модельер 
Александр Терехов представил кап-
сульную коллекцию платьев, идеаль-
но подходящих для всех вышеперечи-
сленных выходов.

Ради читателей Forbes госпожа На-
биуллина спустилась немного по Не-
глинной улице — из Центробанка в 
отель Ararat Hyatt. В ожидании встре-
чи с ней клевали канапе такие ува-
жаемые люди, как совладелец «Русс-
нефти» Михаил Гуцериев, предправ-
ления СИБУРа Дмитрий Конов, вице-
президент РСПП Давид Якобашвили, 
почетный президент «Вымпелкома» 
Дмитрий Зимин, зампред правления 
Альфа-банка Владимир Сенин, пред-
правления «Открытие Холдинг» Алек-
сей Карахан, член правления «ТБ Ка-

питал» Ольга Подойницына, совет-
ник председателя совета директоров 
Renaissance Development Анастасия 
Рагозина, президент школы «Сколко-
во» Андрей Шаронов, владелица «Рус-
моды» Оксана Лаврентьева. Возле ба-
ра Beluga скучал совладелец «Русско-
го стандарта» Рустам Тарико. Госпожа 
Набиуллина с главредом Forbes Ни-
колаем Усковым заняли места на сце-
не, а дорогие гости быстро выясни-
ли, что стульев в зале на всех не хвата-
ет. Энтузиастки в обтягивающем при-
лежно слушали госпожу Набиулли-
ну стоя, причем не нашлось им более 
удобной позиции в зале, чем подле го-
сподина Гуцериева (тот на них внима-
ния не обращал). Серьезные бизнес-
мены, юные красавицы — мероприя-
тие выглядело так, словно кто-то отмо-
тал пленку лет на десять назад. Просо-
чившиеся в зал представители так на-
зываемого «профсоюза московской 
халявы» довершали образ идеально-
го по составу и содержанию ивента се-
редины нулевых. Миллиардеры с воз-
растом меняются мало, юные краса-
вицы — сменяются, но не меняются 
никогда, а вот некогда звонкие, с го-
рящим глазом «халявщики» заметно 
обрюзгли. Госпожа Набиуллина гото-
ва была весь вечер говорить о ключе-
вой ставке и других ключевых вещах, 
но господин Усков старался свернуть 
разговор к общечеловеческим темам 
— и преуспел. Эльвира Набиуллина 
читала стихи по-французски и при-
зналась, что мечтала стать препода-
вателем этого языка, «но не повезло».

На вернисаже выставки Сальвадо-
ра Дали «Сюрреалист и классик» в Му-
зее Фаберже гостей встречали не толь-
ко глава фонда «Связь времен» Влади-
мир Воронченко, но и владелец музея 
Виктор Вексельберг. Первой, чуть по-
зже девяти утра, стала вице-премьер 
Ольга Голодец. Но к визитам высоких 
чиновников в музее всегда готовы, а 
вот следующий гость стал полной нео-
жиданностью для принимающей сто-
роны. За пару часов до начала верниса-
жа пришел певец Филипп Киркоров. 
Он прибыл в Петербург с гастроля-
ми, но старается жить не одним лишь 
шоу «Я». Когда вернисаж все-таки офи-
циально начался, ландшафт шувалов-
ского дворца дополнился фуршетом, 
испанской гитарой и фламенко. По-
сле приветственной речи губернато-
ра Георгия Полтавченко гости отпра-
вились изучать, как усиливался инте-
рес художника к классическим сюже-
там и формам по мере приближения 
Сальвадора Дали к закату его жизни. 
Это успели отметить не только стре-
мительная директор МАММ Ольга 
Свиблова, но и более обстоятельные 
ректор Академии балета имени Вага-
новой Николай Цискаридзе, писатель 
Даниил Гранин, ректор Института Ре-
пина Семен Михайловский, владели-
ца Soho Jewelry Юлия Визгалина и да-
же совладелец группы «Илим» Борис 
Зингаревич. Предпродажа билетов 
на выставку уже продемонстрирова-
ла высокий зрительский интерес, но 
продлится она всего два месяца: к на-
чалу Петербургского экономфорума 
залы дворца освободят от непостоян-
ных объектов — корпоративам будет 
дан зеленый свет.

Эльвира Набиуллина 
читала стихи  
по-французски 

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Бывший заместитель пред-
ставителя Внешэкономбан-
ка в Нью-Йорке Евгений Буря-
ков, осужденный в прошлом 
году в США за незаконный сбор 
экономической информации 
на два с половиной года тюрь-
мы, освобожден от дальнейше-
го отбывания наказания за при-
мерное поведение. Вскоре 
он будет выслан в Россию.

Россиянин Евгений Буряков, от-
бывавший наказание в одной из тю-
рем штата Огайо, досрочно освобо-
жден и передан сотрудникам им-
миграционной таможенной поли-
ции США (ICE), которая занимается 
высылкой на родину заключенных-

иностранцев, отбывших наказание. 
Этот факт подтвердили источники 

”
Ъ“. «Господин Буряков ожидает от-

правки на родину»,— добавили они.
Отметим, что перед отправкой 

на родину лица, находящиеся на тер-
ритории США, имеют право обра-
титься за предоставлением полити-
ческого убежища и ожидать реше-
ния в иммиграционной тюрьме. Од-
нако для Евгения Бурякова этот во-
прос вряд ли актуален: он не сотруд-
ничал со следствием и не разглашал, 
как ранее выразился его адвокат, «де-
ликатной информации».

Как не раз сообщал 
”
Ъ“, замести-

тель представителя Внешэкономбан-
ка в Нью-Йорке Евгений Буряков был 
задержан 26 января 2015 года сотруд-
никами ФБР. Ему предъявили обви-
нение в сборе секретных сведений 
в интересах Службы внешней развед-
ки (СВР), в материалах американских 
правоохранителей фигурировали ау-
диозаписи телефонных переговоров 
господина Бурякова с двумя други-
ми россиянами (они к тому времени 
вернулись на родину). Поначалу все 
обвинения господин Буряков отвер-
гал, но затем признал вину по одному 
пункту — отсутствию регистрации 
для сбора открытой экономической 
информации для правительства РФ. 
Это позволило ему заключить сдел-

ку с прокуратурой и получить в суде 
в прошлом году минимально возмож-
ное наказание — два с половиной го-
да тюремного заключения и штраф 
в размере $10 тыс. при максимально 
возможном в $100 тыс. «С учетом то-
го, что ваш заработок составлял око-
ло $240 тыс. в год, думаю, назначен-
ный штраф будет для вас приемле-
мым»,— обратился тогда судья Бер-
ман к подсудимому. Господин Буря-
ков не возражал. Судья отдельно от-
метил, что личность Евгения Буряко-
ва положительно охарактеризовали 
его жена, дети и родители, а также не-
посредственный начальник в ВЭБе. 
Отметим, что, согласно соглашению 
с судом и прокуратурой, господин Бу-

ряков обязался покинуть США в тече-
ние 48 часов после освобождения.

Уже тогда адвокат россиянина 
Скотт Эршман предсказал 

”
Ъ“, что 

Евгений Буряков нынешней весной 
окажется в кругу семьи. При оглаше-
нии приговора федеральный судья 
Ричард Берман засчитал ему в срок 
заключения время, проведенное под 
арестом — 16 месяцев. При этом тю-
ремный срок в США автоматически 
сокращается за примерное поведе-
ние. Во время нахождения в тюрьме 
никаких нарушений режима со сто-
роны господина Бурякова зафиксиро-
вано не было, и он был освобожден.

Между тем, как сообщают аме-
риканские СМИ, не исключено, 
что имя освобожденного россияни-
на может прозвучать на слушаниях 
в Сенате, посвященных расследова-
нию предполагаемых связей между 
членами команды президента США 
Дональда Трампа и представителя-
ми России. В частности, спецкоми-
тет по разведке Сената США намерен 
опросить зятя Трампа и его старшего 
советника Джареда Кушнера по по-
воду его встречи с главой Внешэко-
номбанка Сергеем Горьковым, кото-
рая была организована по просьбе 
посла РФ в США Сергея Кисляка и со-
стоялась в декабре прошлого года.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Россиянина 
депортируют 
за примерное поведение
В США досрочно освобожден  
Евгений Буряков

Как стало известно ”Ъ“, быв-
ший министр территориаль-
ного развития Саратовской 
области и директор энгельс-
ского ФГУП «Консервный за-
вод ФСИН России» Павел 
Беликов, обвиняемый в хи-
щении из бюджетных средств 
1,5   млрд руб., заключил досу-
дебное соглашение о сотруд-
ничестве. Не исключено, что 
именно на основании его по-
казаний под стражу были взя-
ты бизнесмены Андрей Ано-
шин и Мгер Киракосян, на счет 
фирмы которых, по данным 
следствия, уходили похи-
щенные деньги. Также госпо-
дин Беликов назвал следст-
вию фамилии должностных 
лиц ФСИН, которым он пере-
давал взятки, и выразил готов-
ность подтвердить свои слова 
во время очных ставок с ними.

Уголовное дело, фигурантом ко-
торого является Павел Беликов, ГСУ 
СКР расследует около года. Бывше-
го директора расположенного в го-
роде Энгельсе Саратовской обла-
сти ФГУП «Консервный завод ФСИН 
России» обвиняют в хищении бюд-

жетных средств в ходе реализации 
441 госконтракта почти на 1,5   млрд 
руб. (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как считают 
в СКР, получив из бюджета деньги, 
ФГУП, занимающееся производст-
вом овощных, рыбных и мясных 
консервов, а также кисломолочных 
продуктов, поставляемых на осно-
вании государственных контрактов 
в учреждения ФСИН по всей Рос-
сии, более 350 млн руб. сразу пере-
вело на счета подконтрольных го-
сподину Беликову и его сообщни-
кам юридических лиц, в том числе 
ООО «Агромикс», ООО «Мастер-кон-
дитер», ООО «Метис» и ООО «Мейд-
жик». Первоначально в деле поми-
мо господина Беликова, который 
по решению Басманного райсу-
да Москвы находится под стражей, 
фигурировали лишь «неустанов-
ленные должностные лица ФСИН». 
Во время одного из судебных засе-
даний, где рассматривалась апел-
ляция его защиты на арест, выясни-
лось, что Павел Беликов не только 
полностью раскаялся в содеянном, 
но и заключил досудебное согла-
шение о сотрудничестве с замести-
телем генпрокурора. В нем он дал 
признательные показания, «изо-

бличающие как его лично, так и со-
участников с указанием роли каж-
дого в совершении преступления».

Судя по всему, на основании по-
казаний именно господина Белико-
ва в деле появились еще как мини-
мум два фигуранта. Речь идет о ген-
директоре ООО «Агромикс» Андрее 
Аношине и его фактическом хозяи-
не Мгере Киракосяне, занимавшем 
также должность генерального ди-
ректора саратовской кондитерской 
компании «Наполеон». По ходатай-
ству следствия все тем же Басман-
ным райсудом оба также были за-
ключены под стражу. Им, а также 
Павлу Беликову инкриминировали 
эпизод хищения у ФГУП «Консерв-
ный завод ФСИН России» 65 млн 
руб. По версии следствия, господин 
Беликов якобы заключил с ООО «Ма-
стер-кондитер», которое находится 
по тому же адресу, что и ООО «Агро-
микс», договоры поставки исполь-
зуемого предприятием для произ-
водства маргаринов сырья по завы-
шенной стоимости. Затем он пере-
числил деньги по договору на рас-
четные счета подконтрольных ему 
юридических лиц, таким образом, 
по версии следствия, присвоив их. 
Отметим, что арестованные Ано-
шин и Киракосян также призна-
ли свою вину в инкриминируемом 
эпизоде и сотрудничают со следст-
вием. Впрочем, ни им, ни Павлу Бе-
ликову это не помогло добиться из-
менения меры пресечения с реаль-
ного ареста на домашний, на чем на-
стаивала их защита.

Между тем экс-директор ФГУП, 
по данным 

”
Ъ“, помимо показаний 

на коммерсантов, рассказал и о сво-
их коррупционных связях с сотруд-
никами ФСИН. В частности, сооб-
щил следствию «сведения об извест-
ных ему фактах преступной деятель-
ности отдельных должностных лиц 
ФСИН, в том числе связанных с по-
лучением денежных средств от не-
го, а также о фактах преступной дея-
тельности других должностных лиц 
в органах ФСИН». При этом Павел Бе-
ликов заявляет, что готов «в порядке 
следственных экспериментов вос-
произвести свои действия на местах 
совершения преступлений долж-
ностными лицами ФСИН», а также 
подтвердить свои показания на оч-
ных ставках с ними.

В СКР 
”
Ъ“ отказались сообщить, 

нашли эти показания свое подтвер-
ждение или нет, а также фигуриру-
ет ли в этом деле кто-то из высокопо-
ставленных сотрудников ФСИН.

Олег Рубникович

Хищение во ФСИН включили  
в досудебное соглашение
Экс-директор консервного завода сотрудничает со следствием

Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд 
отказался выпустить из СИЗО под за-
лог или домашний арест менедже-
ра компании «Синертек» 27-летне-
го Игоря Полишкарова, обвиняемого 
в мошенническом хищении бюджет-
ных средств, которые в свое время 
выделялись на федеральную целе-
вую программу ГЛОНАСС. Господин 
Полишкаров, к слову, бывший зять 
экс-главы «Роскосмоса» Олега Ос-
тапенко, находился в розыске, но в 
прошлом году сам сдался властям 
Венесуэлы, попросив российских ди-
пломатов помочь в его экстрадиции 
на родину. Отметим, что перед этим 
Лефортовский суд отказался рассма-
тривать дело одиннадцати его пред-
полагаемых подельников, вклю-
чая отца — Владимира Полишкарова, 
вернув материалы в прокуратуру для 
устранения нарушений.

Апелляционная инстанция Мосгорсу-
да рассмотрела жалобу Игоря Полишкарова 
и его защиты на продление срока его ареста. 
В феврале этого года Тверской суд удовлет-
ворил ходатайство следствия о продлении 
содержания под стражей подследственного 
до середины мая. Со своей стороны, адвокаты 
господина Полишкарова просили отпустить 
их подзащитного под домашний арест или за-
лог. Они настаивали, что их клиент не соби-
рается скрываться от следствия. Напомним, 
как сообщал 

”
Ъ“, господин Полишкаров был 

задержан сотрудниками ФСБ 20 января теку-
щего года в одном из столичных аэропортов. 
Однако, как напомнили суду адвокаты, скры-
вавшийся за границей, числившийся в розы-
ске и заочно арестованный судом Игорь По-
лишкаров сам обратился в российскую дип-
миссию в Венесуэле и попросил, чтобы «пра-
воохранительные органы РФ инициировали 
процедуру его экстрадиции в Россию». После 
этого он добровольно прибыл в местное бю-
ро Интерпола, где его задержали 28 октября 
прошлого года. После длительного пребыва-
ния в тюрьме Игорь Полишкаров был отправ-
лен в Россию, где его арестовали, поместили 
в Бутырку, а 27 января предъявили обвине-
ние в причастности к многомиллионным хи-
щениям бюджетных средств.

Уголовное дело о масштабных хищениях 
при реализации ФЦП ГЛОНАСС 4-е управле-

ние МВД (курирует закрытые администра-
тивные территории и режимные объекты) 
возбудило еще в 2012 году. Изначально речь 
шла о неустановленных лицах, которые при-
своили 85 млн бюджетных рублей. Инициа-
тором расследования был экс-глава «Роскос-
моса» Владимир Поповкин, который пере-
дал в МВД материалы внутренней проверки.

В результате расследования в нем поя-
вилось в общей сложности 14 фигурантов, 
в том числе бывшие гендиректора ООО «Си-
нертек» Владимир Полишкаров и Евгений 
Моторный. По версии следствия, ОАО РКС, 
будучи головной организацией в созда-
нии ГЛОНАСС, заключило в 2006–2010 го-
дах с ООО «Синертек» ряд договоров о про-
ведении научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ по развитию на-
вигационной спутниковой системы. Кон-
тракты предусматривали также и постав-
ку из Франции необходимого для реализа-
ции программы оборудования. После за-

ключения контрактов ООО «Синертек», где 
работали сын главы ООО Игорь Полишка-
ров и его супруга, дочь бывшего главы «Ро-
скосмоса» Елена Остапенко, заключило бо-
лее 140 договоров с физическими и юриди-
ческими лицами на выполнение получен-
ного заказа. По версии следствия, научно-
исследовательские и опытно-конструктор-
ские работы на самом деле никто не прово-
дил, а полученные из бюджета 85 млн руб. 
были «похищены и распределены между со-
участниками преступления». Как говорит-
ся в материалах дела, похищенные деньги 
выводились и обналичивались, в том числе 
через фирмы-однодневки Полишкарова-
младшего. В отношении последнего, успев-
шего уехать за границу, в 2013 году следова-
телями ГСУ ГУ МВД по Москве, куда было пе-
редано дело, дело было выделено в отдель-
ное производство.

Из трех бизнесменов, которые, по мне-
нию ГСУ, занимались именно обналичива-
ем похищенных средств, двое — Леонид 
Христофоров и Владимир Писарев — дали 
признательные показания и стали сотруд-
ничать со следствием. Тогда говорили, что 
за это им якобы пообещали условное нака-
зание, однако в июне 2014 года Преображен-
ский и Мещанский суды в особом порядке 
приговорили соответственно Леонида Хрис-
тофорова к трем годам колонии общего ре-
жима, а Владимира Писарева — к двум с по-
ловиной годам колонии общего режима.

Большинство остальных фигурантов де-
ла ожидали окончания следствия под до-
машним арестом. Процесс над ними начал-
ся в прошлом году, но продлился недолго. 
На стадии судебного следствия судья при-
нял решение о возврате дела в прокурату-
ру для устранения нарушений. Как заявил 

”
Ъ“ один из участвовавших в процессе ад-

вокатов, решение о возврате дела «больше 
напоминало оправдательный приговор». 
В частности, в решении суда было указано, 
что «все работы в рамках заключенных до-
говоров были выполнены качественно и в 
полном объеме», а отчетная документация 
не вызывала никаких нареканий. Об этом 
же говорили, по некоторым данным, до-
прошенные главный конструктор спутни-
ковой системы специального назначения 
АО ИСС Виктор Лавров, замдиректора де-
партамента космических навигационных 

систем ГЛОНАСС «Роскосмоса», директо-
ра других департаментов госкорпорации 
и т. д. При этом суд отметил и нестыковки 
в результатах инженерно-технических экс-
пертиз, проведенных по делу. «В настоящее 
время нумерация томов уголовного дела 
не соответствуют томам уголовного дела, 
направленным в адрес экспертов, поэтому 
не представляется возможным установить 
документы, которые были представлены 
в адрес экспертов органами предваритель-
ного следствия»,— было отмечено судом. 
Интересно, что свидетель — начальник тех-
нического отдела «Роскосмоса» — сообщила 
суду, что именно у ее сотрудников хранится 
вся техническая информация по договорам 
с «Синертек», но она никогда никем не изы-
малась и следователями не запрашивалась.

Эти нарушения и стали основанием для 
возврата дела в прокуратуру. Надзорный ор-
ган с этим не согласился и обжаловал его 
в Мосгорсуде, но вышестоящая инстанция 
поддержала Лефортовский суд, указав, что 
фабула предъявленного Полишкарову-стар-
шему и его предполагаемым подельникам 
обвинения «не соответствует обстоятельст-
вам, установленным в ходе предваритель-
ного и судебного следствия, что правомерно 
расценено судом как нарушение права об-
виняемых на защиту». При этом десять фи-
гурантов дела были освобождены под под-
писку о невыезде. Под домашним арестом 
оставили лишь одного обвиняемого, при-
помнив, что во время следствия он выезжал 
в отпуск в Белоруссию, не уведомив об этом 
следователя.

На этом фоне Полишкаров-младший, ви-
димо, рассчитывал, что и его, с учетом до-
бровольной сдачи правоохранителям, от-
пустят из СИЗО, однако этого не произош-
ло. Тем временем срок следствия по его де-
лу был продлен до середины мая и составил 
уже 39 месяцев. При этом сумма похищен-
ного по тем эпизодам, где фигурирует Игорь 
Полишкаров, снизилась и теперь составляет 
7,7 млн руб. Получить комментарий его за-
щиты не удалось. Между тем адвокат одно-
го из других фигурантов дела Андрей Студе-
нецкий сообщил 

”
Ъ“, что с момента возврата 

материалов в прокуратуру его клиента след-
ствие не вызывало, а потому судьба рассле-
дования ему неизвестна.

Сергей Сергеев

Добровольная сдача не спасла от Бутырки
Обвиняемый в хищении средств на ГЛОНАСС не смог добиться смягчения меры пресечения

Возврат судом дела Владимира  
Полишкарова (слева) и его по-
дельников в прокуратуру может 
серьезно повлиять и на расследо-
вание в отношении его сына  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Судья отдельно отметил, что личность 
Евгения Бурякова положительно 
охарактеризовали его жена, 
дети и родители, а также 
непосредственный начальник в ВЭБе

Обвиняемый в хищении 
бюджетных средств Па-
вел Беликов решил пой-
ти на сотрудничество 
со следствием  
ФОТО ИГОРЯ ЧИЖОВА
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В пятницу в Брюсселе состоялась 
встреча глав МИДов стран—чле-
нов Североатлантического альянса, 
а  за день до этого — заседание Сове-
та Россия—НАТО на уровне постпре-
дов. О том, почему в условиях кри-
зиса важны регулярные встречи с 
российскими дипломатами, чем раз-
мещение в Калининградской обла-
сти «Искандеров» пугает страны Бал-
тии и есть ли шанс на возобновление 
сотрудничества альянса и Москвы 
по Афганистану, заместитель генсе-
ка НАТО Роуз Геттемюллер рассказала 
корреспонденту ”Ъ“ Павлу Тарасенко.

— Постпред РФ при альянсе Александр 
Грушко сказал, что «ритм работы Совета 
Россия—НАТО (СРН) постепенно восста-
навливается, а обсуждения входят в ра-
бочее русло». Вы согласны?
— Мы, конечно же, не возвращаемся к 
business as usual. Это твердая позиция НА-
ТО, сформировавшаяся вслед за российским 
вторжением на Украину — в первую очередь 
вслед за аннексией Крымского полуострова 
в 2014 году. Но внутри альянса есть четкое 
видение того, что мы должны не только ис-
пользовать принцип сдерживания и оборо-
ны, но и вести с Россией диалог. По этому во-
просу на Варшавском саммите НАТО прош-
лым летом был достигнут консенсус. Так 
что наш диалог продолжается, и мы рады, 
что военные каналы коммуникации сейчас 
продолжают действовать. Это очень ценно и 
служит интересам безопасности всех членов 
СРН. И стран альянса, и России.
— Какие темы ключевые в ходе этих об-
суждений?
— Мы всегда хотим разговаривать об Украи-
не. В четверг у нас была хорошая, открытая 
дискуссия по этому вопросу. Генеральный 
секретарь НАТО Йенс Столтенберг говорил 

об этом на пресс-конференции. Он сказал, 
что диалог идет непросто из-за разногласий 
между нами, но хорошо, что мы прямо и чет-
ко говорим о наших проблемах. Но постпред 
Грушко выразил свое несогласие, потому что 
у России иной взгляд на эту проблему.
— О чем еще шла речь?
— Афганистан. По этой теме у нас состоял-
ся хороший обмен мнениями. Мы говори-
ли о том, что НАТО делает в рамках своей 
афганской миссии «Решительная поддер-
жка» (Resolute Support). А также выразили 
обеспокоенность в связи с взаимодействи-
ем России с «Талибаном». Это волнует мно-
гих из нас, потому что талибы — это не та 
сила, которая способствует стабильности в 
Афганистане. 
— Но российские власти отмечают, что 
без участия талибов вернуть мир в стра-
не будет невозможно. 
— Самое главное, чтобы Афганистан в лице 
правительства в Кабуле руководил процес-
сом, который позволил бы сесть за стол пере-
говоров. Именно власти должны взять ини-
циативу в свои руки. Москва же ведет свою 
работу самостоятельно, без достаточного 
взаимодействия с теми, кто больше всего за-
интересован в этом, то есть афганским пра-
вительством.

— Когда российские дипломаты приво-
дят примеры эффективного практиче-
ского взаимодействия с НАТО, они часто 
вспоминают именно Афганистан. Есть 
шанс вернуться к сотрудничеству?
— Мы все надеемся на продолжение процес-
са установления стабильности и безопасно-
сти в Афганистане, что подразумевает начало 
в какой-то момент эффективных переговоров 
между всеми вовлеченными сторонами. Оче-
видно, что Россия — сосед Афганистана по ре-
гиону и ее беспокоит ситуация там. В четверг, 
например, мы выслушали слова обеспокоен-
ности России в связи с производством в Афга-
нистане наркотиков. Это действительно про-
блема для всего региона. Наркобизнес может 
спровоцировать постоянный рост уровня на-
силия. Так что, думаю, очень важно обеспе-
чить возврат всех игроков за стол перегово-
ров. Но именно Афганистан должен играть в 
этом процессе лидирующую роль. 

Хотя определенная роль, конечно, доста-
нется и России. Я хорошо помню перегово-
ры по так называемой Северной распреде-
лительной сети (маршруту доставки грузов в 
Афганистан.— 

”
Ъ“). Они завершились в 2009 

году — в период моего участия в перегово-
рах по новому Договору о СНВ. Эти перего-
ворные процессы были успешными и при-
вели к очень хорошим результатам. Поэтому 
я не исключаю возможности позитивного 
сотрудничества с Россией и по Афганистану.
— На последних встречах НАТО неизмен-
но много говорится об укреплении вос-
точного фланга. Новые шаги еще после-
дуют или альянс ограничится решения-
ми, принятыми на прошлогоднем сам-
мите в Варшаве?
— Наши цели по сдерживанию и обороне, 
одобренные в Варшаве, были очень разум-
ными и хорошо продуманными. Они ста-
ли продолжением «Инициативы по обес-
печению безопасности Европы» (European 

Reassurance Initiative), которая реализовыва-
лась после саммита в Уэльсе. Речь о том, что-
бы иметь возможности сдерживания (потен-
циального противника.— 

”
Ъ“) и защиты. Но 

эти возможности должны быть пропорцио-
нальны угрозам. Не более того. Генсек Стол-
тенберг не раз говорил: мы не будем отве-
чать на то, что мы воспринимаем как агрес-
сивное развертывание российских войск, 
тем же количеством солдат и самолетов. Но 
наш ответ будет иметь оборонительный и 
пропорциональный характер. 
— В то же время сложно сравнивать воен-
ный бюджет России и совокупный бюд-
жет государств НАТО. Странам Балтии, 
по вашему мнению, действительно есть 
чего бояться?
— 2014 год стал водоразделом. Тогда мы 
столкнулись с агрессивными действиями 
России на Украине, аннексией Крыма. С то-
го времени мы наблюдаем дестабилизацию 
Донбасса. Эти страны (Балтии.— 

”
Ъ“) нахо-

дятся совсем рядом, они соседи России и они 
очень обеспокоены. Кстати, у НАТО не было 
никаких планов (усиления восточных рубе-
жей.— 

”
Ъ“) до того, что произошло на Укра-

ине в 2014 году.
— Почему НАТО обеспокоено перебро-
ской комплексов «Искандер» в Калинин-
градскую область? Эти действия же не вы-
ходят за рамки российской территории. 
— Никто и не спорит с тем, что Калинин-
градская область — это территория России. 
Но развертывание ракетных комплексов 
«Искандер» — это доказательство тенден-
ции на милитаризацию и усиление контр-
оля (РФ.— 

”
Ъ“) над воздушным пространст-

вом. Многие члены альянса, соседствующие 
с Россией, считают это угрозой для своей без-
опасности.

полная версия 
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«У НАТО не было планов усиления восточных рубежей 
до того, что произошло на Украине»
Замгенсека альянса Роуз Геттемюллер о причинах неготовности к возобновлению сотрудничества с Москвой 

Демократическая партия Молда-
вии, возглавляемая олигархом Вла-
димиром Плахотнюком, намерена 
изменить избирательную систе-
му республики с пропорциональ-
ной на мажоритарную. Законопро-
ект об этом внесен в парламент 
и успел стать скандальным: против 
него выступает парламентская и не-
парламентская оппозиция. Экспер-
ты считают, что это делается под 
парламентские выборы 2018 года, 
а единственная цель инициативы — 
сохранение контроля над властны-
ми институтами в руках крайне не-
популярного в стране господина 
Плахотнюка.

Инициативу Демпартии — стержневой 
партии правящей в Молдавии коалиции, на-
зывающей себя проевропейской,— в начале 
марта презентовал лидер демократов Влади-
мир Плахотнюк. Законопроект оперативно 
зарегистрировали в парламенте и направи-
ли на экспертизу в Венецианскую комиссию 
(ВК) Совета Европы. Одновременно в стране 
стартовала масштабная кампания в поддер-
жку перехода на мажоритарную систему. По 
всей республике сейчас развешаны билбор-
ды с девизом «Твой голос — твой депутат», а 
телеканалы, входящие в медиахолдинг оли-
гарха, ежедневно рассказывают о преимуще-
ствах выборов по одномандатным округам.

В конце прошлой недели в парламенте 
прошли первые общественные слушания 
по поводу инициативы господина Плахот-
нюка. Их необходимость связана с позици-
ей ВК: глава комиссии Джанни Букиккио на-
звал одним из условий изменения избира-
тельной системы обсуждение реформы с об-
ществом и партиями. В ходе состоявшихся 
дискуссий, которые продолжатся и на этой 
неделе, демократы обосновывали необходи-
мость нововведений тем, что доверие насе-
ления к политикам падает и граждане хотят, 
чтобы депутаты представляли их интересы 
на местах. Этого, уверяют в Демпартии, мож-
но добиться, лишь изменив избирательную 
систему на одномандатную.

Несмотря на массированную пропаган-
дистскую кампанию, сторонников перемен 
оказалось меньше, чем противников. Жест-
ко против нововведений выступили самые 
разные партии: коммунисты, социалисты, 
либерал-демократы, а также союзники де-
мократов по коалиции из правой Либераль-
ной партии. Не поддерживают идею изме-
нения правил игры и непарламентские 
партии — «Действие и солидарность» быв-
шего кандидата в президенты Майи Санду, 
платформа «Достоинство и правда» Андрея 
Нэстасе (ключевой организатор масштаб-
ных антиправительственных митингов в 
2015–2016 годах), а также «Наша партия» мэ-
ра Бельц и непримиримого критика Влади-
мира Плахотнюка Ренато Усатого, прожива-
ющего в Москве, поскольку в Молдавии он 
объявлен в розыск.

Оппозиция уверена, что реформа нужна 
Демпартии и персонально Владимиру Пла-
хотнюку, чтобы продолжать контролировать 
в Молдавии все госинституты без исключе-
ния. В пользу этой версии говорят и соцо-
просы. По данным исследования Междуна-

родного республиканского института (IRI), в 
случае парламентских выборов пророссий-
ские социалисты, чей лидер Игорь Додон в 
прошлом году был избран президентом, на-
берут 36% голосов. Партия «Действие и соли-
дарность» и «Наша партия» получили бы 29% 
и 6% соответственно. Остальные не преодо-
леют шестипроцентный проходной барьер.

«Чтобы продолжать контролировать стра-
ну, власть пытается утвердить новую вы-

борную систему, которая облегчит им зада-
чу фальсифицировать выборы»,— заявила 
Майя Санду на съезде Европейской народ-
ной партии на Мальте 29 марта. Внимали ей 
там в том числе председатель Европейского 
совета Дональд Туск и глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер. Госпожа Санду отметила, 
что страной правит «олигархическая пар-
тия, которую поддерживает менее 4% насе-
ления»: «С помощью взяток, манипуляций 
и запугивания они скроили парламентское 
большинство, захватили все госинституты, 

контролируют прокуратуру и юстицию и по-
лучают огромные незаконные доходы».

Ренато Усатый в беседе с 
”
Ъ“ заявил, что 

«все нормальные партии, которые про-
тив режима и против этой плахотнюков-
ской затеи, должны вместе выступить про-
тив изменений». И призвал всех выйти на 
протест: «Наступила весна, теплеет. Нуж-
но выйти всей страной и сказать нет затее 
Плахотнюка».

Молдавские НПО, специализирующиеся 
на анализе законодательства и мониторинге 
выборов, тоже не поддерживают изменения. 
По их мнению, Демпартия сможет провести 
своих людей в парламент под видом незави-
симых депутатов и в итоге сможет получить 
большинство.

Другая проблема, на которую указывают 
эксперты, связана с Приднестровьем. «Прид-
нестровье будет исключено из формально-
го политического поля,— сказал в беседе с 

”
Ъ“ бывший советник президента Молда-

вии Марк Ткачук.— Даже если будут предус-
мотрены некие места в парламенте для де-
путатов, избранных от этого региона, эти ме-
ста будут вечно вакантными и парламент бу-
дет неполным». По словам господина Ткачу-
ка, произойдет это по той причине, что ни-
каких выборов в молдавский парламент по 
одномандатным округам в непризнанной 
республике никто проводить не будет. «Та-
кие выборы не проводятся в Приднестровье 
и по нынешней системе. Но в условиях, ког-
да вся Молдавия, включая Приднестровье, 
является единым избирательным округом, 
у избирателей Приднестровья есть возмож-
ность голосовать за пределами своего регио-
на, что они и делают раз в четыре года. В слу-
чае проведения реформы этого не будет»,— 
пояснил господин Ткачук.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Молдавию лишают 
пропорциональности
Правящая Демпартия хочет поменять правила игры 
перед следующими парламентскими выборами

Противники реформы избира-
тельной системы, затеянной мол-
давским олигархом Владимиром 
Плахотнюком, надеются вывести 
людей на массовые протесты  
ФОТО AP

Оппозиция уверена, что реформа нужна 
Демпартии и персонально Владимиру  
Плахотнюку, чтобы продолжать контролировать  
в Молдавии все госинституты без исключения. 
В пользу этой версии говорят и соцопросы

Владимир Орлов,  
член Консультативного совета 
при генеральном секретаре ООН 
по вопросам разоружения, 
основатель ПИР-Центра

Около ядерного нуля
В Нью-Йорке завершила работу пер-
вая сессия конференции ООН по вы-
работке юридически обязывающе-
го механизма запрещения ядерного 
оружия с целью его полного уничто-
жения. В ней приняли участие более 
сотни государств. Основные «зачин-
щики» — Австрия, Мексика, Новая Зе-
ландия, Чили и ЮАР «при участии» та-
ких разнородных стран, как Ватикан, 
Иран, Ирландия, Коста-Рика и Ма-
рокко. 15 июня конференция возоб-
новит работу, чтобы приступить соб-
ственно к переговорам о выработке 
«ядерно-запретительного» договора.

Разоруженцы-радикалы бьют в 
фанфары: с их точки зрения, лед ядер-
ного разоружения наконец-то тронул-
ся после десятилетий «ледниково-
го периода». Теперь они «жаждут кро-
ви» государств, обладающих ядерным 
оружием (среди них и России), кото-
рые, с их точки зрения, не выполня-
ют добросовестно своих обязательств 
в рамках Договора о нераспростране-
нии ядерного оружия (ДНЯО).

Закрывать глаза на растущие на-
строения в пользу «ядерного нуля» — 
значит принимать позу страуса. Что 
же тогда делать ядерной пятерке? За-
игрывать с этой сотней или оправ-
дываться за то, что, согласно ДНЯО, 
они «равнее других», было бы контр-

продуктивно. Больше того, убежден, 
опасно, так как чревато подрывом 
международной безопасности.

Разъясню. Игра в конвенцию ли, 
договор ли о безъядерном мире обер-
нется подтачиванием ДНЯО — аль-
фы и омеги современной системы 
международной безопасности. Там 
тронешь один камень — начнет рас-
сыпаться весь фундамент. Благода-
ря ДНЯО мы имеем лишь девять госу-
дарств с ядерным оружием. Без него 
имели бы две-три дюжины, половина 
из которых была бы, кстати, по пери-
метру российских, а не новозеланд-
ских границ. Однако разоруженцы-
радикалы предпочитают выводить 
дискуссии за рамки универсального 
русла обзорного процесса ДНЯО.

Больше того, игрой в «ядерные ну-
ли» пытаются выбить фундамент из-
под другого международно признан-
ного механизма — Конференции по 
разоружению в Женеве. Да, женев-
ская конференция буксует тяжко. Не 
критикует ее только ленивый. А на-
до бы, наоборот, навалиться всем ми-
ром, чтобы ее оживить.

Напомню, резко против «ядер-
но-запретительного» упражнения 
в Нью-Йорке выступила не только 
«ядерная пятерка», но и еще пример-
но сорок государств, включая Ин-
дию, одного из авторитетов Движе-
ния неприсоединения, и Японию, 
единственную в мире жертву ядер-
ных бомбардировок.

Значит ли это, что ядерные держа-
вы должны наращивать свои ядер-
ные вооружения? Абсолютно не зна-
чит. Наоборот. Ядерного оружия у них 
больше, чем им необходимо для обес-
печения собственной безопасности. 
«Ядерная пятерка» должна сделать от-
ветственные совместные шаги в сто-
рону сокращений ядерных вооруже-
ний. США и Россия должны продол-
жать показывать пример, продлив 
действие нового Договора о СНВ и вы-
рабатывая совместные меры, необя-
зательно договорного характера, по 
дальнейшим сокращениям на вторую 
четверть века. Но кавалерийский на-
скок разоруженцев-радикалов, устро-
ивших праздник ядерного непослу-
шания, может привести к обратному 
эффекту, скомпрометировав идеи, за-
ложенные в ДНЯО, расколов участни-
ков договора и сделав саму тему даль-
нейших ядерных сокращений аллер-
геном для ядерных государств. Если 
это и благие намерения, то ими устла-
на дорога… да, именно туда.

полная версия 
kommersant.ru/11934

Закрывать глаза на 
растущие по всему 
миру настроения 
в пользу «ядерного 
нуля» — значит при-
нимать позу страуса. 
Это недальновидно

цена  
вопроса
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место 
на карте

Турция

мировая экономика
Экономика Турции в 2016 году выросла на 2,9%, сообщило официальное статистическое ведомство страны — Институт статистики Турции 
(TUIK). Рост ВВП в 2016 году существенно затормозился, в том числе из-за проблем в торговле с РФ и Ближним Востоком и политической 
нестабильности,— в 2015 году он составлял 5,1%. Де-факто рецессию TUIK констатировал лишь в третьем квартале 2016 года, когда спад 
ВВП год к году составил 1,3%, в последнем квартале года он увеличился на 3,5%, преимущественно за счет строительства (рост год к году 
на 7,2%) и промышленности (4,5% роста), спад в агросекторе страны составил 4,1%. Сейчас главной экономической проблемой страны 
выглядят среднесрочные последствия инфляционного шока — по итогам февраля индекс потребцен в стране вырос год к году на 10,1% 
(январь 2017 года — на 9,3%) при таргете по инфляции Нацбанка Турции в 5% годовых.

Евразийский союз пересчитал барьеры
ЕЭК обнаружила 60 препятствий на пути к общему рынку

ЕЭК свела в единый перечень пре
пятствия для формирования единых 
рынков Евразийского союза. В спи
ске 60 позиций, но прямо нарушаю
щими нормы союза признаны всего 
девять барьеров — например, огра
ничение доступа к госзакупкам ком
паниям из стран союза. Страны ЕАЭС 
уже готовят изменения в националь
ные законы для снятия выявленных 
ограничений. В 2016 году чаще дру
гих это делала Россия — впрочем, она 
же и создает большее число препят
ствий на пути ЕАЭС к общим рынкам.

ЕЭК подготовила «белую книгу» препятст-
вий для формирования единого рынка в ЕА-
ЭС. Она оформлена как доклад «Барьеры, изъ-
ятия и ограничения Евразийского экономи-
ческого союза». В перечень препятствий во-
шли только меры, вред которых для общих 
рынков признали все страны союза (документ 
есть у 

”
Ъ“). Его согласованием занимались ми-

нистр ЕЭК по внутренним рынкам, информа-
тизации и ИКТ (этот пост возник в 2016 году, 
его занимает представитель Армении Карине 
Минасян) и профильный департамент функ-
ционирования внутренних рынков.

Все препятствия на пути к общему рынку (в 
перечне их 60) разделены на барьеры (наруша-
ющие нормы ЕАЭС, их 9), изъятия (узаконен-
ные отступления от общих правил, их 17) и ог-
раничения (препятствия, существующие из-за 
отсутствия общей нормативной базы, их 34). 
На каждую страну приходится более 40 пре-
пятствий для создания общих рынков (у РФ их 
49, у Казахстана — 45, у Белоруссии — 44). Мак-
симум выгоды в отношении к ВВП от их снятия 
получат Белоруссия (плюс 2,8% ВВП) и Казахс-
тан (плюс 0,7% ВВП), для РФ прирост составит 
0,2% ВВП, подсчитали в Центре интеграцион-
ных исследований ЕАБР. Сейчас на торговлю 
между странами приходится 14,2% от общего 
объема торговли ЕАЭС (13,6% в 2015 году).

«Барьеры будут устраняться в рамках реа-
лизации полномочий ЕЭК по мониторингу и 
контролю соблюдения права союза и решений 
комиссии, — пояснила 

”
Ъ“ Карине Минасян.— 

Механизмом сокращения изъятий и ограниче-
ний должно стать формирование 

”
дорожных 

карт“, где будут прописаны точные сроки устра-

нения конкретных изъятий и ограничений ка-
ждой страной союза». Пока, по словам минист-
ра, готовится единая карта — она должна быть 
представлена на утверждение премьер-минис-
трам стран ЕАЭС весной-летом этого года. 

Россия использует шесть из девяти пере-
численных в «белой книге» барьеров. Некото-
рые из них применяются несколькими стра-
нами как ограничение доступа к госзакупкам 
из-за отсутствия взаимного признания элек-
тронной цифровой подписи. Также РФ огра-
ничивает доступ к госзакупкам программно-
го обеспечения. Армения не публикует ин-
формацию о госзакупках на русском языке в 
достаточном объеме, Белоруссия не приме-
няет пониженную ставку НДС для ряда ввоз-
ных сельхозтоваров (для них действует став-
ка в 20%), а Казахстан взимает рентный налог 
при вывозе угля.

При этом «в список попали только те барь-
еры, которые стороны признали, и по ним за-
частую уже подготовлены проекты измене-
ний, но на практике барьеров больше», гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в ЕЭК. По его словам, «про-

цесс согласований шел с боем, но после при-
нятия решения коллегии стороны действи-
тельно, как правило, устраняют барьеры». 
При этом, по словам Карине Минасян, еже-
месячно от бизнеса поступает около 20 новых 
обращений — по таможне, налогам, техниче-
скому регулированию, фитосанитарному и 
ветеринарному контролю. 

В 2016 году несколько барьеров уже бы-
ло снято, в основном российской стороной, 
как в области доступа к госзакупкам РФ для 
нужд гособоронзаказа. Также РФ обеспечи-
ла доступ работникам из ЕАЭС к медпомощи 
наравне с гражданами (приказ Минздрава 
вступил в силу 2 января 2017 года), а Казах-
стан ликвидировал фитосанитарный контр-
оль на границе с Киргизией.

В списке изъятий остаются особые меры 
поддержки автопрома: в РФ и Белоруссии 

действуют изъятия в тарифном регулирова-
нии (в РФ и Казахстане действуют и утилиза-
ционные сборы, которые компенсируют на-
циональным производителям, но этих пре-
пятствий в перечне нет). Также за РФ закре-
плено исключительное право экспорта газа в 
страны союза, а за Белоруссией — экспорт ка-
лийных удобрений. В качестве изъятий обо-
значены и ссылки на национальное законо-
дательство в техрегламентах союза — из-за 
этого требования в отдельных странах разли-
чаются; не распространяются общие нормы 
и на целые блоки транспортного регулиро-
вания. Однако и этот блок перечня постепен-
но сокращается. Так, по данным 

”
Ъ“, РФ го-

товит процедуру свободной таможенной зо-
ны в Калининградской и Магаданской осо-
бых экономических зонах для товаров со-
юза. Ее отсутствием был недоволен Минск. 

Это стало аргументом для отсрочки приня-
тия  нового таможенного кодекса ЕАЭС.

Больше же всего в перечне ограничений, 
их сложнее и устранять: на новое регулиро-
вание должны согласиться все страны. Так, 
не решен вопрос уплаты вывозных пошлин 
(в основном на сырье) при экспорте из других 
стран союза — многостороннее соглашение в 
этой области, по данным 

”
Ъ“, только готовит-

ся. Нет и единой системы контроля за соблю-
дением техрегламентов и национальных и 
международных стандартов, если к ним при-
соединились не все страны ЕАЭС. В агросекто-
ре нет единых правил лабораторных исследо-
ваний при ветконтроле (из-за этого, в частно-
сти, разгорелся спор между РФ и Белоруссией 
о доле сухого молока в молочной продукции). 
Еще 11 ограничений действуют в энергети-
ке (нет общих рынков и доступа к транспорт-
ным системам). Впрочем, уже в апреле может 
быть введена единая методология расчета раз-
решенной господдержки в сельском хозяйст-
ве — это снимет одно из ограничений.

Татьяна Едовина, Олег Сапожков

Расчет выходного дня
Лондон и Брюссель выставляют  
друг другу счета за «Брексит»

Великобритания надеется за два 
 года договориться с ЕС о создании 
самой масштабной зоны свободной 
 торговли, особенно в части открыто
сти рынков финансовых услуг и теле
кома. В Брюсселе, однако, указы ва ют 
Лондону на необходимость сначала 
определиться с финансовыми обя
зательствами перед ЕС, а также со 
статусом экспатов. Крупнейшие ин
вестбанки и страховщики, опасаясь 
потери доступа на европейский ры
нок, уже заявляют о переводе части 
персонала в страны ЕС.

Великобритания официально иниции-
ровала процедуру выхода из Евросоюза, на-
правив в минувшую среду письмо с уведом-
лением о применении 50-й статьи договора 
о создании ЕС. Теперь на переговоры об усло-
виях «Брексита» отведено два года (30 марта 
2019 года Великобритания автоматически 
выйдет из ЕС). Днем позже была опубликова-
на «белая книга» для Great Repeal Bill — это 
документ, отменяющий приоритет европей-
ского регулирования над британским, но ин-
корпорирующий первое во второе за выче-
том ссылок на общие институты и регулятор-
ные агентства. Он не содержит деталей пози-
ции Лондона на переговорах — первое ее от-
носительно конкретное описание с макси-
мально широкой запросной позицией про-
писано в «белой книге», опубликованной 
в начале февраля (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля).

В письме Терезы Мэй отмечается желание 
создать «глубокое и особенное» партнерство 
с ЕС и заключить самое масштабное из суще-
ствующих соглашение о свободной торгов-
ле, в частности, покрывающее финансовые 
и телекоммуникационные услуги. Однако 
в случае провала переговоров Великобрита-
ния будет вести торговлю с ЕС по правилам 
ВТО — ранее в Лондоне обозначили готов-
ность стать «глобальным игроком» и прове-
сти переговоры с 40 странами. В ответ на это 
Европарламент в резолюции к переговорам 
указывает, что указанная в письме позиция 
свидетельствует о неучастии страны в еди-
ном рынке и таможенном союзе ЕС,— а так-

же отмечает, что ведение Лондоном торго-
вых переговоров с третьими странами до до-
стижения сделки с ЕС нарушает нормы дей-
ствующего права и повлечет за собой санк-
ции. Соглашение будет возможно лишь в слу-
чае соблюдения Великобританией стандар-
тов в нескольких областях, включая борьбу 
с уходом от налогов, говорится в документе.

Содержательные переговоры начнутся не 
ранее конца мая — до этого Европарламен-
ту и главам стран ЕС предстоит утвердить об-
щие принципы, которых будет придержи-
ваться европейская сторона на переговорах 
(их от лица ЕС будет вести Еврокомиссия). 
В первую очередь в ЕС требуют от Лондона 
определиться с финансовыми обязательст-
вами (ранее глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер оценил их в €50 млрд, включая пен-
сии бывшим служащим общих европейских 
институтов и средства на ранее одобренные 
проекты), а также со статусом экспатов и их 
социальным обеспечением.

Лондон также считает вопрос миграции 
одним из самых приоритетных, однако де-
талей по тому, какие права останутся у миг-
рантов, а также как будет ограничен их при-
ток, представлено не было. Более того, воз-
можное ограничение доступа к трудовым 
ресурсам является одним из основных ри-
сков для компаний, базирующихся в Лондо-
не. Еще более важным риском для финсек-
тора является утрата текущего режима, ког-
да компании и банки стран ЕС, получая еди-
ные «паспорта» на оказание финуслуг, могут 
работать в разных странах союза (экспорт 
финуслуг в ЕС составляет порядка £22 млрд). 
Часть банков и страховщиков уже объявила 
о планах создания «дочек» в странах ЕС и пе-
реводе части сотрудников. Так, в JP Morgan 
на прошлой неделе заявили, что рассматри-
вают возможность перемещения части ра-
бочих мест в Дублин, в Goldman Sachs ранее 
анонсировали планы перемещения пер-
сонала во Франкфурт и Париж, а Lloyd’s of 
London, один из крупнейших мировых стра-
ховщиков, заявил, что планирует открыть 
операционный хаб в Брюсселе.

Татьяна Едовина

Международный валютный фонд 
(МВФ) обсуждает перспективы воз
вращения одной из крупнейших 
развивающихся экономик мира, 
Бразилии, к модели роста, основыва
ющейся на увеличении потребления. 
Экономические успехи страны с 2004 
по 2014 год основывались на модели, 
которая активно обсуждается в Рос
сии — рост ВВП обеспечивается уско
ренным ростом доходов населения 
и ростом кредита. МВФ констатиру
ет, что долгосрочным этот рост уже 
не будет: этого не даст накопленное 
за предыдущий период отставание 
в качестве инфраструктуры, время 
роста на увеличении зарплат будет 
 меньше, чем ранее.

Трой Матесон и Карлос Гоэс, ведущие 
специалисты департамента по западному 
полушарию МВФ, в конце марта опублико-
вали рабочие документы, обсуждающие од-
ну из наиболее актуальных для развиваю-
щихся стран тем в международной эконо-
мике. Документ под заголовком «Потребле-
ние в Бразилии: когда наступит следующий 
раз?» содержит исследование итогов эконо-
мической политики Бразилии в 2004–2012 
годах и развития ее экономики в последу-
ющие годы.

Напомним, для стран BRICS (в меньшей 
степени для КНР, в большей — для России 
и ЮАР) и крупных инвесторов в развива-

ющиеся рынки развитие ситуации в Бра-
зилии является крайне важным — стра-
на фактически первой среди крупных эко-
номик этой группы провозгласила актив-
ную политику экономического роста за 
счет опережающего увеличения потре-

бления домохозяйств и в течение после-
дующих десяти лет, несмотря на сырье-
вой кризис 2008–2009 годов и смену пра-
вительств, придерживалась этого курса. 
В период с 2003 по 2013 год, констатируют 
в МВФ, частное потребление в Бразилии 

всегда ежегодно прирастало на 3,5% и вы-
ше (пики роста, 6–6,5%, пришлись на 2008 
и 2010 годы, эти цифры выше, чем для РФ), 
и обвал ВВП с 6% в 2007 году до минус 0,3% 
в 2008-м лишь снизил прирост потребле-
ния домохозяйств до 4% годовых. В 2014 го-
ду вместе со снижением темпов роста ВВП 
ниже 1% годовых до тех же цифр снизился 
рост потребления, летние Олимпийские 
игры в Рио-де-Жанейро в 2016 году (через 
два года после Олимпиады в Сочи в 2014 го-
ду) экономика страны проводила в рецес-
сии — по итогам 2016 года ВВП страны упал 
на 3,8% после спада на 3,6% в 2015 году. Фор-
мального изменения модели роста власти 
Бразилии, впрочем, не провозглашали — 
несмотря на то что за время десятилетия 
роста в стране активно развернулась впол-
не эффективная антикоррупционная кам-

пания и сменились два президента. Пред-
ставитель левой Партии трудящихся Дил-
ма Руссефф сменила в 2011 году социалиста 
Лула да Силва на посту президента и в 2016 
году была подвергнута импичменту, сей-
час у власти представитель политическо-
го центра Мишел Темер. ЦБ Бразилии ожи-
дает в 2017 году роста ВВП страны на 0,5%, 
в целом и риторика представителей прави-
тельства об источниках роста экономики 
страны не изменилась.

Сейчас «бразильская модель» экономиче-
ского роста является крайне привлекатель-
ной для России. В частности, ее сторонником 
является социальный блок Белого дома, ви-
це-премьер Ольга Голодец неоднократно вы-
сказывалась в пользу именно такой полити-
ки как альтернативы «проинвестиционно-
му» курсу экономического блока российско-

го Белого дома. Часть инициатив экспертов 
в РФ по увеличению «расходов на человече-
ский капитал» отчасти дублирует эту логику.

Исследователи МВФ, отметим, факти-
чески начинают с того, что связывают рост 
в Бразилии в 2004–2014 годах не столько 
с «потребительской экономикой», сколько 
с результатом активных вложений в 1990-е 
страны в образование. При этом реакция 
экономики Бразилии на действия властей 
в 2004–2014 годах была далека от однород-
ной. Так, расчеты Матесона и Гоэса показы-
вают, что по крайней мере два периода в те-
чение этого времени (2006–2008 и 2009–
2012 годы) совокупные реальные располага-
емые доходы домохозяйств Бразилии как до-
ля в ВВП страны падали, что указывает, как 
и в случае с РФ в эти же годы, на чистое креди-
тование населением экономики. Наиболее 
сильный эффект на рост потребления в Бра-
зилии, по расчетам МВФ, оказало снижение 
инфляции и реальных ставок по кредитам, 
причем результатом было довольно силь-
ное увеличение закредитованности домохо-
зяйств (сейчас около 40% их дохода) — сниже-
ние ставок лишь стабилизировало их расхо-
ды на обслуживание долга на пике выше 20% 
доходов. Прочие факторы, по расчетам МВФ, 
действовали краткосрочно (на горизонте од-
ного-двух лет) и имели меньший эффект.

Перспективы «бразильской модели» ро-
ста в 2017 году и позже МВФ оценивает доста-
точно осторожно. Матесон и Гоэс демонстри-
руют, что оборотной стороной модели стало 

отставание за десятилетие качества инфра-
структуры в Бразилии, снижение темпов ро-
ста производительности труда и конкурен-
тоспособности местных компаний. Прогно-
зы МВФ предполагают, что при увеличении 
потребления к ВВП на 1 процентный пункт 
(п. п.) в ближайшие годы рост практически 
не увеличится, тогда как прогнозы сокраще-
ния потребления предполагают увеличение 
на 1 п. п. роста инвестиций и на 0,1 п. п. до-
ходов на душу населения при сокращении 
потребления домохозяйств на тот же 1 п. п. 
Ключевые рекомендации МВФ в этой сфере 
для Бразилии, что неудивительно, аналогич-
ны общим рекомендациям для РФ: «расшив-
ка» инфраструктурных ограничений, пен-
сионная и налоговая реформы, либерализа-
ция и формализация рынка труда.

Дмитрий Бутрин

Там тоже не Рио-де-Жанейро
Бразилия вернется к потребительскому росту ВВП без шансов на успех

Модель роста в Бразилии даже 
после олимпийского спада ВВП 
в 2016 году остается привлека-
тельной для других стран BRICS   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

В «Белую книгу» ЕАЭС входят только  
меры, вред которых для общих рынков  
признают все страны союза

ДОЛГ ДОМОХОЗЯЙСТВ В БРАЗИЛИИ�
(% ОТ ДОХОДА ДОМОХОЗЯЙСТВА)
ИСТОЧНИК: ЦБ БРАЗИЛИИ.
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Тракторы вспашут заграницу
Стратегия сельхозмашиностроения сделана с упором на экспорт
Как стало известно 

”
Ъ“, 

Минпромторг подгото-
вил проект стратегии 
развития сельхозмаши-
ностроения с акцентом 
на развитие экспорта. Со-
гласно документу, к 2030 
году выпуск должен вы-
расти втрое, до 280   млрд 
руб., а экспорт — более 
чем в 11 раз, до 93   млрд 
руб., для чего до 2025 го-
да потребуется бюджет-
ное финансирование 
в 67,4   млрд руб. Крити-
ки проекта считают, что 
в стратегии не уделяет-
ся достаточно внимания 
производству ключевых 
компонентов и она наце-
лена на рост объемов без 
учета изменений в отра-
сли — все меньшей роли 
человека в производстве 
и эксплуатации сельхоз-
техники.

Минпромторг подгото-
вил проект стратегии разви-
тия сельхозмашиностроения 
до 2030 года, рассказали 

”
Ъ“ в 

министерстве. В апреле—мае 
ведомство проведет публич-
ные обсуждения, по резуль-
татам которых согласован-
ный документ в июне рассмо-
трит правительство. Согласно 
целям стратегии, к 2030 году 
выпуск сельхозтехники дол-
жен вырасти втрое, до 280 мл-

рд руб., в том числе экспорт-
ные поставки увеличатся в 11 
раз, до 93 млрд руб. против се-
годняшних 8 млрд руб.

Стратегия подразумева-
ет три этапа. Первый этап (до 
2022 года) — концентрация 
на внутреннем рынке, стиму-
лирование обновления пар-

ка, сохранение объемов вы-
пуска. Предлагается сохра-
нить программу субсидиро-
вания (государство компен-
сирует российским заводам 
скидки на технику в 15–20%), 
при этом размер скидки будет 
постепенно снижаться: так, в 
2021 году она не будет пре-

вышать 5%. На это потребует-
ся 45 млрд руб., которые по-
зволят дополнительно реали-
зовать техники на 141 млрд 
руб., считают в Минпромтор-
ге. Кроме того, в рамках суще-
ствующей господдержки и на 
фоне финансового оздоровле-
ния компаний должны акти-
визироваться инвестиции в 
разработку новых продуктов, 
модернизацию мощностей и 
развитие дилерской сети.

В качестве негативных 
факторов для производите-
лей в проекте стратегии обо-
значены неразвитая между-
народная дилерская сеть, из-
быточные расходы на логи-
стику, низкая узнаваемость 
брендов. Кроме того, росту от-
расли препятствует членст-
во России в ВТО и интеграци-
онные процессы ЕАЭС (чле-
ны ЕАЭС занимают четверть 
российского рынка, в некото-
рых сегментах — порядка по-
ловины), которые ограничи-
вают возможности тарифной 
защиты и прямой поддержки 

экспорта. По мнению Мин-
промторга, мешает и доступ 
иностранных компаний к го-
споддержке, низкий уровень 
расходов на проведение на-
учных исследований, а также 
нехватка квалифицирован-
ного персонала.

Минпромторг предлагает 
сосредоточить специальные 
усилия на развитии компо-
нентной базы, для чего пре-
доставление господдержки 
должно быть жестко увязано 
с соблюдением производите-
лями минимального переч-
ня технологических опера-
ций. Кроме того, подчеркива-
ется необходимость межотра-
слевой кооперации по произ-
водству универсальных ком-
понентов (светотехника, эле-
менты интерьера и экстерье-
ра, стекла, ремни). При этом 
государство должно поддер-
живать разработку компани-
ями ключевых компонентов, 
например трансмиссии.

промышленность — с11

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18909,26 (−153,96)
РТС 1113,76 (−23,5)
FTSE 100 7322,92 (−46,6)

DAX 30 12312,87 (+56,44)
DJIA 20663,22 (−65,27)
NASDAQ Composite 5911,74 (−2,61)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.04.17
Австралийский доллар 42,8490
Английский фунт 69,7605
Белорусский рубль** 29,8935
Датская крона* 80,4725

Доллар США 55,9606
Евро 59,8107
Индийская рупия*** 86,2824
Казахский тенге*** 17,8432

Канадский доллар 41,9558
Китайский юань* 81,2035
Норвежская крона* 65,2548
СДР 76,1019

Сингапурский доллар 40,0319
Новая турецкая лира 15,3599
Украинская гривна* 20,7070
Шведская крона* 62,6651

Швейцарский франк 55,9830
Японская иена*** 50,0162
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Исследовательские работы опас-
ны тем, что полученное в их ходе 
знание зачастую используется вла-
стями как повод для введения но-
вых видов госрегулирования. Поэ-
тому, когда в пятницу ЦБ опублико-
вал аналитическую записку «Анализ 
структуры трансмиссии ликвидно-
сти на рынке межбанковских кре-
дитов (МБК)» и в резюме я увидел 
предсказуемое «обнаружены кла-
стеры (ярусы)», передо мной немед-
ля промелькнула тень Федеральной 
антимонопольной службы. Кластер-
ный анализ процессов в финансо-
вой сфере как нельзя лучше подхо-
дит для поиска сговоров на рынке, 
хотя в условиях реальной конкурен-
ции правила игры на нем на два по-
рядка сложнее, чем символические 
схемы, зафиксированные в законе 
«О конкуренции».

Впрочем, записка ЦБ оказалась 
намного интереснее. Интуитивное 
представление о том, как движется 
ликвидность в системе межбанков-
ского кредитования, обычно исчер-
пывается простым соображением: 
крупные банки получают ее от ЦБ и 

продают менее крупным. Кластеры 
в секторе МБК в РФ стандартными 
разработками теории графов ранее 
выявить не удалось, однако аналити-
ки ЦБ, усовершенствовав методику, 
обнаружили на данных с июля 2016 
года по январь 2017 года три вполне 
устойчивых кластера на этом рынке. 
Представители каждого из них ха-
рактеризовались сходным поведе-
нием на рынке МБК и своей страте-
гией работы в целом. Кластеры же и 
сами по себе точно соответствовали 
интуитивным соображениям: в тре-
тьем — множество мелких банков, 
во втором — средние банки с вклю-
чением нескольких федеральных, в 
первом — в основном федеральные.

Однако роли, которые в РФ (еще в 
условиях общего дефицита ликвид-
ности — напомним, к структурному 
ее профициту рынок перешел лишь 
осенью 2016 года, и в январе 2017 
года этот профицит был неустойчи-
вым) играют три яруса, оказались 
принципиально иными. Группа тре-
тьего яруса — крупные банки высту-
пают как чистые покупатели лик-
видности, причем по чисто техни-
ческим причинам им удобнее зани-
мать у банков второго яруса. Первая 
группа — мелкие банки, основные 
доноры ликвидности, они не столь-
ко кредитуют региональных корпо-
ративных клиентов (это удобнее де-
лать банкам второго и третьего яру-
сов), сколько вкладывают их деньги 
в рынок МБК. Второй ярус, соответст-
венно, является и кредитором треть-
его, и посредником в передаче лик-
видности между первым (регионы) 
и третьим (столица) ярусами, кроме 
того, он активнее размещает средст-
ва в ценные бумаги.

ЦБ системных рисков в этой схе-
ме не видит. Хорошо бы, чтобы в 
сложном устройстве рынка и никто 
другой не увидел в ней следов «сго-
вора»: формирующиеся по объек-
тивным причинам предпринима-
тельские группы можно отличить 
друг от друга только в случае, если 
действительно интересно, чем они 
занимаются.
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Даже в условиях 
прошлого года пос
тавщиками ликвид
ности на рынок МБК 
во многом оставались 
региональные банки 

Пенсионные фонды вывернут портфели 
НПФ планируют раскрывать подробные данные о своих инвестициях
В борьбе за привлечение клиентов не-
государственные пенсионные фонды 
(НПФ) намерены использовать новые 
аргументы. По собственной инициати-
ве Ханты-Мансийский НПФ готов рас-
крыть структуру вложений вплоть до 
эмитентов, подобную практику предла-
гается закрепить на уровне отраслевых 
стандартов.

С инициативой раскрытия структуры ак-
тивов в письме к членам Национальной ассо-
циации НПФ (НАПФ) (копия есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) выступил президент Ханты-Ман-

сийского НПФ Алексей Охлопков. Законода-
тельных требований о публикации такой ин-
формации для НПФ пока нет. Часть ее — с раз-
бивкой на классы активов и их доли в портфе-
ле — обнародуют на своих сайтах единицы 
игроков. «Сейчас клиенты выбирают НПФ, 
не имея информации о качестве активов, без 
учета соотношения доходности к риску. Рас-
крытие вложений до эмитента на сайтах фон-
дов мы предлагаем вести по итогам каждого 
месяца»,— отметил господин Охлопков.

На первоначальном этапе портфели фон-
дам предлагается раскрывать добровольно, 
затем утвердить такую норму как отрасле-
вой стандарт. «Для клиентов это возможность 
увидеть, как зарабатывается реальная доход-
ность, или понять, почему НПФ провалил 
этот показатель. И убедиться в том, что фонд 
не инвестирует в активы своих бенефициа-
ров»,— подчеркнул президент НАПФ Конс-
тантин Угрюмов. Инициатива уже получила 
поддержку части игроков. Как сообщила ген-
директор НПФ Сбербанка Галина Морозова, 
фонд раскроет инвестиционный портфель «в 
разрезе эмитентов по пенсионным накопле-
ниям и пенсионным резервам» уже на этой 
неделе. «Раскрытие подобной информации 
всеми участниками рынка повысит прозрач-
ность отрасли и положительно скажется на 
доверии клиентов»,— уверена госпожа Мо-
розова. Раскрыть структуру вложений готов 
и НПФ «Согласие». «Сейчас клиент видит толь-
ко цифры доходности, но не понимает, что 
стоит за этими цифрами, какие активы в пор-
тфеле. Два совершенно разных портфеля мо-

гут показать сопоставимую доходность, при-
том что риски несопоставимы»,— указывает 
гендиректор фонда Александр Вьюницкий.

Свой рецепт повышения прозрачности от-
расли есть у второго отраслевого лоббиста — 
АНПФ. По оценке исполнительного директо-
ра НПФ «Сафмар» Евгения Якушева, более ин-
формативным для клиентов был бы переход 
фондов на публикацию отчетности по GIPS 
(глобальный стандарт результатов инвести-
рования, см. 

”
Ъ“ от 27 марта). «Мы предлага-

ем раскрытие через использование специ-
альной проформы, в которой будут указаны 
риски эмитентов и, соответственно, агреги-
рованные риски портфеля НПФ»,— отметил 
господин Якушев.

Хотя клиенты НПФ в большинстве своем 
не обладают достаточной квалификацией, 
чтобы анализировать качество и риски пор-
тфелей фондов, в получении такой информа-
ции заинтересованы эксперты и аналитики. 
Несмотря на условия конфиденциальности, 
зачастую даже в процессе рейтингования они 
сталкиваются с отказом фондов раскрывать 

свои инвестиционные портфели. «Формаль-
ная причина — опасения за утечку инвести-
ционных идей, но мы в некоторых случаях 
понимаем, что реальные опасения связаны с 
нежеланием показывать неликвидную часть 
портфелей и комментировать причины ин-
вестирования в такие инструменты»,— отме-
чает управляющий директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Раскрытие информации о вложениях не 
приведет к копированию инвестстратегий, 
уверен гендиректор УК «Тринфико» Дмитрий 
Благов: «Управление активами построено не 
только на выборе инструментов, но и на опре-
делении момента покупки и продажи». В це-
лом же объективная оценка рисков фонда за-
висит от глубины раскрытия информации о 
его вложениях. «Бумаги разных выпусков од-
ного эмитента могут значительно отличать-
ся ликвидностью, обладать высоким рейтин-
гом или распространяться по клубной подпи-
ске»,— отмечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий Ногин.

Павел Аксенов

просит оставить в покое заместитель 
главного редактора

Дмитрий Бутрин
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в 2025 году
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ИСТОЧНИК: МИНПРОМТОРГ.

 Портам выставили счет
Они обещают оспорить взыскания ФАС
Как стало известно 

”
Ъ“, ФАС взыщет 

с НМТП и Global Ports в целом почти 
17   млрд руб. В такую сумму служба оце-
нила доходы компаний от монополи-
стической деятельности в 2015 году. 
Мурманский торговый порт, проходив-
ший по тому же делу, оправдан; своего 
вердикта ожидает UCL Владимира Ли-
сина. По мнению аналитиков, расходы 
неподъемны и сумма будет уменьшена 
через суд, куда планируют обратиться 
пострадавшие.

ФАС выдала предписание Новороссийско-
му морскому торговому порту (НМТП, под-
контролен «Транснефти» и группе «Сумма» 
Зиявудина Магомедова) и трем компаниям 
группы Global Ports — Первому контейнерно-
му терминалу (ПКТ), «Петролеспорту» и Вос-
точной стивидорной компании (ВСК) — пере-
числить в бюджет 16,8 млрд руб. дохода, по-
лученного в результате злоупотребления до-
минирующим положением. Об этом 

”
Ъ“ сооб-

щили источники в отрасли и подтвердили в 
ФАС. Сумма к взысканию с НМТП составляет 
9,74 млрд руб., с ПКТ — 4,17 млрд руб., «Петро-
леспорта» — 1,27 млрд руб. и с ВСК — 1,6 млрд 
руб. Перечислить деньги компании должны в 
течение 180 дней.

ФАС возбудила антимонопольные дела 
против девяти стивидоров в июне 2016 го-
да, заподозрив их в завышении цен на пере-
валку контейнеров, зерна, нефти и минудо-
брений. Это НМТП и Приморский торговый 
порт («Транснефть» и «Сумма»), ПКТ, «Петроле-
спорт» и ВСК (Global Ports), Туапсинский мор-
ской торговый порт и Контейнерный терми-
нал Санкт-Петербург (входят в UCLH Владими-
ра Лисина), а также подконтрольные структу-
рам Андрея Мельниченко Мурманский мор-
ской торговый порт (МТП, 39% у СУЭК, 37% у 
«Еврохима») и «Агросфера» (55% у «Еврохима»). 

В конце марта ФАС истребовала с НМТП и 
компаний Global Ports соответственно сред-
ства, полученные от монопольной деятель-
ности, тогда сумма не называлась (см. 

”
Ъ“ от 

23 и 27 марта). При этом ФАС оправдала мур-
манских стивидоров: 30 марта служба сооб-
щила, что не нашла нарушений в действи-
ях МТП, «Агросферы» и Мурманского балкер-
ного терминала, что цены их увеличивались 
соразмерно расходам, а также они перевели, 
как настаивала ФАС, цены в рубли (НМТП с 1 
января перевел в рубли только цены на кабо-
тажные перевозки). В отношении их дело бы-

ло прекращено. Но источник в отрасли отме-
чает, что у мурманских компаний и должны 
быть низкие цены, так как, будучи фактиче-
ски кэптивными портами химиков, они раз-
виваются за счет доходов от реализации удо-
брений, а не ставки перевалки.

В НМТП 
”
Ъ“ заявили, что придерживают-

ся прежней позиции: компания не согласна с 
решением ФАС, будет оспаривать его в суде, а 
также настаивает, что не завышала тарифы, а 
если бы завышала, клиенты могли бы напра-
вить грузы через другие терминалы, чего они 
не сделали. В суд компания пойдет в ближай-

шие недели, говорит источник, знакомый с 
ситуацией. В Global Ports говорят, что не полу-
чали решений и предписаний ФАС и не зна-
ют о факте их выхода. «Что касается обнародо-
ванной позиции ФАС, то мы убеждены, что не 
нарушали антимонопольного законодатель-
ства, и намерены отстаивать свою правоту в 
суде»,— заявляют в Global Ports.

В ФАС пояснили, что сумма получена пу-
тем вычета из фактического дохода за год, ког-
да произошло нарушение, того дохода, кото-
рый был бы получен при норме рентабель-
ности, соответствующей году до нарушения, 
проиндексированному с учетом инфляции. 
«До повышения цен рентабельность у стиви-
доров была прекрасной,— поясняют в служ-
бе.— Сейчас в бюджет взыскивается сверх-
рентабельность, но даже после этого они не 
останутся в убытке или в нуле».

В ФАС не исключают, что нынешние дела 
в отношении стивидоров не последние, а так-
же напоминают, что до сих пор не принято ре-
шение по компаниям группы UCL. При этом 
источник, близкий к ведомству, подчеркива-
ет, что недавно служба прекратила дело в от-
ношении Мурманского порта, который ак-
тивно сотрудничал с ФАС и, не дожидаясь ре-
шения, перевел ставки в рубли, и уверяет, что 
такой опыт может быть полезен другим участ-
никам отрасли.

«Начисленные суммы существенны для 
компаний — это около 35% годовой выручки 
для Global Ports и 18% для группы НМТП»,— 
отмечает Денис Ворчик из «Уралсиба», назы-
вая штрафы «неподъемными». Он также удив-
ляется обвинениям ФАС в отношении терми-
налов Global Ports, которые «и так работают 
на высококонкурентном рынке». По мнению 
аналитика, обоим холдингам удастся серьез-
но снизить сумму штрафов через суд.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Банку «Югра» пришлось пере-
классифицировать значитель-
ную часть кредитного портфеля 
в более низкую категорию каче-
ства. Согласно отчету банка за 
2016 год, кредиты на 77 млрд 
руб. (28% портфеля) были при-
знаны «проблемными» и «безна-
дежными». В результате форми-
рования адекватных резервов 
банк по итогам года стал лиде-
ром по убыткам среди россий-
ских кредитных организаций. 
Но в банке уверяют, что период 
аномального роста резервов 
пройден, а компенсировать 
28,5 млрд руб. обещают его 
 акционеры.

В пятницу банк «Югра» опублико-
вал годовой отчет за 2016 год, где со-
общил о том, что доля ссуд 1-й и 2-й 
категорий качества (согласно поло-
жению ЦБ 254-П, это наиболее каче-
ственные кредиты) за год сократи-
лась в портфеле с 43,4% до 19,24%.

В отчете указывается, что на 1 ян-
варя 2016 года объем кредитного пор-
тфеля банка составлял 296,2 млрд 
руб., из которого 130 млрд руб. отно-
сились к 1-й и 2-й категориям качест-
ва («с отсутствием кредитного риска» 
или «умеренным кредитным ри-
ском»). Объем ссуд 4-й и 5-й категорий 
качества («проблемные» и «безнадеж-
ные») на эту дату составлял чуть более 
17 млрд руб.

За 2016 год кредитный портфель 
«Югры» сократился до 275,4 млрд 
руб. При этом объем ссуд 1-й и 2-й ка-
тегорий качества сократился более 
чем вдвое, до 53 млрд руб., а объем 
ссуд 4-й и 5-й категории вырос более 
чем в три раза, до 62,4 млрд руб. Од-
новременно объем сформирован-
ных резервов на возможные потери 
за год увеличился почти вдвое, с 

37,3 млрд до 64,5 млрд руб. В результа-
те таких значительных отчислений в 
резервы по итогам 2016 года банк 
«Югра» стал рекордсменом по убыт-
кам. Согласно отчетности на сайте ЦБ 
(102-я форма), его убыток по итогам 
2016 года составил 32,79 млрд руб.

• По итогам 2016 года банк «Югра» 
занимал 33-е место по активам,  
48-е место по размеру собственного 

капитала и 15-е место по размеру 
средств физлиц, согласно рейтингу 
«Интерфакс». Контролирующим 
 бенефициаром «Югры» является 
 бизнесмен Алексей Хотин.
Несмотря на перевод существен-

ной части ссуд в более низкую катего-
рию качества и значительные отчи-
сления в резервы, в отчете говорится, 
что более 99% кредитных ссуд не име-
ют просроченных платежей. У бан-
ков обычно не бывает такого значи-
тельного расхождения объема резер-
вов и просроченной задолженности, 
отмечают эксперты. «На практике пе-
реклассификация ссуд в более низ-

кую категорию качества часто связа-
на с реструктуризациями (пролонга-
ция, отсрочка выплаты процентов и 
т. д.) и выявлением признаков отсут-
ствия реальной деятельности у заем-
щика (адрес массовой регистрации, 
маленькие налоговые выплаты и 
т. д.),— указывает управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ Станислав Волков.— 

Сейчас при проверках ЦБ наиболее 
массово использует именно аргу-
мент о наличии признаков отсутст-
вия реальной деятельности, на осно-
вании которого требует доначисле-
ния резервов, хотя формально у бан-
ка нет проблем с обслуживанием 
этих кредитов».

Переклассификация ссуд в более 
низкие категории качества произош-
ла из-за переоценки рисков клиен-
тов, пояснил 

”
Ъ“ президент банка 

«Югра» Алексей Нефедов. «Какие-то 
кредиты банк пролонгировал, пони-
мая, что заемщик, исходя из текущего 
состояния бизнеса, не сможет пога-
сить в срок, но сможет погасить по-
зже. Другие кредиты были переклас-
сифицированы по рекомендации ЦБ 
или на основании данных финансо-
вой отчетности заемщиков,— уточ-
нил он.— На данный момент мы пол-
ностью сформировали резервы по 
данным ссудам. Банк не ожидает бо-
лее в этом году значительных отчи-
слений в резервы». По словам госпо-
дина Нефедова, затраты на дополни-
тельное резервирование в размере 
28 млрд руб. были полностью ком-
пенсированы акционерами банка. В 
отчете банка указано, что в конце фев-
раля акционеры приняли решение о 
том, чтобы компенсировать убыток 
предоставлением банку безвозмезд-
ной помощи в размере 28,5 млрд руб.

Юлия Локшина

«Югра» присмотрелась к клиентам
Четверть кредитов банка оказалась с проблемами

«Роснефти» удалось добиться 
разрешения на работу с «дочка-
ми» иностранных банков, капи-
тал которых менее 25 млрд руб. 
Профильные министерства 
поддержали предложения ком-
пании, причем ограничения 
 будут сняты не только для нее, 
но и для всех стратегических 
предприятий. Банки, не соот-
ветствующие общим требова-
ниям по капиталу, смогут ока-
зывать стратегам ограничен-
ный, но достаточный перечень 
услуг.

О том, что Минэкономики и Мин-
фин поддерживают идею внести из-
менения в перечень банков, кото-
рые имеют право работать со средст-
вами стратегических предприятий, 

”
Ъ“ рассказали источники в финан-

сово-экономическом блоке прави-
тельства. «Ведомства посчитали це-

лесообразным расширить перечень 
путем включения туда банков с ино-
странным участием, одобрив соот-
ветствующее обращение 

”
Роснеф-

ти“»,— сообщил 
”

Ъ“ собеседник, 
близкий к министерству. Он под-
черкнул, что речь идет о «дочках» 
иностранных банков с капиталом 
менее 25 млрд руб.

В середине февраля глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин обратился к прези-
денту Владимиру Путину с просьбой 
изменить перечень банков, которым 
разрешено работать со стратегиче-
скими компаниями. Обращение го-
сподина Сечина было вязано с тем, 
что список таких банков уменьшил-
ся более чем вдвое (со 136 до 60) по-
сле принятия в сентябре 2016 года 
решения об увеличении в пять раз 
требований к капиталу (ранее капи-
тал должен был составлять не менее 
5 млрд руб.). Как ранее сообщало 
агентство «Интерфакс», в обращении 
господина Сечина фигурировали 
банки Sumitomo Mitsui, Credit 
Agricole, BNP Paribas, HSBC, Intesa, JP 
Morgan, Bank of China, Natixis, а так-
же в виде исключения российский 
Дальневосточный банк (опорный 
банк группы «Роснефть» в Сибири и 
на Дальнем Востоке). «Роснефть» в 
своем обращении выражала опасе-
ния, что прекращение работы и за-
крытие счетов в этих банках услож-
нит работу компании по обеспече-
нию долгового финансирования и 
международных проектов в услови-
ях санкций со стороны США и ЕС.

По словам собеседников 
”
Ъ“, зна-

комых с позицией Минэкономики, 

исключения, предложенные «Рос-
нефтью», следует распространить на 
все стратегические предприятия, но 
ограничить перечень операций. 
Предлагается разрешить открывать 
в этих банках расчетные счета и вно-
сить депозиты с целью привлекать 
заимствования через различные фи-
нансовые инструменты, осуществ-
лять международные расчеты, от-
крывать непокрытые аккредитивы, 
использовать гарантии этих банков 
по обязательствам компании, прово-
дить конверсионные операции. При 
этом в случае принятия правительст-
вом решения о расширении перечня 
банков Минэкономики предлагает 
предусмотреть обязанность предо-
ставления такими банками обосно-
вывающих материалов, в числе ко-
торых планы по привлечению де-
нежных средств, прогнозы по целе-
вым показателям, выполнение ими 

обязательных нормативов ЦБ при 
различных сценариях, отмечают со-
беседники 

”
Ъ“.

Пресс-служба Минэкономики ад-
ресовала запрос 

”
Ъ“ в Минфин и ЦБ. 

В ЦБ ответили, что вопрос находится 
в компетенции правительства. В 
пресс-службе Минфина 

”
Ъ“ сообщи-

ли: «Минфин подготовил положи-
тельный ответ и направил свои пред-
ложения в правительство». В «Роснеф-
ти» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

«Дочки» иностранных банков, ли-
шившиеся права работать со страте-
гическими предприятиями прош-
лой осенью, надеются на скорейшее 
принятие положительного реше-
ния. «Со своей стороны, мы лоббиру-
ем допуск к работе со стратегически-
ми предприятиями через Ассоциа-
цию российских банков и Ассоциа-
цию европейского бизнеса»,— гово-
рит топ-менеджер одного из банков с 
иностранным капиталом. «Через 

”
дочки“ иностранных банков осу-

ществляются международные про-
екты как по привлечению средств 
российскими стратегическими 
предприятиями, так и по развитию 
их бизнеса за рубежом,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в другом иностранном 

банке.— Очевидно, что в крупных 
международных проектах должны 
быть задействованы и 

”
дочки“ ино-

странных банков страны-контраген-
та. При этом банкам в моменте слож-
но увеличить капитал в пять раз, а 
прерывать начатые проекты было 
бы неправильно».

Юлия Полякова,  
Ольга Мордюшенко

«Роснефть» вернула 
банки в работу
Иностранные акционеры  
и размер капитала  
лишились стратегического значения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Коллекторское агентство 
« Сентинел» (дочерняя структура 
Альфа-банка) вновь столкнулось 
с дисциплинарными мерами 
 из-за некорректного общения 
с должниками. В связи с ростом 
серьезных жалоб профессио-
нальная ассоциация НАПКА 
 спустя полгода после возобнов-
ления членства компании нала-
гает на нее штраф — 100 тыс. 
руб. И хотя в «Сентинел» с оцен-
кой не согласны, деятельностью 
агентства уже заинтересовался 
регулятор.

О росте количества тяжелых жа-
лоб в отношении «Сентинел кредит 
менеджмент» («Сентинел») свиде-
тельствует статистика, опубликован-
ная Национальной ассоциацией про-
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА). По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, за первые два месяца 2017 

года в ассоциацию поступило 16 об-
ращений от граждан, которые были 
отнесены к категории тяжелых жа-
лоб (на применение коллекторами 
психологического воздействия, не-
нормативной лексики, фамильярное 

обращение и переход на «ты», угрозы 
жизни, здоровью или имуществу).

• НАПКА объединяет 43 агентства. 
Ассоциация разрабатывает стан-
дарты работы коллекторов, осу-
ществляет контроль за методами 
взыскания, проводит проверки 
по жалобам граждан.

• «Сентинел» — дочерняя структура 
Альфа-банка, входит в число лидеров 
рынка взыскания по размеру фили-
альной сети, располагает штатом 
в 600 выездных специалистов.

В НАПКА 
”
Ъ“ сообщили, что про-

вели проверку соблюдения кодекса 
этики ассоциации в отношении 
компании «Сентинел». Основанием 
для нее стало системное наличие и 
рост числа тяжелых жалоб. По ре-
зультатам проверки решено нало-
жить на компанию максимальный 
штраф, предусмотренный внутрен-
ними правилами ассоциации,— 
100 тыс. руб.

Агентство «Сентинел» уже было за-
мечено в некорректной работе с 
должниками. В июне 2016 года его 
членство в НАПКА было приостанов-
лено. Восстановление заняло пять 

месяцев и потребовало существен-
ных изменений в работе компании. 
«Мы хотели увидеть, что изменения в 
работе, которые показала нам компа-
ния, вызовут снижение hard-жалоб, 
и в сентябре-октябре мы увидели ре-
альные улучшения»,— отмечают в 
НАПКА. В итоге 1 ноября членство 
«Сентинел» в ассоциации было вос-
становлено. Но после этого ситуация 
снова начала ухудшаться, указывают 
в ассоциации. По словам главы 
контрольного комитета НАПКА 
Дмитрия Теплицкого, если «Сенти-
нел» в ближайшее время не обеспе-
чит соблюдение кодекса этики и 
стандартов ассоциации, это повлечет 
не только повторное наложение 
штрафов, но и дисциплинарные ме-
ры вплоть до исключения из ассоци-
ации. «Это крайняя мера,— призна-
ется господин Теплицкий.— Мы все 
же надеемся, что компания устранит 
нарушения в работе персонала».

В «Сентинел» с оценками НАПКА 
не согласны. «За январь-февраль в 
НАПКА поступило 16 обращений 
должников в отношении 

”
Сенти-

нел“, классифицируемых ассоциаци-

ей как hard-жалобы. С такой класси-
фикацией компания 

”
Сентинел“ не 

согласна,— заявил зампред правле-
ния агентства Александр Савинов.— 
Значительное количество должни-
ков злоупотребляют правами, предо-
ставленными им нормами 230-ФЗ (

”
О 

взыскании долгов физлиц“.— 
”
Ъ“). 

Мы взаимодействуем с НАПКА и на-
мерены согласовать наши позиции в 
отношении работы с обращениями, 
относимыми к категории hard».

Но деятельность «Сентинел» уже 
вызвала вопросы не только у НАПКА, 
но и у регулятора — ФССП. «Иниции-
рована проверка в отношении 

”
Сен-

тинел“ в рамках поступивших жалоб 
граждан. В случае признания жалоб 
обоснованными будут применены 
меры, предусмотренные законода-
тельством»,— сообщили 

”
Ъ“ в ФССП. 

За нарушение 230-ФЗ ФССП уполно-
мочена привлекать компании к ад-
министративной ответственности, а 
при неоднократных нарушениях — 
исключить из реестра. Это фактиче-
ски означает запрет на деятельность 
по взысканию.

Светлана Самусева

Коллекторы получили взыскание
На компанию «Сентинел» накладывают штраф

25 млрд руб.  
составляют требования к капиталу  
банков, которым сейчас разрешено  
работать со средствами  
стратегических предприятий

Акционеры оказали банку 
«Югра» безвозмездную 
 помощь в размере более 
28 млрд руб. на покрытие 
убытков от резервирования 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Падение мировых цен на энерго-
ресурсы сильно ударило по фи-
нансовым показателям операто-
ра «Сахалина-2» Sakhalin Energy. 
Несмотря на увеличение произ-
водства, выручка компании рух-
нула на 26%, а чистая прибыль — 
в 2,2 раза. В основном это связа-
но со снижением на треть стои-
мости сжиженного природного 
газа (СПГ) на главном рынке 
сбыта — в Японии. При этом 
 аналитики ожидают сохране-
ния сравнительно низких цен 
на СПГ в ближайшие годы.

Единственный в России произво-
дитель СПГ Sakhalin Energy (опера-
тор проекта «Сахалин-2») сообщил в 
годовом отчете об устойчивом разви-
тии, что его прибыль в 2016 году по 
МСФО составила $869 млн, на 55,6% 
меньше, чем годом ранее. Выручка 
упала на 26%, до $4,55 млрд. До этого 
финансовые показатели Sakhalin 
Energy за девять месяцев раскрывал 
его контролирующий акционер — 
«Газпром». В своем отчете по МСФО 
монополия указывала, что чистая 
прибыль оператора в январе—сентя-
бре рухнула втрое, до 32 млрд руб. 
($571 млн по текущему курсу), вы-
ручка — на четверть, до 215,7 млрд 
руб. ($3,8 млрд).

• Sakhalin Energy занимается разра-
боткой Пильтун-Астохского и Лун-
ского месторождений на шельфе Са-
халина с извлекаемыми запасами 
150 млн тонн нефти и 500 млрд ку-
бометров газа. Также в рамках про-
екта работает СПГ-завод (производ-
ство в 2016 году — 10,9 млн тонн). 
Добыча нефти Sakhalin Energy в 2016 
году составила 3,9 млн тонн (рост 
на 11,4%) и 1,61 млн тонн конденса-
та (снижение на 1,8%). Акционерами 
помимо «Газпрома» являются Shell 
(27,5%), японские Mitsui (12,5%) 
и Mitsubishi (10%).
По данным Sakhalin Energy, в 

2016 году она отгрузила в Японию 
67,4% произведенного в рамках «Са-

халина-2» СПГ (в прошлом году — 
70,6%). В Южную Корею было на-
правлено 17,1% против 25,1% годом 
ранее, в Китай — 3% против 1,8%, в 
Тайвань — 12,5% против 2,4%.

Как поясняет заместитель главы 
ФНЭБа Алексей Гривач, финансовые 
показатели Sakhalin Energy очень 
чувствительны к ценовой конъюн-
ктуре. В Японии средняя цена им-
порта СПГ упала на треть в 2016 году. 
Дело в том, что стоимость СПГ на ази-
атских рынках привязана к цене на 
нефть, но изменяется вслед за ней с 

лагом — как правило, полугодовым. 
Так что падение цен на нефть до мно-
голетних минимумов (около $30 за 
баррель Brent) в январе 2016 года ста-
ло влиять на долгосрочные контрак-
ты Sakhalin Energy только летом, а 
последовавшее восстановление 
средней цены до $56,1 за баррель в 
декабре отразится на стоимости СПГ 
не раньше июня.

В феврале «Интерфаксу» на Саха-
линской таможне сообщали, что 
экспорт с «Сахалина-2» на рынки 
АТР вырос на 13,2%, до 10,8 млн 
тонн, в то время как общая стои-
мость поставленного газа упала в 
1,6 раза, до $2,9 млрд. То есть цена 
составляла около $270 за тонну (при-
мерно $188 за 1 тыс. кубометров). 

При этом агентство Moody’s в конце 
февраля прогнозировало, что рост 
мировых цен на СПГ в ближайшие 
годы будет «ограниченным». По 
оценкам агентства, спрос со сторо-
ны основных потребителей не будет 
расти или даже сократится. Так, им-
порт Японии снизится до 80 млн 
тонн в год к 2020 году (на 9% меньше 
уровня 2014 года). В то же время объ-
ем мировых поставок СПГ увеличит-
ся к 2020 году на 44% по сравнению с 
2015 годом, до 455 млн тонн в год. 
По мнению аналитиков Moody’s, ро-
ста спроса на СПГ со стороны Китая, 
Индии и новых рынков будет недо-
статочно, чтобы компенсировать та-
кой всплеск производства.

Ольга Мордюшенко

Сахалинский СПГ подешевел
Прибыль Sakhalin Energy упала вдвое

Могочинская горнорудная ком-
пания (МГРК), созданная груп-
пой «Мангазея» Сергея Янчуко-
ва и госкорпорацией «Ростех», 
получает свой первый и, воз-
можно, единственный актив — 
Итакинское золоторудное мес-
торождение в Забайкалье. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что 

 после сделки «Ростех» может 
«монетизировать» свою долю 
в МГРК (25% акций), как предпо-
лагается, и в СП госкорпорации 
с «Полюсом» по разработке Су-
хого Лога. Спор вокруг лицен-
зии на Итакинское с Роснедра-
ми, который прежний владелец 
месторождения вел с 2008 года, 
оказался полностью урегулиро-
ван в судах сразу после созда-
ния МГРК.

ПАО «Ксеньевский прииск» в ок-
тябре 2016 года создало ООО «Ита-
кинская золотодобывающая компа-
ния», куда планируется перевести 
лицензию на одноименное месторо-
ждение, а затем продать компанию 
МГРК, следует из опубликованной 31 
марта отчетности ПАО. Запасы Ита-
кинского — свыше 62 тонн, или 
2 млн унций золота, по закону о не-
драх месторождение относится к 
участкам федерального значения 
(свыше 50 тонн золота), поэтому на 
сделку может потребоваться одобре-
ние правительства. Ее сумма не рас-
крывается, завершить планируется в 
течение 2017 года.

МГРК создана группой «Манга-
зея» Сергея Янчукова (75% минус 1 
акция в СП) и госкорпорацией «Ро-
стех» для развития добычи золота в 
Забайкалье. В «Мангазее» говорили 

”
Ъ“, что СП собирается стартовать с 

участия в аукционе, не раскрывая 
детали. В структуре «Ростеха» «РТ-
Глобальные ресурсы» (РТ-ГР) заявля-
ли, что участие госкорпорации «по-
зволит системно подойти к реше-
нию вопросов по инфраструктуре, 
технологиям добычи и обогащения, 
вовлечению иностранных партне-
ров, в частности китайских». Но 
участники рынка полагали, что 
основная роль «Ростеха» — лоббист-
ская. Это предположение подтвер-
ждают сейчас источники 

”
Ъ“, утвер-

ждая, что СП исходно создавалось 
под Итакинское.

Лицензия на него сроком до 2019 
года принадлежала «Ксеньевскому 
прииску» с 1998 года, но в 2008 году 
Роснедра постановили досрочно 
прекратить права пользования, по-
скольку компания не провела в срок 
переоценку запасов, не поставила 
их на баланс, но при этом начала 
«опытно-промышленную отработ-
ку». «Ксеньевский прииск» требовал 
возобновить права пользования, 
ссылаясь на действовавшее ранее за-
конодательство, по которому оценка 
и постановка запасов на баланс 
должна была осуществляться за счет 
бюджета. Суды шли в разных инстан-
циях с 2008 года с переменным успе-
хом, но точка в споре была поставле-
на лишь в 2016 году — в сентябре 
Верховный суд отказал Роснедрам в 
пересмотре решений нижестоящих 
судов в пользу ПАО.

Этот успешный виток разбира-
тельств начался почти сразу после 
создания в марте 2015 года МГРК. С 
мая 2015 года в совет директоров 
ПАО в качестве независимых ди-

ректоров стали входить Сергей Ян-
чуков и менеджеры «Мангазеи», хо-
тя в самой компании не раз заявля-
ли, что не являются совладельцами 
ПАО. В 2015 году консолидацию 
«Ксеньевского прииска», основным 
владельцем которого «Интерфакс» 
называл члена совета директоров 
Виктора Литуева, начала кипрская 
Setaya Trading Limited, она владела 
золотодобытчиком с июля 2016-го 
по январь 2017 года. Как следует из 
отчетности ПАО, конечные владель-
цы Setaya — Елена Невская (75%) и 
Геннадий Лях (25%). Идентифици-
ровать их по СПАРК и открытым 
источникам не удалось, знакомые с 
ситуацией собеседники 

”
Ъ“ уверя-

ют, что это «технические фигуры», 
действовавшие в интересах господ 
Литуева и Янчукова. С 16 января 

100% ПАО владеет ООО «Верхнеа-
мурские промыслы», которое, по 
СПАРК, в равных долях принадле-
жит господам Янчукову (возглавля-
ет компанию) и Литуеву.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что после 

продажи Итакинского МГРК «Ро-
стех» «в перспективе должен при-
ступить к кэшированию своей доли 
в СП» (по аналогии с соглашением с 
«Полюсом» по СП «СЛ Золото» для 
разработки Сухого Лога). В самой РТ-
ГР подтвердили 

”
Ъ“, что владеют 

25% МГРК, сделка по Итакинскому 
должна пройти по соглашению с 
«Мангазеей», проект реализуется «в 
рамках стратегии развития горно-
рудного направления». Причем в 
ближайшее время приобретение 
новых проектов для МГРК не пред-
полагается, перспектива выхода из 
капитала компании не комменти-
руется. Сергей Янчуков не ответил 
на запрос 

”
Ъ“, связаться с Виктором 

Литуевым не удалось.
У МГРК будет больше времени 

для работы над Итакинским, чем 
предполагали старые условия: в ма-
териалах «Ксеньевского прииска» 
отмечается, что лицензия продлена 
до 31 декабря 2023 года. Инвести-
ции МГРК в «разные проекты» в 2015 
году оценивались РТ-ГР в «несколь-
ко сотен миллионов долларов». Ди-
ректор по металлургии и горной до-
быче Prosperity Capital Management 
Николай Сосновский указывает, что 
если запасы Итакинского подтвер-
дятся, то актив будет перспектив-
ным для разработки, но многое за-
висит от геологии и технологии пе-
реработки, о которых пока ничего 
не известно.

Анатолий Джумайло

«Ростех»  
проводил «Мангазею» 
в Забайкалье
Их совместное предприятие  
получает ключевой актив

Второй этап (2022–2025 годы) — 
фокус на экспорте. К 2022 году он 
должен вырасти втрое, до 24,6 млрд 
руб., в 2025 году — до 101,5 млрд 
руб. Такой потенциал, согласно 
стратегии, станет возможным за 
счет резкого восстановления миро-
вого рынка (среднегодовой темп 
роста в 10–15%). Для достижения це-
лей потребуется предоставление 
дешевых кредитов (по ставке не вы-
ше 5–6% годовых) для зарубежных 
покупателей либо предоставление 
скидок. На снижение ставок в 2022–
2025 годах, по оценке Минпромтор-
га, нужно потратить 18,4 млрд руб. 
Для финансирования части затрат 
на НИОКР предлагается выделить 
4 млрд руб. господдержки — по 
1 млрд руб. ежегодно. При этом 
должны быть запущены межотра-
слевые программы в среднем спе-
циальном и высшем образовании. 
На третьем этапе, после 2025 года, 
госфинансирование должно пот-

ребоваться только для выравнива-
ния конкурентных условий по 
сравнению с зарубежными произ-
водителями, рассчитывают в Мин-
промторге.

Источник 
”
Ъ“ в компании, соби-

рающей технику иностранного 
бренда в РФ, посчитал документ 
«сырым»: так, нет конкретного пла-
на и финансирования для развития 
ключевых компонентов (двигатель, 
трансмиссия и мост), нет слов о 
производственной кооперации. 

Кроме того, отсутствует видение бу-
дущего — снижение участия чело-
века как в производстве, так и в экс-
плуатации техники, отмечает он. 
«Если Минпромторг такое утвер-
дит, то распишется в нежелании мо-
дернизировать производство и со-
здавать технику мирового уров-
ня»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting считает целевые инди-
каторы стратегии «умеренно опти-
мистичными» и достижимыми при 

условии достаточной господдер-
жки. По его мнению, драйвером 
развития может быть не только экс-
порт (как сейчас указано в страте-
гии), но и внутренний рынок, так 
как сейчас в России на единицу 
площади используется «ничтожно 
мало» техники. Господин Бабан-
ский считает также, что инвести-
ции в НИОКР должны быть заложе-
ны на более высоком уровне, чтобы 
не отставать от мировых трендов.

Яна Циноева

Тракторы вспашут заграницу

По версии ряда источников 
”
Ъ“, 

Сергей Яралов (его называют неофи-
циальным советником бизнесмена 
по экономике и финансам) и член 
парламентской комиссии по эконо-
мике, бюджету и финансам от Дем-
партии Владимир Андронаки 31 
марта обсуждали с властями Прид-
нестровья возможные условия побе-
ды ГРЭС — цену в $49 за 1МВт•ч и со-
хранение посредника в виде «Энер-
гокапитала».

Однако на упразднении схемы 
настаивали как в Москве, так и ново-
избранные президенты Молдавии 
Игорь Додон и ПМР Вадим Красно-
сельский. Главы республик встреча-
лись 30 марта, после этого господин 
Додон (считается лояльным Москве, 
в отличие от прозападного прави-
тельства Кишинева) заявил 

”
Ъ“, что 

посредник должен быть исключен, 
и господин Красносельский с этим 
согласился.

Но даже на этих условиях про-
длить контракт с МолдГРЭС не уда-
лось. Ряд источников 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что цена ГРЭС была выше укра-

инской: Приднестровье начало с 
$58 за 1 МВт•ч, затем опустилось до 
$54, а потом и до $52, но Кишинев 
это не устроило. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ утверждает, что незадолго до 

тендера молдавский «Энергоком» за-
ключил контракт с DTEK на весь го-
довой объем импорта (около 3 млрд 
кВт•ч). Эти объемы, по его словам, и 

были предложены на тендер с усло-
вием пересмотра цены раз в квартал 
в зависимости от конъюнктуры. В 
«Интер РАО» отказались обсуждать 
ситуацию, получить комментарий у 
властей ПМР не удалось.

Молдавский эксперт Сергей Тофи-
лат говорит, что МолдГРЭС в 2015 году 
закупала газ по $129 за 1 тыс. кубоме-
тров, а в 2016 году — по $75. Ценоо-

бразование связано с тем, что Прид-
нестровье не рассчитывается с «Газ-
промом» за газ. Долг региона, перева-
ливший за $6,5 млрд, считается мол-
давским, но «Газпром» пока не готов 
менять схему расчетов (см. 

”
Ъ“ от 13 

февраля). Источник в российских гос-
структурах, знакомый с ходом пере-
говоров, объясняет итоги конкурса 

«управленческой ошибкой, вызван-
ной сбоем в аналитической работе 
МолдГРЭС, отсутствием нормальной 
коммуникации с властями Тираспо-
ля и слабыми навыками придне-
стровских переговорщиков». Госпо-
дин Тофилат оценил себестоимость 
энергии МолдГРЭС в $17 за 1 МВт•ч.

ГРЭС теперь придется работать в 
режиме, сходном с 2013 годом, когда 

Кишинев также покупал энергию на 
Украине, говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке. Тогда она загружала лишь 
один блок (при поставках в Молда-
вию — три). В 2016 году станция вы-
работала около 4,5 млрд кВт•ч. При 
этом она является вторым налогопла-
тельщиком ПМР ($0,95 млн в январе). 
В ПМР пока не оценили размер по-
терь. Сергей Тофилат говорит, что да-
же с учетом загрузки для Молдавии 
ГРЭС работала на 17–18% мощности, а 
36% расходов бюджета ПМР финанси-
ровались за счет газового счета, это 
$1,2 млрд за десять лет. Он счел реше-
ние закупать энергию у Украины пра-
вильным: «Ее покупка у Приднестро-
вья ведет к увеличению долга перед 

”
Газпромом“, а Кишинев, по сути, фи-

нансирует непризнанную республи-
ку». Но неясно, сможет ли DTEK по-
крыть спрос Молдавии полностью. В 
украинском энергобалансе на экс-
порт заложено 90 млн кВт•ч ежеме-
сячно, Молдавии нужно 270 млн 
кВт•ч, то есть экспорт по балансу по-
крывает лишь 30% спроса.

Владимир Соловьев,  
Кишинев;  
Владимир Дзагуто

Молдавия переходит на украинские ватты

Участие дочерней 
структуры «Ростеха» 
позволит обеспечить 
динамичное развитие 

совместного предприятия
— Сергей Янчуков,

владелец группы «Мангазея»,  
18 марта 2015 года
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Вклад предприятий сельхозмашино-
строения в ВВП РФ составляет всего 
0,13%, но доля отрасли в общем выпу-
ске машин гораздо выше — около 19%. 
Объем производства в 2016 году вырос 
на 59%, до 88,6 млрд руб., общий объем 
рынка достиг рекордных за восемь лет 
113 млрд руб.
Доля отечественных компаний при этом 
составляет всего 54% в денежном выра-
жении, в ряде сегментов — не более 20–

30%. В 2016 году производственные 
мощности отрасли были загружены 
на 40–70% при уровне использования 
иностранных компонентов не выше 20%. 
В то же время экспорт, по данным ФТС, 
в 2016 году вырос на 16%, до 8 млрд 
руб. Средневзвешенная доля экспорта 
в отгрузках предприятий — 3,9%.
Состояние парка сельхозтехники в РФ 
характеризуется «критической недоос-
нащенностью и изношенностью» — 

доля техники старше десяти лет  
в некоторых случаях достигает 70%.
Численность работников отрасли, 
по данным ассоциации «Росагромаш», 
составила 31,3 тыс. человек. Средний 
уровень их зарплаты — 33 тыс. руб., что 
на 9% ниже среднего по стране. Инвес-
тиции в НИОКР — 0,67% от выручки ком-
паний, у ведущих предприятий — около 
4%. Задействованных конструкторов 
мало — 737 человек.

Рост отгрузок не смог 
 компенсировать единст-
венному в России произво-
дителю СПГ падение цен  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

37,2 процента 
составил рост экспорта электроэнер-
гии с Украины в январе—феврале, 
по данным Минэнерго страны
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Четвертый по обороту россий-
ский продовольственный ритей-
лер «Дикси» расторг договор по-
ставки с подмосковным произво-
дителем колбас «Мортадель», со-
славшись на претензии к качест-
ву. Этому предшествовал кон-
фликт компаний из-за размера 
торговых наценок. Именно его 
в «Мортадель» считают истинной 
причиной решения «Дикси».

Уведомление о расторжении дого-
вора поставки с ООО «Фирма 

”
Морта-

дель“» гендиректор ГК «Дикси» Сергей 
Беляков отправил поставщику в прош-
лую пятницу. В письме (копия есть у 

”
Ъ“) господин Беляков пишет о «неод-

нократных нарушениях» сроков по-
ставки и многократных случаях выяв-
ления некачественной продукции. К 
письму господина Белякова приложе-
ны результаты исследований, соглас-
но которым в колбасных изделиях 
«Мортадель» обнаружены не указан-
ные на упаковке соевый белок, гелео-
бразователи, глютен и другие вещест-
ва. Заказчиками исследований были 
«Дикси юг» и Ассоциация компаний 
розничной торговли (АКОРТ), испол-
нителями — ФБУ «Ростест-Москва», 
ФГБНУ «Всероссийский научно-иссле-
довательский институт мясной про-
мышленности им. В. М. Горбатова» и 
ФБУ «ЦСМ Московской области».

Представитель «Дикси» Антон Пан-
телеев подтвердил 

”
Ъ“ отправку уве-

домления. «Производитель проигно-
рировал наши неоднократные предло-
жения к диалогу для улучшения каче-
ства, и в результате мы приняли реше-
ние вывести небезопасные для здоро-
вья покупателей товары из ассорти-
мента»,— заявил он.

Вице-президент «Мортадель» Эльви-
ра Агурбаш в пятницу заявила, что пока 
не видела письма из «Дикси»: «Если оно 
поступит, будем обжаловать его в ФАС 
(Федеральной антимонопольной служ-
бе.— 

”
Ъ“)». Она связывает расторжение 

договора с нежеланием ритейлера сни-
зить торговую наценку на продукцию 
«Мортадель» до 150% с текущих 182–

220% и требованием вернуть более 100 
млн руб., которые производитель вы-
платил сети за якобы «лжемаркетинг».

«Мортадель» и «Дикси» уже подали 
друг на друга заявления в ФАС с обвине-
ниями в нарушении закона «О конку-
ренции». Претензии пока рассматрива-
ются, говорит заместитель руководите-
ля службы Андрей Кашеваров. В «Морта-
дель» подчеркивают, что при этом дого-
вор поставки с «Дикси» был пролонги-
рован на год 12 марта. В сети затрудни-
лись уточнить эту информацию.

• «Мортадель» выпускает более 300 
наименований мясных изделий на ком-

бинате в Подмосковье и управляет 
свинокомплексом во Владимирской 
 области на 120 тыс. голов в год. Един-
ственный владелец и президент ком-
пании — Николай Агурбаш. Выручка 
в 2015 году составила 1,6 млрд руб., 
 чистая прибыль — 895 тыс. руб.
По данным «Дикси», «Мортадель» не 

занимала заметной доли в колбасной 
категории в магазинах компании. Ри-
тейлеру отгружалось около 40% всей 
продукции «Мортадель», подсчитала 
Эльвира Агурбаш, потенциальные 
убытки от потери сети исчисляется 
«сотнями миллионов рублей» в год. 
Кроме «Дикси» «Мортадель» поставляет 
продукцию в «Магнит», «Ленту», «Азбу-
ку вкуса» и др. Возврата товара из-за 
претензий к качеству от других сетей 
не было, уверяет госпожа Агурбаш. В 
«Ленте» заявили, что пока не распола-
гают данными последнего аудита каче-
ства продукции «Мортадель», в «Азбуке 
вкуса» в пятницу не ответили на этот 
вопрос, получить комментарий «Маг-
нита» не удалось.

В «Мортадель» признают, что в янва-
ре—ноябре 2016 года «Дикси» вернула 
компании около 60 тонн продукции, 
ссылаясь на претензии к качеству. «На 
весь этот товар у нас есть заключения со-
трудников государственной ветеринар-
ной службы Московской области о соот-
ветствии всем требованиям качества и 
безопасности»,— заявила Эльвира 
Агурбаш. То, что «Мортадель» сразу не 
обжаловала результаты этих исследова-
ний, может осложнить шансы на пере-
смотр решения «Дикси», судебный спор 
может затянуться на два года, полагает 
адвокат коллегии адвокатов «Юков и 
партнеры» Алексей Выручаев. 

Анатолий Костырев

«Дикси» расколбасился
Ритейлер отказался от продукции конфликтного поставщика

Газпромбанк докапитали-
зирует дочерний холдинг 
«Газпром-медиа», управляю-
щий телеканалами НТВ 
и ТНТ, студией Comedy Club, 
радио «Эхо Москвы» и др. Ме-
диахолдинг может получить 
55–60 млрд руб., чтобы обну-
лить долговую нагрузку пе-
ред тем же Газпромбанком.

Газпромбанк решил увели-
чить уставный капитал дочерне-
го «Газпром-медиа» путем разме-
щения 340 млрд обыкновенных 
акций холдинга, сказано в отчет-
ности банка. Цена размещения 
не указана. По номиналу объем 
выпуска составляет 27,2 млрд 
руб., но итог может быть сущест-
венно больше, уточнил источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

«Газпром-медиа» рассчитывает 
на объем докапитализации, до-
статочный, чтобы покрыть задол-
женность перед акционером, ва-
рианты обсуждаются уже два го-
да, рассказывали ранее источни-
ки 

”
Ъ“. Из отчетности следует, что 

на конец года обязательства «Газ-
пром-медиа» составляли 92,39 
 млрд руб. Из них 59,5 млрд руб.— 
долг перед банками, практически 
весь — перед Газпромбанком, за 
исключением небольшой части у 
Сбербанка. Таким образом, объем 
докапитализации может соста-
вить 55–60 млрд руб.

Обслуживание долга съедает 
значительную часть чистой при-
были «Газпром-медиа», объяснял 
ранее 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

ситуацией. Холдинг стал убыточ-
ным после покупки активов 
«ПрофМедиа» Владимира Пота-
нина в 2013 году, для которой он 
брал кредиты. В 2016 году компа-
ния активно инвестировала в 
контент для «Матч ТВ», который 
был запущен на купленной у ВГ-
ТРК за 9 млрд руб. частоте «Рос-
сии 2», а также в производство 
новых шоу и сериалов НТВ. Кон-
солидированные доходы «Газ-
пром-медиа» за год выросли на 
11,7%, до 82,2 млрд руб. Из них 
выручка от рекламы составила 
60,8 млрд руб. По данным АКАР, 
рекламный рынок в тот же пери-
од вырос на 11%, до 360 млрд 
руб., рынок телерекламы — на 
10%, до 150,8 млрд руб. Выручка 
«Газпром-медиа» от телерекла-
мы, основного источника дохода 
холдинга, выросла на 12%, сооб-
щила компания.

При этом чистый убыток «Газ-
пром-медиа» за 2016 год вырос в 
десять раз — с 2,64 млрд руб. в 
2015 году до 28,38 млрд руб. На это 
повлияли значительные объемы 
списаний, объясняет представи-
тель компании. Год назад холдинг 
приобрел 7,5% акций «Националь-
ной Медиа Группы» за 11,2 млрд 
руб., и из отчетности банка следу-
ет, что под обесценивание этой 
инвестиции создан резерв в раз-
мере 10,1 млрд руб. Гудвилл сег-
мента «медиабизнес» снизился 
на 4,78 млрд руб.: в том числе 
у  НТВ он сократился на 3,4 млрд, 
у кинокомпании «Централ Парт-
нершип» — на 1 млрд, у ООО 
«Апрель», управляющего заморо-
женным сайтом Zoomby, списа-
ние составило почти 300 млн руб. 
Объем списаний основных 
средств и нематериальных акти-
вов (лицензии, вещательное обо-
рудование) в преддверии докапи-
тализации составил 9 млрд руб.; 
наконец, 5,5 млрд руб. компания 
потратила на обслуживание кре-
дитов Газпромбанка.

Схема докапитализации уже 
«сто раз переверстывалась», рас-
сказывал ранее источник 

”
Ъ“. 

Так, еще в 2015 году гендиректор 
«Газпром-медиа» Дмитрий Чер-
нышенко обращался к премьер-
министру РФ Дмитрию Медведе-
ву по поводу финансовой под-
держки холдинга ВЭБом. Позд-
нее было дано поручение прези-
дента: предполагалось, что ВЭБ 
выкупит допэмиссии «Газпром-
медиа» и телекомпании НТВ, 
оплатив их 2,15–2,3% акций «Газ-
прома», и получит 30% в «Газ-
пром-медиа» и 46% в НТВ. Затем 
эти доли должны были выку-
пить структуры «Газпрома». Эта 
схема не была реализована, так 
как вскоре финансовая помощь 
потребовалась уже самому ВЭБу.

В ноябре 2016 года «Газпром» 
сообщал, что планирует докапи-
тализировать Газпромбанк на 
85 млрд руб. В январе банк начал 
размещение допэмиссии в поль-
зу структуры «Газпрома» АО «Газ-
пром газораспределение», таким 
образом он привлекал 60 млрд 
руб. При этом сам банк не 
нуждался в дополнительных 
средствах, основным получате-
лем этих средств источники «Ин-
терфакса» называли как раз «Газ-
пром-медиа».

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа» 
зовет долг
Газпромбанк поможет холдингу 
рассчитаться по кредиту

• К Big Data относят информацию, которая генери-
руется как пользователем, так и техникой (напри-
мер, показатели счетчиков, данные видеонаблюдения 
и геопозиционирования, нагрузки на сегменты сетей 
электроэнергии и базовых станций сотовых сетей). 
Неструктурированные данные огромных объемов и 
значительного многообразия анализируются для полу-
чения воспринимаемых человеком результатов. Такую 
аналитику можно использовать на транспорте, по-
требительском рынке, в электрогенерации, нефтега-
зовой отрасли, образовании, здравоохранении и фи-
нансовом секторе. McKinsey оценивала прирост миро-
вой экономики от использования Big Data до $5 трлн 
в год. По мнению IDC, к 2020 году оборот «больших дан-
ных» достигнет $50 млрд в год.
Чиновники действительно начали обращать вни-

мание на рынок Big Data. Так, в начале ноября 2016 
года глава Роскомнадзора Александр Жаров заявил, 

что рабочая группа по вопросам развития интернета 
при администрации президента начала разработку 
законопроекта, регулирующего работу с большими 
пользовательскими данными. А в конце марта по-
мощник президента Игорь Щеголев говорил РБК, 
что идеи по регулированию Big Data, находящейся 
«в серой зоне», могут быть сформулированы в тече-
ние 2017 года.

«Во-первых, необходимо разобраться в понятиях, 
что считать большими данными, что — нет, нужны от-
раслевые рекомендации. Во-вторых, нужен некий ко-
декс этики компаний, когда существующее государ-
ственное регулирование неоднозначно. В-третьих, 
мы считаем, что ассоциация должна представлять ин-
тересы бизнеса, общаясь с регулятором и донося ему 
свою позицию»,— поясняет идею СРО директор по 
связям с государственными органами «МегаФона» 
Дмитрий Петров. По его словам, возможно в том чи-
сле сотрудничество СРО с государством для обеспече-
ния безопасности и борьбы с преступностью.

«Формат СРО позволит участникам рынка нахо-
дить оптимальный баланс между ответственным ре-
гулированием и ограничительными законодательны-
ми инициативами со стороны государства»,— увере-
ны в Mail.Ru Group. «Наш опыт не уступает мировому, 
и российские технологические компании могут сов-
местными усилиями эффективно и оперативно ре-
шать все вопросы по этой теме»,— добавили в «Яндек-
се». Зарубежный опыт свидетельствует, что этот рынок 
способен регулировать себя, указывают потенциаль-
ные участники СРО. Например, в ЕС действует консор-
циум BDVA — Big Data Value Association, куда входят 
Orange, SAP, Siemens, Nokia, IBM, Telecom Italia и др. 
Китайская модель также подразумевает невмешатель-
ство основных регуляторов в деятельность организа-
ций, обрабатывающих Big Data. Так, в стране работают 
государственный Data Centric Alliance (площадка для 
отраслевых обсуждений, определяющая технические 
стандарты) и НКО Big Data Union.

Роман Рожков

Большие, но несданные

Сеть «Дикси» отказалась 
от колбасных изделий «Мор-
тадель», посчитав, что про-
дукция поставщика не отве-
чает заявленному качеству   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Через год в северной части 
Санкт-Петербурга появится 
 небоскреб «Лахта-центр», кото-
рый строит «Газпром нефть». 
Здесь монополия намерена 
 разместить своих сотрудников 
и создать новый символ города-
памятника. Гендиректор АО 
«Многофункциональный ком-
плекс ”Лахта-центр“» (входит 
в «Газпром нефть») Елена Илюхи-
на рассказала ”Ъ“, как компании 
удалось изменить настроение 
тех горожан, которые сопротив-
лялись строительству башни, 
и что случилось с площадкой 
на Охте, где инвестор отказался 
от крупного девелоперского про-
екта из-за разногласий с градо-
защитниками.

— Общественно-деловой квартал 
«Лахта-центр» создается в той ча-
сти Санкт-Петербурга, где долго 
строился домашний стадион для 
футбольного клуба «Зенит»…
— Я воздержусь от комментариев по 
поводу стадиона.
— Но все-таки скажите, есть ли 
хоть малейшие опасения, что ваш 
объект станет еще одним замет-
ным долгостроем города?
— Мы полностью соблюдаем сроки 
строительства. Система управления 
и наша команда, работающая над 
проектом, позволят, вне всякого сом-
нения, завершить строительство в 
срок. Основные строительно-мон-
тажные работы завершим уже в 2017 
году. То есть в конце ода мы увидим 
объект в том архитектурном облике, 
в котором он был запланирован.

Почему возникают долгострои? 
Медленное согласование даже теку-
щих вопросов, нежелание брать на 
себя ответственность за принятие 
решений и отсутствие четкого фи-
нансирования. Для «Лахта-центра» 
заказчик и инвестор проекта — «Газ-
пром нефть», и отношение к проекту 
такое же, как и к другим инвестици-
онным проектам нефтяной компа-
нии. Поэтому все управленческие и 
финансовые решения принимаются 
компетентно и вовремя. 

Наш проект коммерческий, и лю-
бая задержка по срокам может при-
вести к увеличению стоимости, чего 
мы не можем себе позволить. Так что 
«Лахта-центр» будет полностью по-
строен, как и было запланировано, в 
2018 году.
— В 2014 году речь шла об инвес-
тициях 76 млрд руб., спустя год 
уже назывались 96 млрд руб. Раз-
ве это не похоже на ситуацию со 
стадионом, где также не раз ме-
нялся бюджет?

— Названные вами цифры — это экс-
пертные оценки. Мы не обнародуем 
стоимость проекта, так как это ком-
мерческая тайна, раскрытие кото-
рой может негативно сказаться на 
его реализации.
— Каким образом?
— Мы по каждому этапу работ на 
конкурсной основе выбираем под-
рядные компании. Для нас как заказ-
чика самый лучший вариант, когда 
контрагенты оптимизируют цено-
вые параметры, не зная наших фи-
нансовых планов. То есть нам нуж-
ны качественные услуги за адекват-
ные деньги.
— Все равно непонятна причина 
опасений: на основе конкурса 
генподрядчиком «Лахта-центра» 
стала турецкая Renaissance Con-
struc tion. Пусть она и решает спор-
ные вопросы...
— Это крайне упрощенное понима-
ние процесса строительства такого 
сложного комплекса. Допустить пол-
ную зависимость от генподрядчика 
мы не можем. Именно поэтому за-
ключаем отдельные договоры по ка-
ждому этапу работ только после того, 
как готов пакет всей исходно-разре-
шительной и рабочей документа-
ции. Такой механизм позволяет нам 
экономить до 20% на стоимости по 
отдельным контрактам.
— За счет чего?
— За счет того, что у нас максималь-
но детализирована вся рабочая доку-
ментация и четко подсчитаны сме-
ты. Это удобно и для генподрядчика, 
у которого отпадает необходимость 
закладывать риски из-за некачест-
венно проработанного проекта, как 
это часто бывает при реализации 
крупных проектов в нашей стране. А 
мы, то есть служба заказчика, отсле-
живаем ценообразование всех суб-
подрядчиков, поставщиков строй-
материалов и комплектующих, что 

позволяет не переплачивать за стро-
ительно-монтажные работы.
— Как кризис отразился на издер-
жках по проекту? Они выросли 
или уменьшились?
— Я не могу сказать, что мы выигра-
ли от кризиса, но и проигравшими 
себя не ощущаем. Выработанная си-
стема контрактования, о которой я 
вам рассказывала, стала своеобраз-
ной подушкой безопасности. По не-
которым пакетам мы разделили ру-
блевую и валютную составляющие, 
что также позволило нивелировать 
риски. Курсовые колебания рубля, 
конечно, повлияли на процесс, но не 
катастрофично.
— Renaissance Construction хотя и 
создана в Петербурге в 1990-х го-
дах, но учреждена турецкими 
бизнесменами. В прошлом году 
из-за политического скандала 
между Москвой и Анкарой был 
введен мораторий на привлече-
ние турецкой рабочей силы. Это 
как-то повлияло на темпы строи-
тельства «Лахта-центра»?
— У нас работы не останавливались, 
потому что договор генподряда был 
подписан до введения санкций (сей-
час они сняты.— 

”
Ъ“).

— Строительство «Лахта-центра» 
вызвало неоднозначную реакцию 
как со стороны некоторых горо-
жан, так и со стороны градоза-
щитных организаций. Их можно 
понять: небоскреб высотой 462 м 
входит в визуальное пространст-
во, сложившееся в Петербурге. 
Насколько уже по завершении 
строительства объект будет вос-
принят в качестве доминанты, 
дружественной уже имеющейся 
городской среде?
— «Лахта-центр» расположен на бере-
гу Финского залива, вообще за грани-
цей городской застройки. До центра 
города более 9 км, поэтому высотка 
не окажет негативного влияния.

В современной части Петербурга 
должна быть новая архитектурная 
доминанта, задающая вектор поли-
центричного развития мегаполиса. 
Как раз такую задачу мы поставили 
перед собой. Как будет восприни-
маться горожанами высотное здание 
после завершения строительства, 
мы узнаем в будущем году. Но уже 
сейчас видим, что проект принят мо-
лодыми людьми: в социальных се-
тях каждый день появляются селфи 
на фоне строящейся башни, небо-
скреб вдохновляет фотографов и ху-
дожников на творческие проекты.
— Почему было принято решение 
строить объект такой высоты?
— Высотное здание было частью за-
мысла, и причин этому несколько. 

Во-первых, единичные доминанты 
на фоне горизонтального ландшаф-
та — традиция Петербурга. И сейчас 
пришло время новой высоты. Мощ-
ный архитектурный акцент появит-
ся на въезде в город с севера, на бере-
гу Финского залива, откроет Петер-
бург с моря. Башня будет соразмерна 
линиям балтийского побережья, ар-
хитектуре пилонов нового вантово-
го моста, футуристическому облику 
стадиона на Крестовском острове.

Во-вторых, вертикаль как символ 
отражает принцип построения ком-
пании, ее устремленность к буду-
щим достижениям. В-третьих, высо-
та — это сверхзадача, открывающая 
безграничные возможности интен-
сивного развития. Это инженерные, 
технологические и строительные ре-
шения, новые законодательные нор-
мы, уникальные знания, опыт и ком-
петенции.

В проекте принимают участие де-
сятки научно-исследовательских ин-
ститутов, сотни подрядных и субпо-
дрядных организаций, для которых 
это возможность внедрить свои раз-
работки. Ведь несколько десятиле-
тий профессионалы в области техни-
ческих наук в нашей стране были не-
востребованными.
— Как вы намерены использовать 
имеющийся исторический лан-
дшафт в развитии вашего ком-
плекса?
— Вокруг строящегося «Лахта-центра» 
нет исторического ландшафта. Это го-
родская окраина. С одной стороны по 
берегу залива идут леса, поля и одно-
этажная застройка, а с другой сторо-
ны — новая застройка, которая ве-
лась с 1990-х годов. А само место стро-
ительства «Лахта-центра» вообще на-
мывная территория, где раньше рас-
полагалась база хранения песка. Все 
создается с нуля — и ландшафт, и но-
вые контуры морского фасада.

В этом смысле территория опти-
мальна. Она обладает потенциалом 
для формирования нового центра 
притяжения с перспективой даль-
нейшего развития. Это место, с кото-
рого начинается город на севере. Для 
нас было важно и то, что все масштаб-
ные проекты по развитию транс-
портной инфраструктуры были за-
планированы задолго до решения о 
строительстве нашего комплекса.

Так что появление «Лахта-центра» 
даст очевидный импульс к развитию 
и очеловечиванию берега Финского 
залива, который должен стать совре-
менным общественным пространст-
вом, создаст стимул для реализации 
новых рекреационных, культурных 
и туристических проектов. Прилега-
ющие территории неизбежно будут 
эволюционировать.
— Откуда у вас такая уверенность?
— Это подтверждает мировой опыт. 
Во многих европейских городах со-
здаются и гармонично сосуществуют 
с историческим наследием новые 
районы с современной архитекту-
рой. Это Дефанс в Париже, Хафен-Cи-
ти в Гамбурге, Канэри-Уорф, знаме-
нитый «Огурец», а теперь и «Оско-
лок» в Лондоне.
— Но есть и обратный пример — 
Венеция…
— Да, этот один из красивейших го-
родов мира, по сути, не имеет вну-
тренних ресурсов для сохранения и 
обновления. Бесконечно эксплуати-
ровать только потенциал культурно-
го наследия невозможно. Нужны 
альтернативные пути развития. В 
том числе дающие возможность уве-
личения доходов города, которые 
можно направить на реставрацию и 
охрану памятников. Петербург, обла-
дающий огромным историческим 
центром, нуждается в мощном эко-
номическом развитии для сохране-
ния архитектурного наследия.
— С чего вы взяли, что «Лахта-
центр» станет новым урбанисти-
ческим движком Петербурга, 

если ядро делового комплекса — 
это офисы для 8 тыс. сотрудников 
группы «Газпром»?
— Под общественные функции отве-
дена почти треть площадей. И «Лахта-
центр» будет сразу вовлечен в город-
скую жизнь как новая достопримеча-
тельность. В итоге в городе появятся 
общедоступная обзорная площадка, 
современный планетарий, обращен-
ный на залив открытый амфитеатр, 
современный научно-образователь-
ный центр, инфраструктура для вод-
ного спорта и комфортные набереж-
ные — все то, чего в городе не было и 
что точно будет востребовано, а впо-
следствии задаст новые стандарты 
для развития других территорий.

— «Лахта-центр» с точки зрения 
рынка коммерческой недвижи-
мости Петербурга является круп-
ным проектом. Как-то сомнитель-
но, что в текущий кризис удастся 
сдать или продать даже часть пло-
щадей…
— Мы вообще не планируем сдавать 
офисные площади, поскольку все 
займут структуры «Газпрома». Глядя 
на темпы и масштабы переезда ком-
паний группы, мы не видим воз-
можностей для вывода на рынок да-
же незначительной части офисных 
площадей.

Что касается площадей под обще-
ственные функции и сопутствую-
щие сервисы, то и в этом направле-
нии запросы от потенциальных опе-
раторов уже многократно превосхо-
дят объем нашего предложения. На-
ша задача — выбрать тех, кто сможет 
предложить действительно нестан-
дартные и интересные форматы.
— Власти Петербурга в 2016 году 
заявляли, что подыскивают пло-
щадку в городе для реализации 
еще одного проекта, общая пло-
щадь которого в три раза должна 
превысить размер «Лахта-цент-
ра». Не приведет ли это к перена-
сыщению рынка коммерческой 
недвижимости города?
— С момента заявления прошло уже 
более полугода, и никакой информа-
ции о развитии этой идеи нет.
— На 2025 год запланирован ввод 
станции метро «Лахта». Как дви-
жется ее строительство?
— Мы вместе со всеми жителями 
Приморского района Санкт-Петер-
бурга (здесь строится «Лахта-
центр».— 

”
Ъ“) внимательно следим 

за планами и действиями админист-
рации города относительно транс-
портного обеспечения этой густона-
селенной и динамично развиваю-
щейся части города. Надеюсь, что 
перспектива появления в 2018 году 
такого крупного проекта, как «Лахта-
центр», станет дополнительным сти-

мулом не затягивать сроки, несмо-
тря на бюджетные трудности.

Но, конечно, развитию транс-
портной инфраструктуры способст-
вует прежде всего чемпионат мира 
по футболу. К нему приурочено стро-
ительство и станции метро «Бего-
вая», один из выходов которой рас-
положен на расстоянии чуть более 
километра от «Лахта-центра». А это 
уже пешеходная доступность.
— Прошлым летом сообщалось, 
что Ростехнадзор выявил массо-
вые нарушения требований по-
жарной безопасности при выпол-
нении работ по возведению «Лах-
та-центра»: ни на одном из 30 воз-
веденных этажей башни не выпол-

нены работы по огнезащите несу-
щих металлоконструкций. Вам 
удалось устранить эти нарушения?
— Позже была другая проверка, ко-
торая подтвердила отсутствие нару-
шений. Собственно, замечания Ро-
стехнадзора были следствием отсут-
ствия четких законодательных норм 
пожарной безопасности на период 
строительства, что на нашем объекте 
— уникальном и сверхвысотном — 
выявилось особенно ярко.

Нанесение огнезащиты на метал-
лические конструкции возможно 
при соблюдении нескольких суще-
ственных условий: должны быть го-
товы не только сами конструкции, 
но и бетонные перекрытия, необхо-
димо соблюдение температурного 
режима — не ниже плюс пяти граду-
сов. А наше здание строится так: сна-
чала ядро, затем металлоконструк-
ции, затем бетонные перекрытия 
этажей вокруг ядра — и только по-
том фасад. То есть наносить огнеза-
щиту возможно с некоторым отры-
вом по времени от работ по монтажу 
металлоконструкций.

В существующих нормах это не за-
писано, так как они рассчитаны на 
типовое строительство. По сути, для 
здания XXI века предлагали приме-
нять нормы XX века. Поэтому мы раз-
работали и согласовали специаль-
ные технические условия для подоб-
ных высокотехнологичных зданий, 
и теперь порядок работ узаконен.

Но сразу хотела бы сказать, что во-
просы безопасности для нас превы-
ше всего. Это касается и решений, за-
ложенных в проект, и организации 
строительного процесса с перекрест-
ным многоуровневым контролем со-
блюдения всех норм.
— «Газпром» и его структуры за 
время строительства «Лахта-цент-
ра» активно покупали и рекон-
струировали офисную недвижи-

мость — в частности, здания на 
площади Островского, на По-
чтамтской, Галерной, на Москов-
ском проспекте, в Парадном квар-
тале и т. д. Сколько средств было 
на это потрачено? Как они будут 
использоваться после открытия 
«Лахта-центра»?
— Ответ на эти вопросы в компетен-
ции соответствующих структур «Газ-
прома». Отмечу только, что будущий 
«Лахта-центр» явно не удовлетворит 
в полном объеме спрос на офисные 
площади для размещения всех ком-
паний группы «Газпром». То есть мас-
штабы перевода превосходят объем 
вводимых площадей. Аналитики 
рынка недвижимости также не про-
являют волнения на этот счет.

К слову, в пик кризиса последних 
лет Санкт-Петербург стал чуть ли не 
единственным городом в стране, где 
сегмент коммерческой недвижимо-
сти не просел. Удержаться на плаву 
этой отрасли удалось в значитель-
ной степени благодаря явлению, ко-
торое даже получило в профессио-
нальных кругах название «фактор 

”
Газпрома“». Но выгоды от такого 

масштабного корпоративного перее-
зда приобретает не только город. 
Практика показывает: для крупных 
компаний концентрация в одном 
месте, имеющем высокий потенци-
ал пространственного развития,— 
это повышение эффективности.
— Что стало с участками на Охте, 
где исходно планировалось стро-
ительство офисного центра для 
«Газпрома»?
— Участки принадлежат группе «Газ-
пром», но строительство там не начи-
налось. Мы готовы рассмотреть пред-
ложения администрации города по 
обмену участка на приемлемые ва-
рианты компенсации наших затрат.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«В Петербурге должна быть новая 
архитектурная доминанта»
Гендиректор «Лахта-центра» Елена Илюхина о том, зачем городу небоскреб 

Наш проект коммерческий, и любая задержка 
по срокам может привести к увеличению 
стоимости, чего мы не можем себе позволить

Удержаться на плаву коммерческой недвижи-
мости Санкт-Петербурга удалось в значитель-
ной степени благодаря «фактору 

”
Газпрома“»

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « М Ф К  
”

Л А Х Т А - Ц Е Н Т Р “ »

Реализует проект по строительству в Приморском районе Санкт-Петербурга штаб-
квартиры группы «Газпром» и компании «Газпром нефть», которые займут 70% 
площадей будущего комплекса. Общая площадь «Лахта-центра» составит 400 тыс. 
кв. м, из которых треть будет отведена под общественные пространства. Помимо 
офисных помещений в МФК предусмотрены детский научно-образовательный центр 
с планетарием, открытый амфитеатр, пешеходная набережная, обзорная площадка, 
концертный зал-трансформер, панорамные рестораны, галереи и спортивная ин-
фраструктура. Комплекс высотой 462 м на момент завершения строительства (в 2018 
году) станет самым высоким зданием Европы. Проект «Лахта-центр» сертифици-
рован по стандарту LEED GOLD и включен в Книгу рекордов Гиннесса: в процессе 
строительства установлен новый мировой рекорд непрерывного бетонирования.

Д О С Ь Е Е Л Е Н А  А Н А Т О Л Ь Е В Н А  И Л Ю Х И Н А

Родилась 5 февраля 1969 года. В 1993 году окончила Санкт-Петербургский государст-
венный электротехнический университет имени Ульянова (Ленина) по специальности 
«электронные приборы». В 1999 году получила второе высшее образование в Санкт-
Петербургском государственном университете по специальности «юриспруденция». 
В 2001 году присуждена ученая степень кандидата экономических наук. В 1993–1996 
годах — исполнительный директор АОЗТ ОСТО. В 1996–1999 годах — гендиректор 
ООО «Фирма ”Онега плюс“». С 1999 по 2001 год работала в АКБ «СБС-Агро» и АКБ 
«Северо-Западное О. В. К.». В 2001–2007 годах — заместитель гендиректора ФГУП 
«Рублево-Успенский ЛОК» управделами президента РФ. До назначения в ОАО 
«Газпром нефть» занимала пост исполнительного директора ООО «Северо-Западная 
инвестиционная компания». С января 2008 года — член правления ОАО «Газпром 
нефть» (с 14 октября 2015 года — ПАО «Газпром нефть»), заместитель гендиректора 
по правовым и корпоративным вопросам. В 2009 году, сохранив за собой пост в «Газ-
пром нефти», возглавила реализацию проекта «Лахта-центр» в должности генераль-
ного директора АО «Многофункциональный комплекс ”Лахта-центр“».
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В финале представительного турнира в Майами встречались  
две экс-первые ракетки мира — Роджер Федерер и Рафаэль Надаль

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Защита Евгении Медведевой
Российская фигуристка стала четвертой в истории одиночницей,  
второй раз подряд выигравшей золото чемпионата мира
Две награды, десять олимпийских ли-
цензий из двенадцати возможных и 
третье, поделенное с китайцами, об-
щекомандное место после канадцев 
и японцев — таков итог выступления 
российских фигуристов на предолим-
пийском чемпионате мира, завер-
шившемся вчера в столице Финлян-
дии. Двукратной чемпионкой мира 
среди одиночниц стала Евгения Мед-
ведева, бронзу в парном катании взя-
ли Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов. По итогам отбора на Олим-
пийские игры у России три лицензии 
в парном и женском одиночном ката-
нии, по две — в танцах и у мужчин. 
Корреспондент ”Ъ“ Валерия  Миронова  
с подробностями из Хельсинки.

 ВХельсинки, как это обычно и бы-
вает на предолимпийских чемпионатах, чет-
ко обозначились тенденции, а также круг ос-
новных претендентов на медали Игр 2018 го-
да в южнокорейском Пхёнчхане. Задачи, ко-
торые ставила перед российской сборной 
национальная федерация, в целом выпол-
нены. Во всяком случае, так считает ее гла-
ва Александр Горшков. В первую очередь он 
отметил успехи медалистов — золото выиг-
равшей второй раз подряд Евгении Медведе-
вой и бронзу, которую, несмотря на получен-
ную здесь травму ноги партнерши, завоева-
ла спортивная пара Евгения Тарасова—Вла-
димир Морозов.

Евгения Медведева — единственная 
представительница российского фигурно-
го катания, которая в полной мере заслужи-
ла право войти в когорту избранных миро-
вых лидеров этого вида спорта. Наравне с 
победившим здесь олимпийским чемпио-
ном японцем Юдзуру Ханью и обладателя-
ми золота и серебра в танцах канадцами Тес-
сой Вёрчью—Скоттом Мойром и француза-
ми Габриэлой Пападакис—Гийомом Сизе-
роном. Это за ними колесят по миру толпы 
поклонников и ради них оказываются бит-
ком заполненными трибуны многотысяч-
ных стадионов.

Ровно так, как в дни их выступлений бы-
ло на знаменитой Hartwall Arena. Завоевать 
титул гораздо легче, чем его удержать. Эта ба-
нальность приобретает особый смысл, если 
иметь в виду, что Евгения Медведева в свои 
17 лет стала всего лишь четвертой фигурист-
кой, которая за последние 34 года, минув-
шие со времени первого чемпионата мира, 
прошедшего в 1983 году в Хельсинки, выиг-
рала два титула подряд. До нее это удавалось 
немке Катарине Витт, японке Кристи Ямагу-
ти и американке Мишель Кван.

Теперь, чтобы встать с ними в один ряд 
уже окончательно, Медведевой осталось вы-
играть олимпийский турнир в Пхёнчхане, 
постановки для которого ей предстоит вновь 
готовить в содружестве с Ильей Авербухом 
и тренером Этери Тутберидзе. К слову, Евге-
ния Медведева дала четко понять, что про-
должение своей спортивной карьеры не ста-
вит в зависимость от результата предстоя-
щих Игр и продолжит ее при любом исхо-
де. «Я не мыслю своей жизни без фигурно-
го катания,— призналась фигуристка.— Хо-
тя, конечно же, понимаю, что и в моей жиз-
ни, как и в жизни только что объявившего 
о завершении спортивной карьеры Евгения 
Плющенко, наступит момент, когда придет-
ся что-то менять кардинально. Но, надеюсь, 
это время наступит нескоро».

У Анны Погорилой, бронзовой медалист-
ки прошлогоднего чемпионата, которая так-
же рассчитывала на повторение бостонско-
го успеха, случился срыв. После качественно-

го проката короткой программы судьи отпра-
вили россиянку на четвертую позицию вслед 
за крепкими канадками Кейтлин Осмонд и 
Габриэль Дейлман, чего Погорилая явно не 
ожидала. Осознание того, что отныне она 
не имеет права даже на малейшую ошибку, 
спортсменку, похоже, съело, следствием че-
го стал полный провал в произвольной про-
грамме (13-е место). Спасибо дебютантке Ма-
рии Сотсковой. Если бы не ее итоговое вось-
мое место, то не видать бы россиянкам пол-
ной олимпийской квоты (три лицензии по-
лучает страна, сумма мест двух лучших спор-
тсменов которой не превышает 13).

Несмотря на невыразительные итоги, 
восьмое и одиннадцатое места соответст-
венно, наши одиночники Михаил Коляда и 
Максим Ковтун сделали главное — завоева-
ли две олимпийские лицензии. Чтобы оце-
нить это, достаточно вспомнить, что на Иг-
рах в Сочи Россия имела право выставить 

лишь одного участника. Тогда Евгений Плю-
щенко, выполнив программу-минимум в ко-
мандном турнире и получив золото, с лично-
го турнира из-за травмы снялся.

Впрочем, президент национальной феде-
рации Александр Горшков считает, что в слу-
чае полной реализации потенциала, чего 
здесь не случилось, они оба могли оказаться 
на более высоких позициях. Например, Ми-
хаил Коляда не побоялся включить в про-
грамму четверной лутц, который, несмотря 
на падение, судьи все-таки засчитали. Без ри-
ска в условиях запредельной конкуренции 
сейчас никуда.

Дело в том, что в элите мужского одиноч-
ного катания сформировались две катего-
рии. В одну входят титулованные и опыт-
ные фигуристы, но владеющие всего двумя 
разновидностями прыжков в четыре оборо-
та — тулупом и сальховом, как, например, 
канадец Патрик Чан и испанец Хавьер Фер-
нандес. А в другую — менее опытные, но вла-
деющие всеми разновидностями многообо-
ротных прыжков. Это впервые поднявшийся 
здесь на вторую ступень пьедестала японец 
Сёма Уно, бронзовый призер китаец Цзин 
Боян и ставший шестым американец Нейтан 
Чен. Что касается вернувшегося через три го-
да на верхнюю ступень олимпийского чем-
пиона Юдзуру Ханью, то этот уникального 
дарования японец гармонично сочетает уме-
ние исполнять разнообразные многооборот-
ные прыжки с потрясающей выразительно-
стью представления своих программ.

В танцах, где четких критериев оценки, в 
отличие от других видов фигурного катания, 
не существует, тенденция — во всяком случае 
в том, что касается олимпийских перспектив 

двух стоящих в топе особняком дуэтов,— обо-
значилась достаточно определенная. Дливша-
яся весь сезон очно-заочная дуэль вернувших-
ся на лед после двухгодичной паузы олимпий-
ских чемпионов 2010 года Тессы Вёрчью—
Скотта Мойра и ставших в их отсутствие два-
жды чемпионами мира Габриэлы Папада-
кис—Гийома Сизерона, даже несмотря на не-
лепое падение Мойра в произвольном танце 
и с мировым рекордом выигравших его фран-
цузов, завершилась в пользу дуэта из Канады.

Сравнивать между собой эти два по-сво-
ему роскошных дуэта бессмысленно. Вот 
и первый олимпийский чемпион в ледо-
вых танцах Александр Горшков наотрез от-
казался высказать на этот счет свои личные 
предпочтения. «Танцы — симбиоз спорта и 
искусства, у всех разные вкусы, и свести их 
воедино невероятно сложно,— сказал он 

”
Ъ“.— Главное для ледовых танцоров — сде-

лать так, чтобы их программы не напомина-
ли парное катание. Хотя нынешние тенден-
ции к этому подталкивают. Ведь если мы хо-
тим получить максимально объективное су-
действо техники, должны быть выработаны 
критерии. В одиночном катании это прыж-
ки, в парном — прыжки и выбросы. В тан-
цах точных критериев меньше, поэтому 
свое мнение относительно того, кто нравит-
ся лично мне, я как президент националь-
ной федерации, много лет проработавший 
в техкоме федерации международной, навя-
зывать не имею права».

Господин Горшков считает, что две наши 
пары — Екатерина Боброва—Дмитрий Со-
ловьев и Александра Степанова—Иван Бу-
кин, ставшие здесь пятыми и десятыми со-
ответственно и сохранившие для россий-
ских танцев двойное олимпийское предста-
вительство,— со своими задачами справи-
лись. «По мелочи им надо что-то улучшать, а 
главное, повышать уровни исполнения эле-
ментов,— посоветовал фигуристам специ-
алист.— А чтобы побеждать, надо быть не 
просто лучшими, а настолько очевидно луч-
шими, чтобы никакие факторы повлиять на 
результат не могли. Катя Боброва посетова-
ла здесь на недооцененный судьями уровень 
их с Димой дорожки в коротком танце. До-
рожка состоит из предписанного количества 
элементов, которые должны быть четко вы-
полнены. Увидеть с трибуны все детали не-
реально. Для этого существует техническая 
бригада, и я не могу обсуждать ее решения. 
Могу лишь констатировать, что мы потеря-
ли свои высокие позиции в танцах. А для то-
го чтобы их вернуть, надо быть на две голо-
вы лучше других».

РЕГЛАМЕНТ

Танцы плюс
В России появится федерация, объединяющая танцевальный спорт и акробатический рок-н-ролл

В ближайшее время в российском 
танцевальном спорте произойдут 
структурные изменения, результатом 
которых станет появление новой фе-
дерации. Она объединит два вида — 
танцевальный спорт и акробатиче-
ский рок-н-ролл. На международном 
уровне они уже объединены в одной 
организации — Всемирной федера-
ции танцевального спорта (WDSF). 
Жанры, которые она развивает, могут 
вскоре стать претендентами на появ-
ление в олимпийской программе.

 Как стало известно 
”
Ъ“, в ближайшее 

время в отечественном спорте должны прои-
зойти изменения, итогом которых станет по-
явление новой федерации. Она объединит 
два вида — танцевальный спорт и акробати-
ческий рок-н-ролл. Оба значатся во Всерос-
сийском реестре видов спорта. Танцеваль-
ный спорт включает в себя латиноамерикан-
скую и европейскую программы, а в акроба-
тический рок-н-ролл в качестве отдельной 
дисциплины входит еще и буги-вуги. Ста-

тус общероссийских спортивных федера-
ций по этим двум видам имеют в настоящий 
момент Союз танцевального спорта России 
(СТСР) и Всероссийская федерация акроба-
тического рок-н-ролла (РосФАРР). Эти жанры 
пользуются высокой популярностью в стра-
не. Количество занимающихся ими в России 
оценивается в 60 тыс. человек — цифра, со-
поставимая с показателями, характеризую-
щими востребованность большинства олим-
пийских видов.

В Минспорте РФ подтвердили, что рабо-
та по объединению «ведется», отметив, что 
в России есть «немало успешных примеров 
федераций, развивающих два и более видов 
спорта». В министерстве считают, что дейст-
вия по объединению «заслуживают поддер-
жки как со стороны федерального органа ис-
полнительной власти, так и со стороны ре-
гиональных органов в области физической 
культуры и спорта».

Исполнительный директор Всероссий-
ской федерации акробатического рок-н-
ролла Надежда Ерастова рассказала 

”
Ъ“, что 

еще в 2015 году между СТСР и РосФАРР бы-
ло заключено соглашение о сотрудничестве, 
а «сегодня настало время перейти к конкрет-

ным шагам на пути создания единой федера-
ции». При этом, по словам госпожи Ерасто-
вой, важным моментом является то, что «оба 
вида спорта в структуре единой федерации 
сохранят свою автономность». «Это прежде 
всего касается наличия профильных коми-
тетов — танцевального спорта и акробати-
ческого рок-н-ролла, формирования кален-

дарных планов физкультурных и спортив-
ных мероприятий по каждому виду спорта 
отдельно и ряда других направлений. На ре-
гиональном уровне также не планируется 
никаких слияний — региональные федера-
ции танцевального спорта и акробатическо-
го рок-н-ролла будут самостоятельными чле-
нами единой федерации»,— пояснила она. 

В единой федерации предполагается разви-
вать направления, еще не признанные в Рос-
сии видами спорта,— допустим, хип-хоп 
и брейк-данс.

Объединение видов внутри одной рос-
сийской спортивной федерации соответст-
вует международному тренду. Танцеваль-
ный спорт и акробатический рок-н-ролл вхо-

дят во Всемирную федерацию танцевально-
го спорта, которая, в свою очередь, являет-
ся членом Ассоциации признанных Между-
народным олимпийским комитетом спор-
тивных федераций. Существуют и примеры 
консолидированных национальных танце-
вальных федераций, скажем, во Франции, 
Италии и Германии.

Такой формат важен с точки зрения ре-
ализации одной из главных задач WDSF. 
Речь о вхождении основных танцевальных 
жанров в олимпийскую программу. Пока 
они не являются олимпийскими видами, 
но определенные шаги к повышению ста-
туса уже сделаны. Хип-хоп и брейк-данс 
вошли в программу летних юношеских 
Олимпийских игр 2018 года.

Для дальнейшего продвижения необ-
ходимо выполнение ряда критериев МОК. 
К ним относятся массовость, популярность, 
а также единство представительства вида 
спорта в составе одной федерации. Это оз-
начает, что МОК хочет видеть одного пред-
ставителя от «родственных» видов как на 
международном, так и на национальном 
уровнях.

Для России включение танцевальных 
жанров в программу Олимпиад было бы зна-
чительным событием с практической точки 
зрения. Она давно входит в список мировых 
лидеров и в танцевальном спорте, и в акро-
батическом рок-н-ролле. Ее спортсмены за-
воевывают медали практически на всех 
крупнейших соревнованиях.

Александр Семенов

Количество занимающихся танцевальным 
 спортом и акробатическим рок-н-роллом 
 в  России оценивается в 60 тыс. человек — 
 цифра, сопоставимая с показателями, 
 характеризующими востребованность 
 большинства олимпийских видов

Чемпионат мира в Хельсинки
Мужчины. 1. Юдзуру Ханью — 321,59 балла. 2. Сёма Уно 
(оба — Япония) — 319,31. 3. Цзин Боян (Китай) — 303,58… 8. 
Михаил Коляда — 257,47… 11. Максим Ковтун (оба — Рос-
сия) — 245,84.

Женщины. 1. Евгения Медведева (Россия) — 233,41 балла. 
2. Кейтлин Осмонд — 218,13. 3. Габриэль Дейлман (обе — 
Канада) — 213,52… 8. Мария Сотскова — 192,20… 13. Анна 
Погорилая (обе — Россия) — 183,37.

Пары. 1. Суй Вэньцзин—Хань Цунь (Китай) — 232,06 балла. 
2. Алена Савченко—Бруно Массо (Германия) — 230,30. 3. 
Евгения Тарасова—Владимир Морозов — 219,03… 5. 
Ксения Столбова—Федор Климов — 206,72… 12. Наталья 
Забияко—Александр Энберт (все пары — Россия) — 192,54.

Танцы. 1. Тесса Вёрчью—Скотт Мойр (Канада) — 198,62 балла. 
2. Габриэла Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) — 196,04. 
3. Майя Шибутани—Алекс Шибутани (США) — 185,18… 5. 
Екатерина Боброва—Дмитрий Соловьев — 184,06… 10. 
Александра Степанова—Иван Букин (обе пары — Россия) — 
174,70.

Таблица медалей
 З С Б В
1. Канада 1 1 1 3

2. Япония 1 1 0 2

3–4. Россия 1 0 1 2

3–4. Китай 1 0 1 2

5–6. Германия 0 1 0 1

5-6. Франция 0 1 0 1

7. США 0 0 1 1

Евгения Медведева выиграла   
золото чемпионата мира с огром
ным, в пять с лишним баллов, 
 отрывом от ближайшей  
преследовательницы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ДЕМЬЯНЧУКА/ТАСС
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP категории Masters 1000 в Майами (США).  
Призовой фонд — $7 млн
1/2 финала. Роджер Федерер (Швейцария, 4)—Ник Кириос (Австралия, 12) 7:6 (11:9), 6:7 
(9:11), 7:6 (7:5). Рафаэль Надаль (Испания, 5)—Фабио Фоньини (Италия) 6:1, 7:5.

Турнир WTA категории Premier в Майами (США).  
Призовой фонд — $7,7 млн

Финал. Джоанна Конта (Великобритания, 10)—Каролина Возняцки (Дания, 12) 6:4, 6:3.

спорт
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Лидеру наступают на бутсы
Преследователи «Спартака» сократили отставание

ЦСКА и «Зенит» продолжают по-
гоню за лидером чемпионата 
страны «Спартаком». В 21-м ту-
ре армейцы одержали домаш-
нюю победу над самарскими 
«Крыльями Советов» — 2:1, а пе-
тербуржцы переиграли в Казани 
«Рубин» — 2:0. Преследователи 
сократили отставание от красно-
белых до трех очков, но у тех есть 
матч в запасе — сегодня москви-
чи принимают «Оренбург».

 21-м туре внимание при-
влекали не только матчи участников 
чемпионской гонки. Так, в столице 
Башкирии состоялась встреча команд, 
которые борются за путевки в Лигу Ев-
ропы. Сенсационная «Уфа», которая за-
бралась аж на пятое место в турнир-
ной таблице, встречалась с «Локомоти-
вом», находившимся на десятом, но на 
расстоянии всего в пять очков. Как ни 
упирались хозяева поля, верх все-таки 
взяли железнодорожники — 1:0.

Победу гостям принес перуанец 
Джефферсон Фарфан, наконец-то де-
бютировавший в российской премьер-
лиге. В «Локомотив» он перешел этой 
зимой и стал главным приобретени-
ем столичного клуба. Еще бы: он был 
на ведущих ролях в голландском ПСВ 
и немецком «Шальке», не говоря уже 
о том, что провел 75 матчей за нацио-
нальную сборную. О масштабе этого 
футболиста красноречиво свидетельст-
вует тот факт, что в 2015 году «Аль-Джа-
зира» из ОАЭ предложила ему контракт 
на €10 млн за сезон. Впрочем, в Эмира-
тах у Фарфана не сложилось: он полу-
чил травму и принял участие лишь в 
12 официальных встречах. Да и в «Ло-
комотиве» у него сразу возникли про-
блемы со здоровьем, но как только юж-
ноамериканец восстановился, в пер-
вой же игре он продемонстрировал 
свой класс. Кстати, в Москве Фарфану 
положили куда более скромную зар-
плату, чем в Абу-Даби,— по некоторым 
данным, €2 млн в год.

«Фарфан произвел очень хорошее 
впечатление. Главное, забил гол»,— 
сказал после победы в Уфе главный 
тренер «Локомотива» Юрий Семин. Те-
перь наставник железнодорожников 
правильно произносит фамилию пе-
руанца, которого поначалу называл не 
Фарфаном, а Форланом (путая со зна-
менитым уругвайским нападающим 
Диего Форланом).

Вчера в Казани встречались клубы 
с очень толстыми платежными ведо-
мостями. Петербуржцы с точки зрения 
бухгалтерии уже давно вне конкурен-
ции в РФПЛ, а казанцы серьезно потра-
тились перед нынешним сезоном. Да-
же главный тренер «Зенита» Мирча Лу-
ческу отметил данное обстоятельство: 
«
”
Рубин“ вложил самые большие инвес-

тиции перед этим чемпионатом, чтобы 
собрать команду, которая должна была 
биться за путевку в Лигу чемпионов».

Правда, румынский специалист, ка-
жется, больше опасался не соперника, 
а судейства. Его насторожило то, что 
главным арбитром матча был назна-
чен представитель Московского регио-
на — Владимир Сельдяков из Балаши-
хи. «Мы практически всегда теряли оч-
ки, когда нас судили рефери из Москвы 
или Московской области»,— заявлял 
после недавнего поражения от перм-
ского «Амкара» Луческу. Хотя потом во 
встрече «Зенита» с тульским «Арсена-
лом» московский арбитр Алексей Есь-
ков засчитал гол петербуржцев из по-
ложения «вне игры». К Сельдякову пре-
тензий у них тоже быть не могло. В Ка-
зани они набрали необходимые три оч-
ка, решив судьбу матча еще в концовке 
первого тайма, когда почти что дупле-
том выстрелили Артем Дзюба и Данни.

«Рубин» же вновь разочаровал сво-
их поклонников. Предсезонные инве-
стиции клуба пока не «играют». Тот же 
камерунец Александр Сонг, защищав-
ший цвета английского «Арсенала» и 
испанской «Барселоны», пока крепко 
сидит «на банке», притом что у него од-
на из самых высоких зарплат в РФПЛ 
— около €4 млн в год. Как-то сник луч-
ший бомбардир казанцев Жонатас. За-
бив восемь мячей в первой части чем-
пионата, бразилец остановился на до-
стигнутом и после зимней паузы воро-
та соперников не поражал. В послед-
них четырех встречах «Рубин» вообще 
сумел организовать всего-навсего один 

гол. Теоретически Казань еще может 
побиться за более престижное, нежели 
нынешнее десятое, место в чемпиона-
те, но, пожалуй, проще и надежнее бу-
дет сделать ставку на Кубок России, где 
подопечные Хавьера Грасии добрались 
уже до полуфинала и имеют хороший 
шанс завоевать трофей, а с ним и путев-
ку в Лигу Европы.

Противостояние ЦСКА—«Крылья 
Советов» особой интриги в себе не таи-
ло. Команды располагаются на разных 
полюсах турнирной таблицы: москви-
чи — наверху, самарцы — внизу. Пер-
вые до вчерашнего матча очень давно 
не пропускали голов (с 14-го тура, ког-
да командой еще руководил Леонид 
Слуцкий), вторые уже, наверное, за-
были, когда в последний раз забивали 
(в прошлом году).

В итоге ЦСКА победил. При этом 
аутсайдер все же заставил понервни-
чать фаворита. Александр Головин от-
крыл счет, израильтянин Бибрас Нат-
хо удвоил преимущество хозяев, одна-

ко итальянский легионер «Крыльев» 
Кристиан Паскуато один мяч откви-
тал, после чего гости создали еще пару 
острых моментов.

Добавим, что, несмотря на пропу-
щенный гол, голкипер красно-синих 
Игорь Акинфеев установил новый лич-
ный рекорд по продолжительности су-
хой серии в чемпионате России — 763 
минуты. Прежнее его достижение, 
2008 года, составляло 717 минут. Кро-
ме того, защитник ЦСКА Сергей Игна-
шевич провел 457-й матч в чемпиона-
тах России и превзошел по этому пока-
зателю Сергея Семака, который завер-
шил карьеру в 2013 году. Таким обра-
зом, 37-летний Игнашевич стал новым 
российским рекордсменом.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ АНГЛИИ ПО ФУТБОЛУ

«Челси» проиграл 
за две минуты
и обострил интригу  
в борьбе за первое место

В 30-м туре английской 
премьер-лиги сенсаци-
онное домашнее пора-
жение потерпел главный 
претендент на чемпионст-
во «Челси», проигравший 
«Кристал Пэлас» — 1:2. Эта 
неудача позволила «Тот-
тенхему», идущему на вто-
ром месте, сократить от-
ставание от лидера до 
семи очков. Тем време-
нем в одном из централь-
ных матчей тура «Арсенал» 
дома не смог переиграть 
«Манчестер Сити» — 2:2.

 Перед началом этого тура 
на статус главного матча претен-
довали воскресная встреча «Ман-
честер Сити» с «Арсеналом» и, 
возможно, дерби «Ливерпуль»—
«Эвертон», завершившееся в суб-
боту со счетом 3:1. Однако полу-
чилось немного иначе. Перчин-
ки этому уикенду добавило не-
ожиданное поражение «Челси» 
от «Кристал Пэлас». Неудача без-
оговорочного лидера на своем 
поле, во-первых, сама по себе 
стала большим сюрпризом. Во-
вторых, она немного обострила 
борьбу за первое место, судьба 
которого, как многим казалось, 
уже решена. В-третьих, особен-
ным получился сценарий матча, 
в котором все три результатив-
ных эпизода уместились в пяти-
минутный отрезок в начале пер-
вого тайма.

Когда полузащитник хозяев 
Сеск Фабрегас открыл счет на 
Stamford Bridge, никто и пред-
ставить не мог, что совсем ско-
ро выигрывать будут уже гости. 
Однако форварды «Кристал Пэ-
лас» на 9-й и 11-й минутах прове-
ли две скоростные контратаки, 
которые безупречно завершали 
ивуариец Вильфрид Заа и бель-
гиец Кристиан Бентеке, забив-
шие три гола на двоих в недав-
них товарищеских матчах про-
тив сборной России.

Надо сказать, что главный тре-
нер «Кристал Пэлас» Сэм Эллар-
дайс, который возглавил клуб в 
конце декабря прошлого года че-
рез три месяца после увольнения 
из сборной Англии, благодаря 
субботней победе установил сво-
еобразный рекорд. Он стал пер-
вым наставником в премьер-ли-
ге, сумевшим обыграть «Челси» 
с четырьмя разными клубами — 
«Болтоном», «Вест-Хэмом», «Сан-
дерлендом» и «Кристалл Пэлас». 
Причем в исходе всего чемпиона-
та 62-летний Эллардайс не сомне-
вается. «Приятно обыгрывать бу-
дущего чемпиона»,— сказал он 
после того, как сумел притормо-
зить команду своего итальянско-
го коллеги Антонио Конте, кото-
рая теперь опережает ближайше-
го преследователя «Тоттенхем» 
уже не на 10, а на 7 очков.

Сейчас, конечно, трудно 
представить, что «Челси», кото-
рому осталось провести в чем-
пионате девять матчей, упустит 
столь значительное преимуще-
ство. Однако если в среду «си-
ние» вдруг проиграют на своем 
поле второй матч подряд — на 
этот раз «Манчестер Сити»,— а 
«Тоттенхем» на выезде обыграет 
«Суонси», ситуация обострится 
уже серьезно.

Насколько велика вероят-
ность подобного варианта, ска-
зать сложно хотя бы потому, что 
в последних четырех матчах 
в чемпионате и кубке Англии 
«Челси» и «Манчестер Сити» по-
переменно обыгрывали друг 
друга с разницей не менее чем 
в два гола. Сейчас вроде бы при-
шла очередь побеждать клубу 
из Манчестера, однако он вче-
ра провел тяжелейшую встре-
чу с лондонским «Арсеналом» и 
имеет на восстановление толь-
ко два дня.

«Арсенал», который непло-
хо начал нынешний сезон и од-
но время даже шел на первом 
месте, уже давно не претендует 
не только на чемпионство, но и 
на серебряные медали. Для «ка-
нониров» этот матч был очень 
важным с точки зрения борь-
бы за четвертое место, которое 
дает право на попадание в Ли-
гу чемпионов и которое на дан-
ный момент как раз занимает 
«Манчестер Сити». К тому же по-
беда стала бы лишним аргумен-
том в защиту нещадно критику-
емого болельщиками главного 
тренера «Арсенала» Арсена Вен-
гера, чей новый контракт с клу-
бом находится под большим во-
просом. Вот только одержать ее 
лондонцы не смогли. В обоюдо-
острой борьбе они пропустили 
быстрый гол уже на 5-й минуте и 
добились лишь результативной 
ничьей — 2:2, уступая после пер-
вого тайма — 1:2. Кстати, преи-
муществом в основном владел 
«Манчестер Сити», так что в этом 
результате велика заслуга колум-
бийского вратаря «Арсенала» Да-
вида Оспины, который провел 
лишь второй свой матч в ны-
нешнем чемпионате, заменив 
травмированного Петра Чеха.

Таким образом, положение 
преследователей «Челси» в тур-
нирной таблице кардиналь-
ным образом не изменилось. 
На серебро и бронзу пример-
но равные шансы имеют «Тот-
тенхем», «Ливерпуль» и «Ман-
честер Сити». Далее идут «Ман-
честер Юнайтед», который в от-
сутствие нескольких травмиро-
ванных игроков основного со-
става, в том числе Златана Ибра-
гимовича, уже в одиннадцатый 
раз в нынешнем турнире сыг-
рал вничью (в данном случае с 
«Вест-Бромвич Альбион» — 0:0), 
и «Арсенал».

Евгений Федяков

НХЛ

Никита Кучеров разжился мартовской звездой
В третий раз в сезоне российский хоккеист признан лучшим игроком месяца

Российский хоккей заработал очередные 
награды в нынешнем чемпионате НХЛ бла-
годаря форварду «Тампа-Бей Лайтнинг» Ни-
ките Кучерову и вратарю «Колумбус Блю 
Джекетс» Сергею Бобровскому. Играющий 
очень результативно Кучеров признан луч-
шим игроком марта, а Бобровский — второй 
звездой месяца.

Титулы главных звезд месяца, которые при-
суждает НХЛ по ходу регулярного чемпионата,— не-
плохая иллюстрация того, насколько заметны в ны-
нешнем первенстве российские хоккеисты. Мар-
товская тройка была шестой по счету, и уже в тре-
тий раз ее возглавил отечественный игрок. В декаб-
ре им был вратарь «Колумбус Блю Джекетс» Сергей 
Бобровский, в январе — форвард «Вашингтон Кэпи-
талс» Евгений Кузнецов, а теперь настала очередь на-
падающего «Тампа-Бей Лайтнинг» Никиты Кучеро-
ва. Причем в мартовском мини-рейтинге, как и в де-
кабрьском, следом за победившим в борьбе за зва-
ние самого яркого хоккеиста россиянином располо-
жился его соотечественник. В конце 2016 года статус 
второй звезды достался форварду «Питсбург Пинг-
винс» Евгению Малкину, в начале весны 2017-го — 
по-прежнему чрезвычайно надежному Бобровско-
му (третьей звездой стал нападающий «Чикаго Блэк-
хокс» Патрик Кейн).

Что касается Никиты Кучерова, то причина, по ко-
торой именно его назвали лучшим, вполне очевид-
на. Кучеров март действительно отработал ударно. 
В 14 играх, пришедшихся на этот месяц, в его акти-
ве оказалось 12 голов и 10 результативных передач, 
а 22 набранных им очка — первый показатель в ли-
ге. В 11 из 14 матчей он добывал хотя бы балл, в вось-
ми — больше одного, а 23 марта во встрече с «Бостон 
Брюинс» отметился третьим хет-триком в североаме-
риканской карьере.

Она у Кучерова началась в 2013 году. При этом 
нельзя сказать, будто бы эксперты абсолютно не сом-
невались в его потенциале: «Тампа» задрафтовала 

этого нападающего в конце шестого десятка. Одна-
ко уже в дебютном сезоне Кучеров закрепился в ос-
нове клуба, а в следующем выдал статистику на уров-
не элитных игроков — 65 очков. В третьем своем ре-
гулярном чемпионате в НХЛ он ее еще чуть-чуть улуч-
шил — 66 очков и впервые достигнутый рубеж в 30 
заброшенных шайб. В текущем же первенстве Куче-
ров, которому всего 23 года, уже уверенно побил соб-
ственный рекорд. В данный момент в его активе 38 

голов и 42 паса, и с 80 баллами за результативность 
он занимает шестую позицию в списке сильней-
ших бомбардиров лиги. В снайперской гонке Куче-
ров вообще делит третье место с Остоном Мэтьюсом 
из «Торонто Мейпл Лифс», уступая только Брэду Мар-
шану из «Бостон Брюинс» и Сидни Кросби из «Питс-
бурга». При этом позиции россиянина в обеих номи-
нациях были бы гораздо выше, если бы не несколь-
ко пропущенных из-за травмы матчей по ходу регу-
лярки. У всех опережающих Кучерова бомбардиров 
есть «лишние» встречи, а по средней результативно-
сти (у российского хоккеиста она составляет 1,16 оч-
ка за игру) его немного опережают лишь Кросби и ли-
дер бомбардирской гонки Коннор Макдэвид из «Эд-
монтон Ойлерс».

Правда, персональные успехи Никиты Кучерова 
не слишком хорошо конвертируются в успехи ко-
мандные. «Тампа-Бей», которой на финише регуляр-
ного чемпионата осталось провести пять матчей, на-
ходится вне зоны play-off, а от ее границы команду 
после вчерашнего поражения от «Монреаль Канади-
енс» в овертайме — 1:2 — отделяют три очка.

Алексей Доспехов

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Англии
30-й тур. «Ливерпуль»—«Эвертон» 3:1 (Мане, 8; Коутинью, 31; Ориги, 60 — Пеннингтон, 28). 
«Бернли»—«Тоттенхем» 0:2 (Дайер, 66; Сон Хён Мин,77). «Челси»—«Кристал Пэлас» 1:2 (Фа-
брегас, 5 — Заа, 9; Бентеке, 11). «Лестер»—«Сток Сити» 2:0 (Ндиди, 25; Варди, 47). «Манчестер 
Юнайтед»—«Вест-Бромвич» 0:0. «Арсенал»—«Манчестер Сити» 1:1 (Уолкотт, 40; Мустафи, 53 — За-
не, 5; Агуэро, 42). Положение команд. 1. «Челси» — 69 очков (после 29 матчей). 2. «Тоттенхем» 
— 62 (29). 3. «Ливерпуль» — 59. 4. «Манчестер Сити» — 58 (29). 5. «Манчестер Юнайтед» — 53 (28). 
6. «Арсенал» — 51 (28). 

Чемпионат Испании
29-й тур. «Вильярреал»—«Эйбар» 2:3 (Сориано, 18, 89 — Педро Леон, 48 (пен.); Кике Гарсия, 
54; Инуи, 77). «Реал Сосьедад»—«Леганес» 1:1 (Хуанми, 53 — Шимановский, 29). «Малага»—
«Атлетико» 0:2 (Коке, 26; Филипе Луис, 74). «Севилья»—«Спортинг» 0:0. «Реал»—«Алавес» 3:0 
(Бензема, 31; Иско, 85; Начо, 88). Положение команд. 1. «Реал» — 68 очков (после 28 матчей). 
2. «Барселона» — 63 (28). 3. «Атлетико» — 58. 4. «Севилья» — 58. 5. «Реал Сосьедад» — 49. 6. 
«Вильярреал» — 48.

Чемпионат Германии
26-й тур. «Бавария»—«Аугсбург» 6:0 (Левандовский, 17, 55, 79; Мюллер, 36, 80; Тьягу Алькантара, 
62). «Шальке»—«Боруссия» (Дортмунд) 1:1 (Керер, 77 — Обамейянг, 53). «Гамбург»—«Кельн» 2:1 
(Николай Мюллер, 13; Холтби, 90+1 — Йойич, 25). «Лейпциг»—«Дармштадт» 4:0 (Наби Кейта, 12, 80; 
Форсберг, 67; Орбан, 79). «Айнтрахт»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 0:0. «Герта»—«Хоффенхайм» 1:3 
(Пекарик, 32 — Крамарич, 39 (пен.), 87; Зюле, 76). Положение команд. 1. «Бавария» — 65 очков. 
2. «Лейпциг»—52. 3. «Хоффенхайм» — 48. 4. «Боруссия» (Д) — 47. 5. «Герта» — 40. 6. «Кельн» — 37. 7. 
«Айнтрахт» — 37. 

Чемпионат Италии
30-й тур. «Сассуоло»—«Лацио» 1:2 (Берарди, 26 (пен.) — Иммобиле, 42; Консильи, 83 (авто-
гол)). «Рома»—«Эмполи» 2:0 (Джеко, 12, 56). «Дженоа»—«Аталанта» 0:5 (Конти, 25; Алехандро 
Гомес 32 (пен.), 63, 83; Кальдара, 76). «Пескара»—«Милан» 1:1 (Палетта, 12 (автогол) — Пашалич, 
41). Положение команд. 1. «Ювентус» — 73 очка (после 29 матчей). 2. «Рома» — 68. 3. «Наполи» 
— 63 (29). 4. «Лацио» — 60. 5. «Аталанта» — 58. 6. «Интер» — 55 (29).

Чемпионат Франции
31-й тур. «Марсель»—«Дижон» 1:1 (Димитри Пайет, 48 — Сертич, 45+1 (автогол)). «Ренн»—
«Лион» 1:1 (Мубеле, 81 — Корне, 52). Положение команд. 1. «Монако» — 71 очко (после 
30 матчей). 2. ПСЖ — 68 (30). 3. «Ницца» — 64 (30). 4. «Лион» — 51 (30). 5. «Марсель» — 47. 6. 
«Бордо» — 46 (30).

Кубок французской лиги
Финал. «Монако»—ПСЖ 1:4 (Лемар, 27 — Дракслер, 4; Ди Мария, 44; Кавани, 54, 90).

21-й тур
«Анжи»—«Урал» 2:3
Прудников, 49; Хубулов, 53 — Ильин, 22; Гасанов, 57 
(пен.); Манучарян, 88.
«Уфа»—«Локомотив» 0:1
Фарфан, 37.
«Арсенал»—«Томь» 3:0
Александров, 19; Думбия, 74; Д. Комбаров, 89.
«Амкар»—«Терек» 1:1
Гиголаев, 9 — Митришев, 31.
«Рубин»—«Зенит» 0:2
Дзюба, 36; Данни, 40. Удаление: Юсупов («Зенит»), 
83 (2 ж. к.).
ЦСКА—«Крылья Советов» 2:1
Головин, 16; Натхо, 48 — Паскуато, 72.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 20 14 3 3 30:16 45

2. ЦСКА 21 12 6 3 28:12 42

3. «Зенит» 21 12 6 3 37:14 42

4. «Краснодар» 20 8 9 3 28:17 33

5. «Уфа» 21 9 5 7 14:14 32

6. «Амкар» 21 8 7 6 18:15 31

7. «Терек» 21 8 6 7 22:24 30

8. «Ростов» 20 8 6 6 25:12 30

9. «Локомотив» 21 7 9 5 27:16 30

10. «Рубин» 21 7 6 8 21:22 27

11. «Урал» 21 6 5 10 16:29 23

12. «Анжи» 21 6 5 10 16:23 23

13. «Арсенал» 21 4 6 11 11:28 18

14. «Оренбург» 20 3 7 10 14:22 16

15. «Крылья Советов» 21 3 7 11 18:26 16

16. «Томь» 21 3 3 15 9:44 12

Сегодня встречаются: «Спартак»—«Оренбург»,  
«Ростов»—«Краснодар».

Регулярный чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Оттава» 4:2. «Детройт»—«Торонто» 4:5 (Зайцев («Торонто»), 
0+1). «Тампа-Бей»—«Монреаль» 1:2 (овертайм; Василевский отразил 
34 броска из 36 — Радулов, 1+0). «Филадельфия»—«Нью-Джерси» 
3:0. «Каролина»—«Даллас» 0:3. «Эдмонтон»—«Анахайм» 3:2 (овертайм). 
«Нэшвилл»—«Миннесота» 3:0. «Бостон»—«Флорида» 5:2.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 78 29 65 94

2. Патрик Кейн («Чикаго») 78 34 53 87

3. Сидни Кросби («Питсбург») 71 43 41 84

4. Брэд Маршан («Бостон») 78 39 45 84

5. Никлас Бэкстрём («Вашингтон») 77 23 60 83

6. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 69 38 42 80…

10. Евгений Малкин («Питсбург») 62 33 39 72

11. Артемий Панарин («Чикаго») 78 28 43 71…

14. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 77 36 33 69…

24. Александр Овечкин («Вашингтон») 77 33 33 66

В марте форвард «Тампа-Бей»  
Никита Кучеров провел 14 матчей,  
в которых набрал 22 очка (12 голов  
плюс 10 результативных передач) —  
первый показатель в лиге

Рекордная сухая серия  
голкипера ЦСКА Игоря  
Акинфеева (в желтом)  
в чемпионате России растя-
нулась почти на 13 часов
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культура В Crocus City Hall дала концерт  
украинская  поп-звезда Светлана Лобода
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Фестиваль «Золотая маска» предста-
вил на сцене Театра Олега Табако-
ва спектакль воронежского Камер-
ного театра «Дядя Ваня» в постановке 
основателя и художественного руко-
водителя театра Михаила Бычкова. 
Рассказывает Роман Должанский.

 Кажется, прошли времена, ког-
да пьесы Чехова можно было с успехом ста-
вить как вечные истории, оторванные от ре-
альности и развивающиеся в некой пусто-
те. И если говорят в театральном обиходе об 
усталости чеховской драматургии, то имеют 
в виду, наверное, именно это — полную ис-
черпанность поэтической приподнятости, 
невозможность отказа от определения ре-
альных обстоятельств, в которые помещены 
герои Чехова. И если такие обстоятельства 
режиссером выбраны и предложены, начи-
нается плодотворный диалог с пьесой, часто 
конфликтный, но почти всегда интересный, 
требующий внимания и чуткости зрителя.

Михаил Бычков, выбрав «Дядю Ваню», от-
правил персонажей канонических «сцен из 
деревенской жизни» в советские то ли 1960-
е, то ли 1970-е годы, то есть в собственные от-
рочество и молодость. Разглядывая откры-
тую взору публики еще до начала действия 
декорацию Николая Симонова, легко под-
мечаешь двойственность занимающего всю 
сцену деревянного павильона. С одной сто-
роны, вроде бы это не что иное, как еще не-
достроенный загородный дом, будущая про-
сторная дача, радующая цветом свежего де-
рева. С другой стороны, комната напоми-
нает загон, в котором устроены нары, вер-
тикальные балки выстраиваются высоким 
забором, навешанные на них гирлянды по-
дозрительно походят на колючую проволо-

ку, сверху на всех смотрит злой прожектор, 
а в углу торчит нечто вроде дозорной выш-
ки. Получается, что герои «Дяди Вани» живут 
едва ли не в лагере.

Няня Марина Тимофеевна похожа на 
школьную техничку в рабочем халате и плат-
ке, приживал Вафля, судя по всему, бывший 
военный, но здоровяк он только на вид. Вме-
сто самовара на столе титан из советской сто-
ловой, из радиолы то и дело звучат бессмерт-
ные советские песни, а пионерский горн, ка-
жется, сам готов пропеть: «Есть только миг 
между прошлым и будущим, именно он на-
зывается жизнь». В начале спектакля Соня, 
щуплая угловатая девушка в очках и с не-
брежно собранными в хвост волосами, по-
ет «Беловежскую пущу», и именно эта мело-
дия становится навязчивым музыкальным 
лейтмотивом спектакля. На все случаи жиз-
ни здесь есть водка — нянька на словах су-
лит домашним целебный липовый отвар, 
а рука ее привычным жестом разливает «бе-

ленькую»; доктор Астров, подшучивая над 
дядей Ваней, по тексту должен «сделать нос», 
но вместо этого просто придвигает Войниц-
кому очередную рюмку.

Глядя на персонажей воронежского «Дя-
ди Вани», поневоле начинаешь подбирать 
им другого автора, и первым на ум, конеч-
но, приходит Александр Вампилов и его пь-
еса «Прошлым летом в Чулимске». Родство 
Чехова с Вампиловым — очевидность, а ста-
вить одного большого автора, пристально 
взглянув на него глазами другого,— закон-
ный, часто выигрышный, как и в данном 
случае, театральный ход. Персонажей Вам-
пилова можно увидеть и в Астрове Андрея 
Новикова, скрывающемся от лживого, не-
свободного социума в лесной глухомани 
ученом, и в Иване Петровиче Камиля Тукае-
ва, потенциально сильном, но совсем слом-
ленном жизнью интеллигенте, и напрасно 
мечтающей о счастье Соне Татьяны Бабенко-
вой. Приезжие, профессор Серебряков и его 

жена, в свою очередь, тоже точно списаны 
с героев выбранной эпохи — благополучно 
вписавшийся в систему, но вкусивший отте-
пельного вольнодумия пожилой искусство-
вед и его молодая жена, блондинка в легкой 
меховой шубке, женщина с обложки журна-
ла, предел мечтаний мужчин эпохи застоя.

Ученик легендарной Марии Кнебель, Ми-
хаил Бычков к тексту пьесы относится с по-
чтением, свобода адаптации оригинала под 
нужды данного постановочного решения не 
из его арсенала средство. Конечно, при таком 
подходе не избежать зрительского недоуме-

ния: в каком «Петербурге» родилась Елена 
Андреевна, о каком «уезде» идет речь, что это 
за «имение», которое можно продать, а если 
даже в шутку так назвать дачу, то кто позво-
лит советским гражданам, «чулимским» жи-
телям, на вырученные деньги купить дачу 
в Финляндии? Сомнения, однако, постепен-

но проходят: текст текстом, но спектакль на-
сыщен столь многими выразительными под-
робностями быта и поведения героев, столь 
точными психологическими нюансами, что 
наблюдение за ними может составить ис-
креннее счастье тысяч и тысяч зрителей.

В спектакле Михаила Бычкова нет но-
стальгии. Он, как, собственно, и Чехов, гово-
рит о времени, лишенном надежд, об обще-
стве, в котором хорошие люди не востребова-
ны: когда в финале Войницкий и Соня садят-
ся «работать», он щелкает костяшками счетов 
без разбора, а она очень скоро откладывает бу-
маги в сторону — им не дано реализовать се-
бя даже в простом ежедневном труде. Все сло-
ва сказаны, им нет доверия — знаменитую 
чеховскую максиму «в человеке все должно 
быть прекрасно...» Астров произносит так, буд-
то этот лозунг изо дня в день печатают в газе-
тах. Так что остаются только песни, желатель-
но детские — вроде «А-а-а в Африке горы вот 
такой вышины...». Чтобы не быть совсем уже 
смешной, Соне в спектакле Михаила Бычкова 
приходится последний свой знаменитый мо-
нолог про небо в алмазах буквально проглаты-
вать, превращать в скороговорку и заглушать 
веселым пением. Надо ли говорить, что от это-
го веселья должно становиться совсем горько.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Запели горькую 
«Дядя Ваня» воронежского Камерного театра в Москве

Завтра в Большом зале консервато-
рии заканчивается VIII Международ-
ный фестиваль Мстислава Ростропо-
вича. Его самым ожидаемым гостем 
стал вашингтонский Национальный 
симфонический оркестр (NSO), два-
жды сыгравший в Москве и еще раз — 
в Санкт-Петербурге. На одном из кон-
цертов побывал Илья Овчинников.

 Вназвании фестиваля, как неоднократ-
но объясняла его художественный руководи-
тель Ольга Ростропович, принципиально от-
сутствует слово «памяти». Это не череда ме-
мориальных концертов, но менее «заброн-
зовевшее» празднество, напоминающее о 
том, какой разносторонней и щедрой лич-
ностью был Мстислав Ростропович, со сколь-
кими дирижерами и оркестрами переиграл, 
сколько новых сочинений заказал и испол-
нил. На третьем году существования фести-
валя (2012) вырисовалась и еще одна его важ-
ная роль — парад оркестров: тогда на форум 
приехали целых три коллектива междуна-
родного класса, столько же их прибыло на 
пятый и седьмой фестивали соответственно 
(а на шестой и больше).

Вполне понятно, что фестивалю не под си-
лу привозить из-за границы по три оркестра 
ежегодно. Впрочем, не в цифрах дело: хедлай-
нерами четвертого форума (2013) стали Сим-
фонический оркестр Баварского радио и Ма-
рис Янсонс — исполнители такого класса, что 
рядом с ними остались в тени и не менее име-
нитые гости. В этом году гастролер такого мас-
штаба один — Национальный симфониче-
ский оркестр США (оркестр «Йокогама симфо-

ниетта», завершающий фестиваль, нам пока 
неизвестен, и его уровень, очевидно, скром-
нее). Помимо Мстислава Ростроповича, воз-
главлявшего коллектив 17 лет, им руководи-
ли Антал Дорати, Леонард Слаткин, Иван Фи-
шер. Со следующего сезона пост главного ди-
рижера займет Джанандреа Нозеда, сменив 

нынешнего шефа Кристофа Эшенбаха. Учиты-
вая, что оркестров из США в Москве не было с 
2012 года, Эшенбаха и его подопечных ждали 
с особенным вниманием.

Новая музыка занимает в репертуаре 
Эшенбаха не последнее место: только в апре-
ле и мае под его управлением звучат три но-
вых сочинения Маттиаса Пинчера, Магнуса 
Линдберга и Филиппа Майнца, два из них — 
мировые премьеры. Тем страннее, что свои 
выступления на фестивале маэстро открыл 
пьесой Тобиаса Пиккера «Old And Lost River» 

(1986), посвященной разливам реки Трини-
ти в Техасе. Послужной список Пиккера вы-
глядит впечатляюще — театрами США и Ка-
нады заказано и поставлено пять его опер,— 
однако в России имя композитора практиче-
ски неизвестно. Не стала удачной визитной 
карточкой и семиминутная пьеса, немного 
напоминающая музыку Мессиана, откуда по-
заимствовали благостность, проигнориро-

вав все остальное. А поскольку с новой музы-
кой Эшенбах на «ты», показалось, что и он по-
нимает цену пьесы, поставив ее в программу 
лишь из дружеских либо ностальгических со-
ображений.

Виолончелистка Алиса Вайлерштайн 
приезжает на фестиваль Ростроповича не 
впервые, пять лет назад она исполняла Сим-
фонию-концерт Прокофьева, теперь привез-
ла концерты Шостаковича и Элгара. Как и 
Эшенбах, Вайлерштайн играет немало но-
вой музыки. Однако если среди достижений 
Эшенбаха-пианиста последних лет есть не-
сомненные вершины, такие как три альбо-
ма песен Шуберта и Брамса с Маттиасом Гёр-
не, то Вайлерштайн звучит как универсаль-
ный музыкант нашего времени, способный 
играть все подряд — с достоинством, но без 
блеска и заметных различий в стиле.

Больше любопытства вызвало второе от-
деление: Восьмая симфония Шостаковича с 

NSO — одна их лучших записей Ростропови-
ча-дирижера, в полную силу мог развернуть-
ся и Эшенбах. Музыкант с мировым именем, 
он работал практически со всеми знамени-
тыми солистами и оркестрами, однако имя, 
кажется, идет впереди него: за последние го-
ды автору этих строк неоднократно доводи-
лось слышать Эшенбаха на Зальцбургском 
фестивале, где знаменитому маэстро удава-

лось сделать скучными что «Дон Жуана» Мо-
царта, что Седьмую симфонию Брукнера — 
одну из самых взволнованных позднероман-
тических партитур Эшенбах исполнил так 
медленно, будто шел на рекорд. Теперь он 
сделал примерно то же с симфонией Шоста-
ковича. По крайней мере с первой ее частью, 
длившейся полчаса: у большинства дириже-
ров от Геннадия Рождественского до Влади-
мира Юровского (не говоря уже о Ростропо-
виче) полчаса занимают первая и вторая. 
Чем больше интерпретаций, тем лучше, но, 
чтобы сыграть музыку медленнее всех и не 
умертвить ее, надо быть гением уровня От-
то Клемперера. И хотя третья часть с жутким 
соло трубы на фоне барабанной дроби про-
звучала не хуже, чем в записи Ростропови-
ча, симфония оказалась лишена нерва еще 
в начале. И несмотря на великолепные соло 
флейты, фагота и других инструментов, так 
и не обрела его к финалу.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Потеря скорости звука
Национальный симфонический оркестр США на фестивале Ростроповича

Вроде бы дачные декорации,  
 в которых живут, общаются и пьют 
чеховские герои, подозрительно 
напоминают лагерь 
ФОТО АЛЕКСЕЯ БЫЧКОВА/ПРЕСС-СЛУЖБА 

ФЕСТИВАЛЯ «ЗОЛОТАЯ МАСКА»

Алиса Вайлерштайн под управле-
нием Кристофа Эшенбаха (справа)  
сыграла Шостаковича и Элгара 
с достоинством, но без блеска 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Глядя на персонажей воронежского  
«Дяди Вани», поневоле начинаешь подбирать  
им другого автора, и первым на ум, конечно,  
приходит Александр Вампилов

Чем больше интерпретаций, тем лучше,  
но, чтобы сыграть музыку медленнее всех  
и не умертвить ее, надо быть гением  
уровня Отто Клемперера
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